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Governador João Azevêdo, diante 
do ministro dos Direitos Humanos 
e Cidadania (sentado, de terno) 
também enumerou as ações 
do Estado em benefício desse 
contingente da população

Processos 
contra ex-juízes 
da Lava Jato 
são arquivados

Nove processos arqui-
vados tinham como alvos 
os juízes Gabriela Hardt e 
Eduardo Fernando Appio.
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Gestão da 
PBPrev tem 
reconhecimento 
nacional

Órgão conquistou o 6o 
lugar no Prêmio Desta-
que Brasil em Governança 
Previdenciária.
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Milei vem ao 
Brasil para 
participar de 
evento da direita

Presidente argentino 
atende convite de Jair Bol-
sonaro e faz provocação di-
plomática ao ignorar Lula.
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Foto: Leonardo Ariel

Novas regras 
do cartão de 
crédito entram 
em vigor 

Clientes com dívidas 
podem solicitar portabi-
lidade, de um banco para 
outro, do saldo devedor.
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Operação Lei 
Seca autuou 432 
condutores no 
mês de junho

Desse total, 100 foram 
flagrados dirigindo alcoo-
lizados, segundo contabi-
liza o Detran-PB. 
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Fundado em 2 de fevereiro de 1893 no governo de Álvaro Machado
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PB adere ao Plano Nacional dos 
Direitos da Pessoa com Deficiência

VIVER SEM LIMITES

Assinatura de adesão foi realizada na presença do ministro Silvio Almeida na sede da Funad.  Página 13

Começa a desmontagem da estrutura 
do São João no Parque do Povo

Foto: Julio Cezar Peres

Os comerciantes que 
trabalharam durante os 33 

dias da festa começaram, 
ontem, a deixar o espaço. 

Barraqueiros ficaram 
satisfeitos com os 

resultados das vendas.
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Foto: Divulgação/Sebrae

Salão supera expectativa 
de vendas em Campina
Artesãos paraibanos comemoram os R$ 2,6 milhões 

em negócios realizados durante a 38a edição do evento.
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Saúde de JP 
convoca novos 
concursados

Estão sendo chamados 23 
médicos, enfermeiros, ma-
queiros, auxiliar de farmácia 
e outros profissionais.
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Aumenta número 
de queimados em 
período junino

Atendimentos cresceram, 
nos hospitais de Trauma da 
capital e de Campina Grande, 
15% e 50%, respectivamente.
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n “A decisão não indica que o STF 
tenha legalizado ou liberado o 
uso da maconha. O porte continua 
sendo ilícito, mas as punições para 
as pessoas flagradas com a droga 
saem, agora, da esfera criminal”.

Wilson Pedroso
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n “Ana Maria Machado vem fazendo 
um bom trabalho de divulgação de 
contos populares de vários países, 
com ‘Histórias Nórdicas’ (FTD, 2023), 
em que são recontadas quatro 
lendas dos povos escandinavos”.

Neide Medeiros Santos
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n “A 103.9 vai transmitir, nos três 
dias de evento (26, 27 e 28 de 
julho), toda a sua programação, 
ao vivo, do mais importante evento 
de cultura pop do Norte–Nordeste 
[Imagineland]”. 

André Cananéa
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Com a inauguração do Parque Linear Parahyba IV, no último fim de se-
mana, a população de João Pessoa ganhou, além de mais uma opção de lazer 
gratuita, mais qualidade de vida. O novo espaço, resultado de uma parceria 
entre Governo do Estado e Prefeitura de João Pessoa, é fruto de políticas pú-
blicas direcionadas a estimular a convivência das pessoas entre si e com a na-
tureza, com vistas a uma vida mais saudável. 

Um artigo publicado na revista científica Scientific Report mostrou evi-
dências de que viver em áreas urbanas mais verdes está associado a menores 
chances de doenças cardiovasculares, obesidade, diabetes, sofrimento men-
tal e hospitalizações por doenças respiratórias, como asma. Além disso, pas-
sar tempo em áreas naturais também diminui o risco de obesidade e miopia 
em crianças. 

O estudo concluiu que passar pelo menos duas horas por semana na na-
tureza é positivo para a saúde, seja este tempo cumprido em uma visita mais 
longa ou várias visitas curtas a espaços verdes. 

No caso do Parque Parahyba, além do contato com a natureza, o local favo-
rece a prática de esportes e exercícios físicos em geral, cujos benefícios para a 
saúde já são universalmente conhecidos. Em seus 43,6 mil metros quadrados, 
o parque possui pista de corrida, quadra de beach tennis e academia.

Também há playground para as crianças, que ganha uma importância ain-
da maior quando se constata que boa parte delas não tem espaço para brincar 
dentro de apartamentos cada vez menores e que quase todos os pais vivem 
uma luta constante para afastar os pequenos das telas de celulares e tablets.

A dificuldade com os espaços pequenos também afeta os tutores de ani-
mais de estimação, que encontram nos parques uma área ideal para passear 
com os cachorros e permitir que eles socializem com outros espécimes. O Pa-
rahyba IV conta, inclusive, com área específica para os animais brincarem. A 
socialização entre os humanos vem em consequência.

A ressignificação das áreas por onde passam os canais do bairro do Bessa 
só trouxe benefícios aos moradores da região, abrangendo também os bair-
ros do Jardim Aeroclube e Jardim Oceania, promovendo inclusive a valoriza-
ção dos imóveis localizados no entorno dos quatro parques.

Diante das desigualdades sociais existentes no país, que acabam por fa-
zer com que o lazer seja considerado luxo, a importância maior dos parques 
está na democratização do acesso de todas as classes sociais, garantindo que 
as camadas mais carentes da população tenham acesso à recreação gratuita.

A receita de sucesso tem sido replicada em outras áreas da cidade, como é 
o caso do Parque Linear das Três Ruas, no bairro dos Bancários, que, embo-
ra ainda não esteja 100% concluído, já atrai a população local e de áreas adja-
centes para passeios diariamente.

Estímulo à convivência
Editorial

Artigo Abelardo Jurema Filho
abelardojurema@hotmail.com | Colaborador

A terapia do trabalho
Foi o velho Ulysses Guimarães, deputa-

do constituinte a quem devemos a retomada 
da democracia e a elaboração de nossa Car-
ta Magna de 1988, denominada Constituição 
Cidadã, quem pronunciou a frase lapidar: “o 
segredo de se viver bem é fazer do dever um 
prazer”. Note-se que ele não falou que a recei-
ta seria “fazer o que gostamos”, mas aprender 
a gostar do que fazemos.

O meu pai também pensava assim. Não su-
portava a palavra “aposentadoria” e só se ren-
deu quando o peso dos seus 80 anos já não per-
mitia que ele continuasse a desenvolver as suas 
atividades. Já o mestre Gonzaguinha, o filho do 
Rei do Baião, daria contornos definitivos a es-
ses conceitos ao afirmar em sua canção:

— O homem se humilha se castram os seus 
sonhos. E o sonho é sua vida e a vida é o traba-
lho. E sem o seu trabalho, o homem não tem 
honra. E sem a sua honra, se morre, se mata... 
Não dá para ser feliz”.

Em minhas relações, pessoais e familiares, 
muitos entendem que estou “trabalhando mui-
to”, referindo-se ao meu ritmo de vida, inquieto 
e múltiplo que estaria inadequado aos meus 72 
anos, recentemente completados. “Você preci-
sa descansar mais, para cuidar da saúde”, reco-
menda a minha mulher, Maria Lúcia, fazendo 
coro com meus filhos, preocupados em preser-
var a minha vida e prolongar o meu tempo ao 
lado deles, que são a razão do meu viver.

Na verdade, como bom geminiano, sou um 
homem que toca muitos instrumentos. Além 
da coluna do Abelardo, a que “todo mundo 
lê”, diariamente, nas mídias digitais, escrevo 
esse texto semanal aqui em A União; produ-
zo e apresento um programa diário de entre-
vistas e entretenimento, de segunda a sexta,  
na TV Master — o Vanguarda. Além disso, te-
nho que cuidar do meu escritório — na verda-
de, uma pequena agência de comunicação, a 
Abelardo.com —, onde mantenho uma harmo-
niosa e dedicada equipe de colaboradores, es-
senciais para desenvolvimento e gerenciamen-
to dos negócios envolvendo a marca Abelardo.

Atuo como mestre de cerimônias em so-
lenidades privadas e oficiais; faço comerciais 
para a televisão e internet; produzo peças e 
vídeos publicitários; eventos como a Feijoada 
do Abelardo e o Troféu Heitor Falcão; edito re-
vistas comemorativas e sou fotógrafo, quan-

do necessário, utilizando o meu iPhone na co-
bertura de eventos, sociais e empresariais. E, 
eventualmente, na condição de cantor, mem-
bro da Ordem dos Músicos do Brasil, faço al-
guns shows surfando no repertório dos Beatles 
e do Roberto Carlos.

Paralelamente, participo da movimentação 
cultural como integrante da Academia Parai-
bana de Letras e sou autor de seis livros; me 
engajo em associações de classe como a As-
sociação Brasileira de Jornalistas de Turismo 
(Abrajet-PB) e a Associação Paraibana de Im-
prensa (API), entre outras entidades com finali-
dades filantrópicas. Para manter a forma, pelo 
menos duas vezes por semana, frequento a 
Academia Fórmula, onde faço sessões de mus-
culação orientadas pela professora Ana Vale.

É muito? Eu também acho. Mas não consigo 
viver de outra forma. O trabalho, o compromis-
so, o comprometimento e o envolvimento nas 
boas causas são o estímulo que me fortalecem 
a viver com saúde e energia. Mais uma das he-
ranças do meu pai, a quem certa vez vi recusar 
o convite de uma grande amiga que lhe ofere-
ceu uma rede na varanda de sua casa na praia, 
onde ele poderia repousar após o almoço.

— É para o senhor desestressar, disse, cari-
nhosamente, a anfitriã.

No que Jurema redarguiu:
— Minha querida dona Mimi, eu lhe agra-

deço muito. Mas devo-lhe confessar que nada 
me estressa mais do que ficar deitado numa 
rede, vendo o tempo passar...

“As drogas pisoteiam a dignidade hu-
mana. A redução da dependência de dro-
gas não é alcançada pela legalização do 
uso de drogas, como algumas pessoas têm 
proposto ou alguns países já implementa-
ram. Isso é uma fantasia”.

Essas falas são do papa Francisco. Ele 
se posicionou contra a legalização das dro-
gas na última semana, mais precisamente 
em 26 de junho, Dia Internacional contra o 
Abuso e Tráfico Ilícito de Drogas, data cria-
da pela Assembleia Geral da ONU em 1987 
com objetivo de alertar o mundo sobre os 
prejuízos incalculáveis provocados pelos 
entorpecentes para a saúde pública, as co-
munidades vítimas do tráfico, as famílias 
que enfrentam os problemas da depen-
dência, a segurança pública e a economia.

Coincidência ou não, a mensagem do 
papa Francisco veio um dia depois de o 
Supremo Tribunal Federal (STF) ter forma-
do maioria para descriminalizar o porte 
de maconha para uso pessoal no Brasil. A 
sessão do dia 25 foi interrompida, e o julga-
mento foi concluído no dia seguinte, com a 
fixação da quantidade de 40 gramas para 
caracterização do porte para usuários.

A decisão não indica que o Supremo 
tenha legalizando ou liberado o uso da 
maconha. O porte continua sendo ilícito, 
mas as punições para as pessoas flagradas 
com a droga saem agora da esfera crimi-
nal, sendo que as penas terão peso simbó-
lico como, por exemplo, a prestação de ser-
viço comunitário. 

O tema é polêmico. Por um lado, a de-
cisão do STF é considerada um avanço im-
portante, especialmente para o tratamento 
humano do usuário, com a diferenciação 
entre dependentes e criminosos. Além dis-
so, a expectativa é de que haja reduções nos 
índices de encarceramento e de violência 
relacionada ao tráfico, o que, pelo menos 
em tese, deve significar mais justiça social.

Por outro lado, a descriminalização é 
criticada por uma grande parcela da popu-
lação e por especialistas que apontam para 
a possibilidade de que a medida acabe por 
estimular ainda mais o uso da maconha e, 

desta forma, possa fortalecer o tráfico e o 
crime organizado. Entre as possíveis con-
sequências disso, podem estar prejuízos 
para a segurança e para a saúde pública.

Ao colocar na balança os argumentos 
favoráveis e contrários à descriminaliza-
ção do porte da maconha, acabo assumin-
do posição mais conservadora. Acredito 
que a medida pode reduzir a inibição ao 
uso da droga, de forma que ela acabe se 
tornando mais atraente aos olhos dos jo-
vens. Mais que isso, é arriscado que a ma-
conha acabe por abrir portas para o uso 
de entorpecentes mais pesados, aumen-
tando os índices de dependência quími-
ca no país. 

Exatamente como disse o papa, os su-
postos benefícios da descriminalização da 
droga são, a meu ver, uma fantasia. O que 
vem pela frente, é o tempo quem nos dirá. 

A descriminalização da maconha
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as pessoas 
flagradas 
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saem agora 
da esfera 
criminal
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“Como bom 
geminiano, 
sou um 
homem que 
toca muitos 
instrumentos
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PREFEITURA DE CAMPINA GRANDE 
TEM EMPRÉSTIMO NEGADO

RITMO DE CAMPANHA (1)

RITMO DE CAMPANHA (2)

“FORÇOU A BARRA”

“Meu sentimento é de dever realizado”. A fra-
se é do procurador Fábio Andrade, que confir-
mou, em programa de rádio local, sua saída da 
Procuradoria-Geral do Estado (PGE) para dispu-
tar a lista sêxtupla da Ordem dos Advogados do 
Brasil (OAB-PB) para a vaga de desembargador 
do TJPB pelo quinto constitucional. A data ainda 
será acertada, nos próximos dias, com o governa-
dor João Azevêdo.

“O meu desejo é ficar até sexta-feira para ter 
tempo para conversar com colegas e amigos ad-
vogados e pedir um voto de confiança”, disse. Ao 
fazer uma prestação de contas, garante que conse-
guiu realizar seu intento, nesses cinco anos à fren-
te do órgão: “Entregar a PGE melhor do que eu re-
cebi”. Ele destacou o concurso público realizado 
para a Procuradoria, após um hiato de 14 anos, e 
a melhoria salarial dos procuradores.

O deputado estadual Hervázio Bezerra (PSB) la-
mentou a pré-candidatura do PT a prefeito de João 
Pessoa. Parcela do PT prefere manter o apoio a Cí-
cero Lucena (PP). Hervázio não acredita em boa 
votação do pré-candidato do PT, Luciano Carta-
xo. “Uma coisa é o Luciano do passado, outra coi-
sa é o Luciano de hoje. Acho que ele forçou a bar-
ra e não tem o tamanho [eleitoral] que espera ter 
na atualidade”, analisou.

A Câmara Municipal de Campina Grande rejeitou, 
ontem, em sessão extraordinária, um novo pedido de 
empréstimo do prefeito Bruno Cunha Lima (União Bra-
sil), desta vez no valor de R$ 61,7 milhões, para aqui-
sição de veículos visando à renovação da frota do 
sistema de transporte público coletivo regular do mu-
nicípio. Este seria o terceiro empréstimo do prefeito Bru-
no Cunha Lima em menos de um ano.

RANIERY PAULINO USA AS
REDES SOCIAIS PARA LANÇAR
PRÉ-CANDIDATURA A PREFEITO

O ex-deputado estadual Raniery Paulino (Re-
publicanos) anunciou, ontem, pelas redes so-
ciais, que será candidato a prefeito de Guarabi-
ra. “Vou me dedicar para ser o melhor prefeito de 
Guarabira”, diz ele, que não poupa críticas à ex
-prefeita Léa Toscano (União Brasil), também pré-
candidata a prefeita daquela cidade e antiga ad-
versária do grupo Paulino. “Guarabira, estamos 
prontos para uma mudança real. Chegou a hora 
de transformar nossa cidade! A atual gestão teve 
sua chance, mas sabemos que Guarabira preci-
sa de novos caminhos, novas ideias e uma nova 
energia para avançar. Com toda a certeza, Léa 
sendo prefeita apenas mudará a escalação do 
time, mas não mudará o time em si. A verdadeira 
mudança está conosco, nas mãos das oposições 
unidas e determinadas a reconstruir nossa que-
rida Guarabira”, diz ele, em postagem no Insta-
gram. Segundo ainda afirma, 
Guarabira cansou do mo-
delo de gestão atual, e diz 
que Léa, caso fosse elei-
ta, poderia até mudar os 
nomes do seu time, mas 
sem mudar a essência 
de sua gestão. “Nós so-
mos o time da mudança!”, 
assegura.

UN Informe
DA REDAÇÃO

Evento gerou bons negócios e recebeu 130 mil visitantes durante 25 dias

Salão do Artesanato deixa 
saldo de R$ 2,6 milhões

EM CAMPINA GRANDE

Foi encerrada no último  do-
mingo (30) a 38a edição do Sa-
lão do Artesanato Paraibano, 
evento promovido em Cam-
pina Grande pelo Sebrae-PB e 
Governo do Estado. De acordo 
com balanço divulgado pelos 
organizadores, o Salão movi-
mentou R$ 2.609.064,04 em ne-
gócios, durante os 25 dias de 
programação gratuita, promo-
vida em pleno período de rea-
lização d’O Maior São João do 
Mundo. Ainda conforme os or-
ganizadores, foram comercia-
lizados 57.089 itens ao longo 
do evento, que, com o tema “A 
arte de quem vive da fé”, pres-
tou uma homenagem aos arte-
sãos santeiros da Paraíba. 

De acordo com o gestor de 
artesanato do Sebrae-PB, Ju-
cieux Palmeira, o 38o Salão re-
cebeu, ao longo de sua pro-
gramação, cerca de 130 mil 
visitantes, que puderam co-
nhecer melhor toda a qualida-
de e diversidade do artesana-
to produzido no estado.

Ainda conforme o gestor, 
o período junino e o alto flu-
xo de turistas em Campina 
Grande também contribuem 
decisivamente para a divul-
gação e valorização do traba-
lho dos artesãos da Paraíba.  
“Nessa edição do Salão do Ar-
tesanato, o volume de vendas 
e encomendas aumentou 35% 
em relação ao 36o Salão, que foi 
realizado no ano passado, em 
Campina Grande. Assim como 
em 2023, um dos fatores que 
contribuíram para esse suces-
so foi a localização estratégica 
do evento, na Avenida Brasí-
lia, que dá uma condição bem 
melhor de visibilidade a quem 
está chegando na cidade”, en-
fatizou Jucieux Palmeira. Ain-
da segundo o gestor, ao reunir 
500 expositores em único even-
to, representando a diversida-
de do artesanato, da cultura e 
da gastronomia paraibana, o 
Sebrae e o Governo do Estado 
seguem avançando na valori-
zação e profissionalização des-
se segmento. 

“O artesanato vai muito 
além da arte. É um segmen-
to que também gera emprego, 
renda e melhoria na qualidade 
de vida dos artesãos e seus fa-
miliares. Por essa razão, tam-

A realização de festas ju-
ninas contribuiu para alta de 
3,8% do comércio em cinco es-
tados do Nordeste, de acordo 
com o Índice Cielo do Varejo 
Ampliado (ICVA). O levanta-
mento analisou o período en-
tre os dias 1o e 24 de junho em 
comparação com período si-
milar de 2023.

Entre os cinco estados 
analisados, o Maranhão 
apresentou o maior salto de 
vendas (+5,4%), seguido por 
Paraíba e Pernambuco (am-
bos com alta de 3,7%). Com-
pletam a lista o Rio Grande 
do Norte (+2,4%) e Alagoas 
(+0,9%).

Campina Grande é o des-
taque entre as cidades que or-
ganizam as festas mais tra-

dicionais, com crescimento 
de 6,7%. Na sequência, es-
tão Mossoró (RN), com alta 
de 4,2%; São Luís (MA), com 
3,8%; Caruaru (PE), com 3,2%; 
e Maceió (AL), com fatura-
mento 0,7% maior do que o 
ano passado.

“Historicamente as festas 
juninas são importantes da-
tas para a economia nordes-
tina. As cidades se preparam 
para receber turistas, promo-
ver shows e outros tipos de 
atrações. Essa ampla movi-
mentação em torno dos fes-
tejos impulsiona diferentes 
segmentos do Varejo, como 
alimentação, lazer, turismo 
e transportes. Os dados de-
monstram a força das festas 
juninas para o comércio”, afir-

ma Carlos Alves, vice-presi-
dente de Tecnologia e Negó-
cios da Cielo.

Setores
As festas juninas colabo-

raram com o faturamento do 
segmento de Turismo e Trans-
porte nos estados de Alagoas 
(+6,1%), Maranhão (+4,2%), 
Rio Grande do Norte (+4,1%) e 
Pernambuco (+1,7%). Apenas 
na Paraíba houve retração de 
2,0% no setor.

Já em relação ao segmen-
to de Alimentação (Bares e 
Restaurantes), houve alta nos 
cinco estados analisados: 
Pernambuco (+6,0%), Paraíba 
(+3,2%), Alagoas (2,3%), Mara-
nhão (0,9%) e Rio Grande do 
Norte (0,1%). 

Sobre o ICVA 
O Índice Cielo do Vare-

jo Ampliado (ICVA) acompa-
nha mensalmente a evolução 
do varejo brasileiro, de acor-
do com as vendas realizadas 
em 18 setores mapeados pela 
Cielo, desde pequenos lojis-
tas a grandes varejistas. Eles 
respondem por cerca de 820 
mil varejistas credenciados à 
companhia. O peso de cada 
setor no resultado geral do 
indicador é definido pelo seu 
desempenho no mês.

O ICVA foi desenvolvido 
pela área de Business Analy-
tics da Cielo com o objetivo de 
oferecer mensalmente uma 
fotografia do comércio vare-
jista do país a partir de infor-
mações reais.

Festas juninas contribuem para alta de 3,7% 
do comércio na Paraíba, segundo a Cielo

PESQUISA

Programa do Artesanato da 
Paraíba (PAP), Marielza Ro-
driguez, destacou os números 
positivos gerados durante o 38o 
Salão do Artesanato Paraiba-
no. “É uma satisfação enorme 
para todos que fazem o PAP 
saber que terminamos o Salão 
de Campina Grande com tan-
to sucesso. A consciência do 
dever cumprido nos invade e 
transborda em gratidão a todos 
os artesãos, parceiros e clien-
tes”, declarou a gestora. 

Novos mercados
Trabalhando com a renda 

renascença, uma das mais tra-
dicionais expressões culturais 
do município de Monteiro, a 
artesã Marlene Leopoldino 
participa dos salões do artesa-
nato promovidos na Paraíba 
desde 2015. Segundo ela, par-
ticipar do evento abre novas 
oportunidades no mercado.

“A contribuição é muito 
importante em questão de co-
nhecer outros públicos e con-
quistar novos clientes, além 
do próprio contato entre os ar-
tesãos que fazem parte do sa-

lão. Além disso, também é uma 
oportunidade para convidar os 
meus clientes, para que pos-
sam conhecer o salão e as no-
vidades que levo para o even-
to”, afirmou a artesã. 

Solidariedade
Além de divulgar o arte-

sanato paraibano e incentivar 
a geração de novos negócios, 
o Salão do Artesanato tam-
bém possui uma vertente so-
cial. Mesmo com entrada gra-
tuita, o evento promoveu uma 
campanha solidária para a ar-
recadação de alimentos não 
perecíveis, que, ao término da 
programação, são doados para 
instituições filantrópicas. 

Nesse ano, por sugestão 
do artesão paraibano Isaquiel 
França, prontamente aceita 
pelos organizadores, os 7.066 
itens arrecadados durante o 
evento serão doados para ar-
tesãos do Rio Grande do Sul, 
que ainda enfrentam as conse-
quências da tragédia climática 
que afetou o estado.

Campanha
Mesmo com 

entrada gratuita, 
o evento promoveu 

uma campanha 
solidária para a 
arrecadação de 
alimentos não 

perecíveis

O 38o Salão do Artesanato Paraibano foi encerrado no último domingo, em Campina Grande
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bém é importante destacar o 
trabalho de capacitação que o 
Sebrae realiza durante todo o 
ano com os artesãos, abordan-
do a questão do design, quali-
dade do produto e gestão, de 
modo que possamos alcançar 
esses resultados nos salões”, 
acrescentou Palmeira. 

Por sua vez, a gestora do Leia mais na página 8
BNB LANÇA 
APLICATIVO

ORGULHO DE 
SALVAR VIDAS

Cerca de 40 atendi-
mentos foram realiza-
dos, na última sexta-fei-
ra (28), durante a ação 
pelo Dia Internacional 
do Orgulho LGBT+, re-
alizada pela Defensoria 
Pública do Estado em 
parceria com o Hemo-
centro. Os mutirões “Or-
gulho de salvar vidas” 
e “Meu direito começa 
pelo nome” atraíram 
pessoas LGBTQIAPN+ e 
a comunidade em geral 
para doar sangue e reti-
ficar o prenome e gênero 
na documentação.

O Banco do Nordeste 
(BNB) lançou, na últi-
ma sexta-feira (28), o 
aplicativo BNB Parceiro 
MPE, ferramenta dire-
cionada ao segmento 
de Micro e Pequenas 
Empresas (MPE) que 
tem como principal ob-
jetivo facilitar e agilizar 
a realização de cadas-
tro, abertura de conta 
digital e solicitação de 
proposta de financia-
mento. O app é gratuito 
e está disponível para 
download em sistemas 
Android e iOS.



O ministro do Supre-
mo Tribunal Federal (STF) 
Gilmar Mendes marcou 
uma reunião entre repre-
sentantes da União, Esta-
dos, municípios e entida-
des indígenas para buscar 
um consenso sobre o marco 
temporal. O encontro, pre-
visto para o dia 5 de agos-
to, é uma iniciativa do mi-
nistro para tentar resolver a 
questão da demarcação das 
terras de povos originários.

O objetivo da reunião é 
gerar algum consenso so-
bre a tese de que os povos 
originários só têm direito 
as terras ocupadas na pro-
mulgação da Constituição, 
em 5 de outubro de 1988. A 
ideia é defendida por repre-
sentantes do agronegócio, 
ao passo que as lideranças 
indígenas contestam o tex-
to, argumentando que es-
sas populações já estavam 

no Brasil muito antes da 
Constituição. Além dos re-
presentantes do governo, 
o grupo terá participantes 
da Articulação dos Povos 
Indígenas do Brasil (Apib) 
e outras entidades ligadas 
à causa.

Em setembro do ano 
passado, o Congresso Na-
cional aprovou o projeto 
de lei que estabelece o mar-
co temporal como linha de 
corte para a demarcação 
de terras indígenas. O tex-
to também dá autorização 
para garimpos e plantações 
de transgênicos em terras 
indígenas, impede o cres-
cimento de áreas já demar-
cadas e dá aval para a cele-
bração de contratos entre 
indígenas e não indígenas 
para explorar atividades 
econômicas nos territórios 
tradicionais

Seis dias antes da deci-
são do Legislativo, o Supre-
mo rejeitou a tese com um 
placar de nove a dois. 

A Comissão de Consti-
tuição e Justiça da Câma-
ra dos Deputados volta a 
analisar, hoje, projetos de 
lei contra a invasão de pro-
priedades privadas rurais, 
mirando especificamente o 
Movimento dos Trabalhado-
res Rurais Sem Terra (MST). 
Sob relatoria do deputado 
Victor Linhalis (Pode-ES), 
a primeira proposta permi-
te que, em casos de invasão 
coletiva, o dono da proprie-
dade possa usar força para 
retirar os invasores do re-
cinto no prazo de um ano e 
um dia do ato, independen-
te da ordem judicial vigente 
para a situação. 

O texto também permi-
te que, em 48h, haja deci-
sões judiciais e ações para 
reintegrar a posse ao dono 
da propriedade. Se necessá-
rio, a Polícia Militar ou a Po-
lícia Federal podem ajudar a 

executar as medidas.
Outra proposta prevista 

para a discussão é a de au-
toria do deputado Rodolfo 
Nogueira (PL-SP), que busca 
criar um Cadastro de Inva-
sores de Propriedades (CIP) 
para reunir informações 
sobre os invasores, como o 
nome completo, o Número 
de Cadastro da Pessoa Físi-
ca (CPF),  o documento de 
identidade (RG), foto, data e 
local da invasão, descrição 
detalhada da unidade inva-
dida, endereço completo e 
naturalidade.

Nogueira diz que a iden-
tificação dessas pessoas é 
fundamental para o exer-
cício da lei e a não reinci-
dência dos casos, pois con-
tribui para a identificação 
e responsabilização dos in-
fratores. 

Para a relatora, deputada 
Bia Kicis (PL-DF), a CIP per-
mite que as autoridade iden-
tifiquem padrões de com-
portamento e implemente 

as ações preventivas neces-
sárias.

“Ao tornar não apenas a 
repressão, mas a prevenção 
às infrações legais mais efi-
ciente, o cadastro também 
contribuirá para a seguran-
ça das propriedades. Au-
mentará ainda a própria ca-
pacidade do Poder Público 
de diferenciar legítimos gru-
pos sociais de grupos vol-
tados à desestabilização da 
convivência no campo”, re-
lata Bia em seu parecer.

As discussões ganharam 
força após a Jornada Nacio-
nal de Luta em Defesa da 
Reforma Agrária, conheci-
da como “Abril Vermelho”, 
mês que o MST intensifica as 
invasões em todo o País des-
de 1997 em protesto à mor-
te de 21 trabalhadores sem-
terra pela Polícia Militar no 
ano anterior.

Ao todo, foram 60 pro-
priedades invadidas e 18 es-
tados diferentes ao longo 
do mês. 
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Candidatos têm até as 14h da próxima quinta-feira para apresentar toda a documentação prevista no edital

PMJP convoca novos classificados
PARA SECRETARIA DE SAÚDE

A Prefeitura Municipal 
de João Pessoa (PMJP) di-
vulgou, ontem, uma nova 
convocação do Processo Se-
letivo Simplificado da Se-
cretaria Municipal de Saú-
de (SMS). 

Os interessados podem 
conferir a lista dos candida-
tos classificados, disponível 
no Portal da Transparência.

Na nova lista, foram 
convocados 23 médicos, 
enfermeiros, técnicos de 
enfermagem, auxiliar de 
serviços gerais, auxiliar 
operacional, auxiliar de far-
mácia e maqueiro. 

Os novos profissionais 
devem atuar nas Unida-
des de Saúde da Família 
(USFs), no Hospital Dia e 
no serviço de Hemodiáli-
se, que serão inaugurados 
em breve.

De acordo com o cro-
nograma disposto no edi-
tal do Processo Seletivo 
Simplificado, os candida-
tos têm até as 14h da pró-
xima quinta-feira (4), para 
apresentar, exclusiva-
mente, no mesmo proto-
colo de inscrição (sistema 
1Doc), toda a documenta-
ção prevista no item 9.2 
do Edital.

Processo seletivo 
Os candidatos classi-

ficados estão sendo con-

vocados de acordo com a 
necessidade do serviço, 
dentro da validade do cer-
tame, para a contratação li-
mitada ao número de vagas 
previstas no edital e obede-
cendo, rigorosamente, a 
ordem de classificação 
do resultado final.

Mais informa-
ções sobre o Pro-
cesso Seletivo 
Simplifica-
do da Se-
cretaria 
Munici-

pal de Saúde podem ser 
acessadas no edital 
do certame.

O governador João Aze-
vêdo participa, hoje, da so-
lenidade de entrega do Pro-
grama Imóvel da Gente ao 
lado da ministra da Ges-
tão e da Inovação em Servi-
ços Públicos (MGI), Esther 
Dweck. 

Na ocasião, o chefe do 
Executivo assina parceria 
de inovação em gestão para 
a implementação de 33 so-

luções para o aprimoramen-
to da gestão pública local.  
Também participa do ato a 
presidente da Escola Nacio-
nal de Administração Públi-
ca (Enap), Betânia Lemos.

O Programa Imóvel da 
Gente é voltado para a des-
tinação estratégica de imó-
veis da União para políticas 
públicas prioritárias, consi-
derando a função social e 

ambiental, com diálogo fe-
derativo e com a sociedade, 
em benefício da população. 

As ações e áreas da 
União que serão cedidas à 
Paraíba são: obras para me-
lhoria no acesso a praias de 
Cabedelo e João Pessoa; Es-
tádio de futebol Francisco 
Figueiredo de Lima (Cabe-
delo/PB); Hospital Regio-
nal Santa Filomena (Montei-

ro/PB); cessão do edifício do 
Ipase para a entidade União 
por Moradia Popular da Pa-
raíba, no Minha Casa Mi-
nha Vida, beneficiando 50 
famílias; destinação de ter-
reno para a entidade União 
Campinense das Equipes 
Sociais, no Minha Casa Mi-
nha Vida — Parcerias, bene-
ficiando 40 famílias.

A parceria em inovação 

inclui a implementação de 
soluções tecnológicas, apoio 
técnico e cursos da Enap nas 
áreas de licitações e contra-
tos, orçamento e finanças, 
transformação digital. 

O objetivo é tornar o re-
lacionamento e o uso das so-
luções mais efetivos, geran-
do economia de recursos e 
maior eficiência para o es-
tado e para o cidadão. 

O Tribunal de Justiça de 
Santa Catarina (TJSC) con-
firmou uma decisão que obri-
gou um casal de São Bento do 
Sul (SC) a vacinar as duas fi-
lhas. Pela decisão, os pais te-
rão prazo de 60 dias para va-
cinar as crianças conforme o 
esquema de imunização do 
Ministério da Saúde. Em caso 
de descumprimento, será co-
brada multa diária de R$ 100 
a R$ 10 mil.

O tribunal julgou, na se-
mana passada, um recurso 
protocolado pelos pais. No 
processo, eles afirmaram que 
não podem ser obrigados a 
vacinar as filhas diante da 
“falta de aprovação médica” 
dos imunizantes, fato que, se-
gundo o casal, colocaria em 
risco a saúde delas. O pro-
cesso para obrigar a vacina-
ção foi movido pelo Ministé-
rio Público. Ao julgar o caso, 
o juízo de segundo grau ci-
tou a pandemia de Covid-19 
e entendeu que a Constitui-
ção determina o dever do Es-
tado e da família de assegura-
rem o direito à saúde. Para o 
magistrado responsável pelo 
caso, a dispensa de vacinação 
só pode ocorrer com atestado 
médico em que conste a con-
traindicação para vacinação.

“Enquanto cidadãos mar-
cados pela ética, permane-
cemos com o irrenunciável 
compromisso para com a saú-
de e a integridade de cada ser 
humano, especialmente das 
crianças e adolescentes, res-
peitando a ciência em prol da 
vida”, diz o magistrado. Cabe 
novo recurso contra a decisão.

João e ministra Esther Dweck participam de solenidade
ENTREGA DO IMÓVEL DA GENTE

Justiça dá 60 
dias para casal 
vacinar filhas

EM SANTA CATARINA

Novos profissionais devem atuar nas Unidades de Saúde da Família (USFs), no Hospital Dia e no serviço de Hemodiálise, que serão inaugurados em breve
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André Richter 

Agência Brasil

Jean Araújo 

Agência Estado
Guilherme Naldis 

Agência Estado

CCJ da Câmara volta a analisar 
projetos contra a invasão de terras

HOJE

Gilmar Mendes marca 
reunião conciliatória

IMPASSE DO MARCO TEMPORAL
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Barraqueiros e comerciantes têm 48 horas para sair; palco, camarotes e cenografia podem ficar até o fim de julho

Cenário junino é desmontado em CG
FIM DA FESTA

Anderson Lima 

Especial para A União

Depois de 33 dias de festas 
em Campina Grande, chegou 
a hora de se despedir. E não há 
nada que ilustre melhor a des-
pedida d’O Maior São João do 
Mundo do que contemplar a 
desmontagem da estrutura 
do local que representa os fes-
tejos juninos na cidade: o Par-
que do Povo. 

Para os barraqueiros e em-
preendedores que trabalha-
ram todas as noites de junho 
no núcleo do forró, o senti-
mento é de comemoração. 
José Ventura, dono da Bode-
ga do Ventura, disse que vai 
passar os próximos 15 dias 
descansando. “O resultado 
foi muito bom, com fatura-
mento de quase 30% a mais 
do que no ano passado, o que 
me surpreendeu muito. Foi 
perfeito, mas o cansaço che-
gou. Trabalhei aqui duran-
te 30 dias, das 15h às 3h, en-
tão, agora vou aproveitar para 
dormir”, contou.

Para ajudar a desmontar a 
Bodega, o empreendedor con-
tou com oito pessoas e um ca-
minhão de transporte. Dife-
rentemente da montagem, o 
processo de desarmar o res-
taurante é mais fácil. “Para 
montar, nós levamos cerca de 
15 dias. Para desfazer é mais 
fácil. No fim da tarde, já está 
tudo pronto e limpo”, disse. 

Para alguns, o processo de 
reunir todo o material e retirá
-lo do Parque do Povo começa 
logo que acaba a festa. Flávio 
Rocha, proprietário da Barra-

Maria Beatriz Oliveira 

obeatriz394@gmail.com

quinha Bum Bar, preferiu dei-
xar o sono para depois. Tão 
logo terminou o último show, 
às 4h, ele já iniciou a desmon-
tagem da sua barraca. “A gen-
te dorme mais tarde. Aqui está 
todo mundo muito feliz, por-
que o lucro deste ano foi bom. 
Ninguém nem sente o cansa-
ço”, brincou.

Com o acréscimo de mais 
40 mil m2 no espaço do Parque 
do Povo, a observação de au-
mento no faturamento é uma 
unanimidade entre os barra-
queiros. Neusa Lima, dona da 

Chugatinho, barraca de espe-
tos, conta que as vendas cres-
ceram 40%. “Foi muito melhor 
do que eu esperava. Com o di-
nheiro que eu faturei, vou qui-
tar o empréstimo que fiz e ain-
da aplicar uma parte para ter 
um capital de giro. Ou seja, no 
ano que vem, é provável que 
eu não precise de empréstimo”, 
comemorou.

Gicélia Henrique, represen-
tante da Associação dos Co-
merciantes de Barracas Físi-
cas e Ambulantes das Festas 
Juninas e Culturais de Cam-

pina Grande (Acobafej), disse 
estar contente com os bons re-
sultados dos comerciantes que 
atuaram no São João. “Tivemos 
aqui, só na área de show, 34 
ambulantes trabalhando, todas 
as noites. Nos quiosques, foram 
mais 42. Ao todo, são cerca de 
150 pessoas tirando sua renda 
dessa festa”, contabilizou. 

Cenografia
Enquanto o desmonte das 

barracas é feito pelos próprios 
comerciantes, que dispõem de 
48 horas para tal, o da estru-

tura do palco e da cidade ce-
nográfica é responsabilidade 
da Arte Produções, organiza-
dora do evento. Monique Fer-
nandes, produtora-executiva 
da empresa, disse que os co-
merciantes começaram a des-
montar, encaixotar o seu mate-
rial e fazer a limpeza dos seus 
espaços, retirando toda a de-
coração, por volta das 4h. So-
mente às 8h de ontem chega-
ram os veículos autorizados 
para recolher o material.

Depois da retirada das es-
truturas dos comerciantes e 

dos patrocinadores, teve iní-
cio a desmontagem das estru-
turas de cenografia-padrão do 
evento, assim como pisos, co-
berturas e estruturas de pare-
des dos demais espaços. Em 
paralelo a isso, segundo Mo-
nique, é feita a desmontagem 
do palco principal, seguindo 
por áreas dos camarotes, pal-
co cultural e estruturas coloca-
das no Açude Novo. “O prazo 
máximo de retirada de todas 
as estruturas é até o final do 
mês de julho”, completou a 
produtora.

“O resultado 
foi muito 
bom, com 
faturamento 
de quase 30% a 
mais do que no 
ano passado, 
o que me 
surpreendeu. 
Foi perfeito, 
mas o cansaço 
chegou

José Ventura

Trabalhadores foram unânimes em dizer que o faturamento deste ano superou o de 2023, o que é positivo para a festa
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O Posto Médico de Pron-
to Atendimento instalado no 
Parque do Povo, em Campina 
Grande, realizou 2.035 atendi-
mentos, durante os 33 dias do 
São João 2024. Em relação ao 
mesmo período do ano passa-
do, quando foram registradas 
1.366 assistências, houve au-
mento de 48,9%. Esses servi-
ços de saúde foram prestados a 
1.333 mulheres e a 702 homens.

Consolidados ontem, pela 
Secretaria de Estado da Saú-
de (SES), os dados mostraram 
que intoxicação alcoólica, mal
-estar e crise de ansiedade fo-
ram os três tipos de atendi-
mento mais realizados. Além 
das assistências de saúde, fo-
ram registradas 61 transferên-
cias para a realização de aten-
dimento mais especializado, 
tanto no Hospital de Trauma 
de Campina Grande quanto 
nas Unidades de Pronto Aten-
dimento (UPAs). Nesse últi-
mo fim de semana, foram 484 
atendimentos e 20 transferên-
cias feitas pelas ambulâncias 
da rede estadual de saúde.

O posto montado no Par-
que do Povo teve estrutura se-
melhante à de um hospital, 
com carrinho de parada, venti-
lador de transporte, desfibrila-
dor automático externo, apare-
lho de eletrocardiograma, um 

Posto médico do Parque do Povo 
teve mais de dois mil atendimentos

ASSISTÊNCIA

O balanço do atendi-
mento a vítimas de queima-
dura nos hospitais estaduais 
de Emergência e Trauma de 
João Pessoa e de Campina 
Grande, em junho, registrou 
aumento de 15% e de 50%, 
respectivamente, em relação 
ao mesmo período do ano 
passado. Do dia 1o ao dia 30 
desse mês, foram realizados 
128 atendimentos na capital 
paraibana e 74 na Rainha da 
Borborema.

Em João Pessoa, com o 
encerramento da 22a Cam-
panha de Prevenção às 
Queimaduras — Marcas 
que Ficam Para Sempre 
2024, o aumento mais sig-
nificativo foi com relação 
às queimaduras por líqui-
dos em alta temperatura. 
Em 2023, foram 46 atendi-
mentos; neste ano, foram 56, 
um aumento de 22%. “Mes-
mo com o aumento do nú-
mero de casos, observamos 
que eles foram mais leves, 
sem a necessidade de inter-
nação”, disse o coordenador 
da Unidade de Tratamen-
to de Queimados (UTQ) do 
Trauma-JP, Emilton Amaral.

De acordo com o setor 
de estatísticas, neste ano, 
as queimaduras por conta-
to com objeto em alta tem-

Aumentou o número de queimados 
socorridos nos hospitais de Trauma

ACIDENTES

peratura tiveram 25 casos, 
seguidas por queimaduras 
com fogo (14), fogos de arti-
fício (12), produto químico 
(nove), eletricidade (seis) e 
outros (quatro). Amaral tam-
bém ressaltou que, apesar 
de encerradas as festivida-
des juninas, ainda é preciso 
ficar alerta para as queima-
duras dentro de casa. “Esta-
mos no mês de férias esco-
lares, então, os pais têm de 
entender que lugar de crian-
ça não é na cozinha, perto do 
fogo”, disse.

A UTQ, referência no 
atendimento a vítimas de 
queimaduras, conta com 

mais de 10 cirurgiões plásti-
cos, que prestam atendimen-
to ambulatorial e hospitalar, 
24 horas por dia. Mais infor-
mações: 3216-5721.

Na serra
No Trauma de Campi-

na Grande, 21 pessoas foram 
atendidas com ferimentos 
causados por fogos, foguei-
ras e comidas, sendo nove 
crianças, dois adolescentes e 
10 adultos. O hospital tam-
bém é referência no atendi-
mento às vítimas de queima-
duras, ininterruptamente, na 
sua UTQ. Mais informações 
pelo telefone 3310-5850.

posto de enfermagem abasteci-
do com medicamentos, 15 pon-
tos de atendimento, um leito 
de estabilização e duas ambu-
lâncias. Para fazer as assistên-
cias necessárias, a equipe con-
tou com médicos, enfermeiros, 
técnicos de enfermagem, con-
dutor socorrista e profissional 
administrativo da Rede Hospi-
talar Estadual.

Outras cidades
A mesma estrutura de Pos-

to Médico de Pronto Atendi-
mento também esteve presen-
te nas cidades de Bananeiras, 
Patos, Santa Luzia e Caba-

ceiras. No Parque de Even-
tos de Santa Luzia, de 20 a 23 
de junho, a equipe de pron-
tidão do Posto Médico reali-
zou, nos quatro dias de festa, 
99 atendimentos e seis trans-
ferências. Em Patos, no Terrei-
ro do Forró, de 19 a 23 de ju-
nho, foram contabilizados 108 
atendimentos e quatro trans-
ferências. Já em Bananeiras 
houve 320 assistências de saú-
de e oito transferências, nos 
dois fins de semana do even-
to.  Por fim, na Festa do Bode 
Rei, em Cabaceiras, entre os 
dias 6 e 9 de junho, foram 26 
atendimentos.

Intoxicação alcoólica foi o problema mais recorrente
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Uma nova legislação, re-
centemente sancionada na 
Paraíba, dispõe sobre a obri-
gatoriedade da distribuição 
de cópias do Estatuto da 
Criança e do Adolescente 
(ECA) a pais ou responsáveis 
legais de crianças e adoles-
centes. É a Lei no 13.314/2024, 
publicada no Diário Oficial 
do Estado na última sexta-
feira. Conforme essa norma, 
o estatuto deve ser entregue 
no momento do registro de 
nascimento ou da adoção de 
uma criança ou adolescen-
te, por meio físico ou digi-
tal. A medida tem o objetivo 
de aprimorar o conhecimen-
to sobre os direitos dos in-
divíduos dessa faixa etária 
e, consequentemente, cons-
cientizar as famílias.

De acordo com a lei, a dis-
tribuição do ECA deve ser 
precedida de uma aborda-
gem educativa com os pais 
ou responsáveis. “Essa me-
dida veio em boa hora, pois 
o Estatuto da Criança e do 
Adolescente é fundamental 
para proteger o nosso públi-
co infantojuvenil”, disse o 
juiz titular da 1a Vara da In-
fância e Juventude de João 
Pessoa, Adhailton Lacet Cor-
reia Porto, em entrevista ao 

Jornal Estadual da Rádio Ta-
bajara FM. “É muito impor-
tante que pais, mães e res-
ponsáveis, além de toda a 
sociedade, conheçam o ECA. 
Nele, estão todos os direitos 
fundamentais, como o direi-
to à vida, à saúde, ao esporte, 
ao lazer e à educação, entre 
outros”, acrescentou. 

Lacet defendeu que o es-
tatuto seja conhecido, tam-
bém, pelas próprias crian-
ças e adolescentes, para que 
saibam quais são os seus di-
reitos. “O ECA é uma lei de 
vanguarda. O Brasil avan-
çou demais ao sancioná-la. 
Poucos países têm algo do 
tipo. Então, é um ganho, 
para toda a população, que 
ela possa ser lida e com-
preendida”, disse. Confor-

me explicou, entre os prin-
cípios que alicerçam o ECA, 
três são de grande importân-
cia: proteção integral, priori-
dade absoluta e prevalência 
do interesse da criança e do 
adolescente. 

Denúncia
Ao facilitar o acesso à in-

formação, a lei vai ampliar a 
conscientização das famílias 

— o que, como consequência, 
pode contribuir para reduzir 
casos de violações de direitos. 
No entanto, isso não serve so-
mente para pais e responsá-
veis; segundo os termos do 
próprio ECA, é dever de toda 
a sociedade assegurar os di-
reitos das crianças e adoles-
centes, por isso, ao presen-
ciar ou tomar conhecimento 
da violação de algum direito 

desse público, qualquer ci-
dadão deve denunciar o fato. 

As denúncias podem 
ser feitas pelo Disque 100, 
de abrangência nacional, ou 

pelo Disque 155, canal pró-
prio da Paraíba, criado pela 
Secretaria de Estado do De-
senvolvimento Humano (Se-
dh-PB). 

Pais e responsáveis deverão receber cópias do estatuto no momento do registro ou da adoção dos filhos

Lei determina distribuição do ECA 
CONSCIENTIZAÇÃO

Samantha Pimentel 

samanthauniao@gmail.com

Treze cidades paraiba-
nas receberão a Caravana da 
Rede Cuidar 2024, nas próxi-
mas duas semanas. Promo-
vida pelo Governo do Esta-
do, por meio da Secretaria 
de Estado da Saúde (SES), em 
parceria com a Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB) e 
o Complexo Pediátrico Ar-
linda Marques, a ação dis-
ponibilizará atendimentos 
médicos especializados em 
cardiopediatria, pediatria e 
ortopedia. 

De acordo com o crono-
grama, a ação, que teve início 
ontem, na cidade de Montei-
ro, passará por Princesa Isa-
bel (hoje), Itaporanga (3), Ca-
jazeiras (4), Sousa (5), Catolé 
do Rocha (6), Pombal (7), Pa-
tos (8), Juazeirinho (9), Picuí 
(10), Guarabira (11), Itabaiana 
(12) e Mamanguape (13). A 
iniciativa mobiliza 100 pro-
fissionais, sendo 80 da Ca-
ravana e 20 locais, incluindo 
médicos, enfermeiros, técni-
cos em enfermagem, assis-
tentes sociais, nutricionistas, 
fisioterapeutas e odontólo-
gos — a maioria dos profis-
sionais está atuando de for-
ma voluntária.

Segundo o secretário de 
Estado da Saúde, Ari Reis, a 
Rede Cuidar não é somente 
uma Caravana, mas também 
um laboratório especializado 
em referência para os hos-
pitais que prestaram aten-
dimento por telemedicina 
e teleconsulta. “É a conclu-
são de um projeto executa-
do de janeiro a julho. Agora, 
levaremos os profissionais 
que acompanharam esses 
pacientes remotamente, du-
rante o ano, para atendê-los 
no modo presencial, perto de 
suas residências. A Caravana 
também possibilita que no-

vos pacientes sejam diagnos-
ticados e triados, para serem 
acompanhados pelo proje-
to”, disse.

A cardiologista pediatra 
Kalessa Vaz destacou a im-
portância da Caravana da 
Rede Cuidar 2024 para a as-
sistência no interior do esta-
do. “Disponibilizamos as-
sistência às crianças de todo 
o estado, desde os lugares 
mais remotos até as regiões 
metropolitanas. Essas crian-
ças não teriam oportunidade 
de diagnóstico e tratamen-
to sem a Caravana. É gratifi-
cante saber que estamos fa-
zendo algo bom para quem 
mais precisa”, frisou.

Trabalho voluntário
Henrique Hamad, estu-

dante de Medicina e volun-
tário da Rede Cuidar, disse 
estar empolgado em parti-
cipar dessa experiência. “É 
minha primeira vez na Ca-
ravana. Vi amigos meus par-
ticipando, no ano passado, e 
achei muito interessante a 
dinâmica de ir ao interior. 
Minha função será ajudar 
os médicos na recepção e 
no fluxo dos atendimentos. 
É realmente uma ajuda im-
portante para essas comu-
nidades”, disse.

O coordenador dos vo-
luntários, Matheus Vieira, 
explicou como acontece o 

processo de seleção e trei-
namento. “Temos vários bra-
ços de voluntários, incluin-
do estudantes de Medicina 
e de Enfermagem, além de 
residentes de diversas áreas, 
como Pediatria, Ortopedia, 
Fisioterapia, Nutrição e Far-
mácia. Eles desempenham 
a função de tocar o serviço, 
realizando atendimentos, re-
gistrando consultas e elabo-
rando laudos, tudo guiado 
por preceptores. Neste ano, 
tivemos treinamentos de ul-
trassom, ecocardiograma e 
manejo de doenças especí-
ficas, como acondroplasia e 
mucopolissacaridose, entre 
outros”, contou.

Estimativa
Durante os 13 dias da 

Caravana, serão oferecidos 
serviços de assistência es-
pecializada para 650 crian-
ças cardiopatas, colocação 
de 260 DIUs, avaliação da 
saúde bucal para cerca de 
1,3 mil crianças, atendimen-
to odontológico para aproxi-
madamente 40 crianças com 
necessidades especiais, além 
de assistência de enferma-
gem para cerca de 1,6 mil 
crianças e eletrocardiogra-
mas para todas que apresen-
tem perfil clínico necessário. 
Haverá também avaliação e 
assistência multiprofissio-
nal para 1,6 mil crianças com 

perfil clínico específico. Os 
atendimentos ocorrerão das 
7h30 às 17h30.

Cursos 
Além dos atendimentos, 

serão realizados cursos para 
os profissionais das locali-
dades visitadas pela Carava-
na, abordando temas como 
Reanimação Neonatal para 
Profissionais não Médicos 
nas Maternidades da Região; 
Identificação e Captação Pre-
coce da Endometriose na 
Atenção Básica; Atendimen-
to Odontológico em Crianças 
com Necessidades Especiais; 
e Realização do DIU na Aten-
ção Básica.

A Caravana da Rede Cui-
dar 2024 reafirma o compro-
misso do Governo do Es-
tado com a interiorização e 
regionalização dos serviços 
de saúde, proporcionando 
acesso a atendimentos espe-
cializados para populações 
em áreas remotas e de difí-
cil acesso.

Caravana vai atender pacientes em 13 cidades paraibanas
REDE CUIDAR 2024 

n 

De acordo 
com a lei, a 
distribuição  
deverá ser 
precedida 
de uma 
abordagem 
educativa, que 
explique os 
seus objetivos 

Atenção
Serão oferecidos 

serviços de assistência 
especializada para 650 
crianças cardiopatas, 
colocação de 260 DIUs 
e avaliação de saúde 
bucal, entre outros 

atendimentos

A equipe destacada para a ação também realizará cursos específicos para os profissionais das cidades visitadas nesta edição 

Lacet defendeu que o documento seja lido e conhecido por todos

Direitos do público infantojuvenil são garantidos pelo código
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Jefferson Cassiano do 
Nascimento foi outro pre-
so durante as ações realiza-
das pela 4a Companhia In-
dependente da PM na cidade 

de Bayeux. Segundo o ma-
jor Alberto Sena, policiais 
da Força Tática realizavam 
rondas quando abordaram 
o suspeito, no Bairro Rio do 

Meio. Na ocasião, ele tentou 
se desfazer de uma sacola plá-
tica. Após se verificar o con-
teúdo, foi constatada a exis-
tência de 150 pinos de cocaína 
e 20 munições calibre 38.

Jefferson é apontado 
como autor de um assalto a 
uma panificadora naquela 
cidade. Ele teria sido flagra-
do pelas câmaras de monito-
ramento do estabelecimento 
comercial. O major Sena in-
formou que são realizadas 
constantes blitze e aborda-
gens em todas as localidades 
da cidade de Bayeux. “Nosso 
objetivo é garantir a sensa-
ção de segurança para a po-
pulação local”, disse.

A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 2 de julho de 2024  7EDIÇÃO: Cardoso Filho
EDITORAÇÃO: Luciano Honorato

Paraíba

Curtas
Mulher é detida suspeita de 
extorquir supostos “amantes”

Polícia apreende capacetes 
furtados em João Pessoa

Idoso é encontrado em 
situação de abandono

R$ 10 mil: esse era o valor cobrado por uma 
mulher de 23 anos para não publicar nas redes 
sociais a relação extraconjugal que teria com as 
vítimas, principalmente homens casados. Ela foi 
presa no fim de semana em João Pessoa. Até o fim 
da tarde de ontem, a polícia não informou se ela já 
havia passado pela audiência de custódia.

Investigada pela Delegacia de Roubos e Furtos 
de Veículos e Carga (DRFVC), a mulher foi presa 
em flagrante e autuada pelo crime de extorsão 
(Artigo 158 do Código Penal). Ela já havia sido 
presa em 2023 pela Polícia Civil, cometendo o 
mesmo delito, em situação idêntica, extorquindo 
um homem casado com quem mantinha relações.

A prisão foi comunicada à Justiça, para as 
devidas medidas legais.

Policiais da Delegacia de Crimes contra 
o Patrimônio da capital localizou mais de 20 
capacetes, que acreditam serem produtos de 
roubos ou furtos, escondidos numa residência. 
No local, foi preso um homem, de identidade 
preservada, apontado como autor de furtos em 
supermercados. Numa imagem a que a polícia teve 
acesso, é registrado o momento em que ele furta 
uisque. Na casa dele, foram encontradas roupas 
que ele trajava durante os assaltos. A polícia 
informou que o homem confessou os furtos e solicita 
que as vítimas compareçam à DCCPat, na Cidade 
da Polícia Civil, para reaver seus capacetes, 
munidos de documentos. O homem já foi preso por 
furtos e tentativa de homicídio, mas havia sido solto 
durante audiência de custódia.

Mais um idoso, de 72 anos, foi resgatado por 
equipes da Polícia Civil e do Corpo de Bombeiros 
que atuam na Operação Virtude 2024. Ele estava 
em situação de visível abandono, em um prédio 
localizado no bairro Tambiá, em João Pessoa. 
A informação partiu do Disque 100, serviço de 
utilidade pública do Ministério dos Direitos 
Humanos e da Cidadania. A Polícia Civil iniciou 
as investigações e constatou a veracidade do fato. 
O resgate foi realizado no fim de semana, por 
policiais civis e bombeiros militares.

No local, foi constatado um ambiente 
absolutamente insalubre, sem as mínimas 
condições de habitação digna. Uma mulher se 
apresentou como cuidadora do idoso, mas não 
estava com documentos da vítima no momento. 
Ela e o proprietário do imóvel foram intimados 
a comparecerem à delegacia, para prestarem 
esclarecimentos. O idoso foi encaminhado a um 
abrigo especializado. Esse foi o segundo caso, 
em menos de 15 dias, de idosos encontrados em 
situação de abandono e de maus tratos. 

Matheus Augusto e Josué Mateus já praticaram vários assaltos em estabelecimentos na Grande João Pessoa

Presa dupla reconhecida por imagem
FLAGRANTE

Imagens da câmara de se-
gurança de um estabeleci-
mento comercial, que regis-
trou uma dupla praticando 
assalto, foi importante para a 
Polícia Militar prender os dois 
homens que aparecem, de ca-
pacetes e armados, rendendo 
funcionários de uma farmá-
cia na cidade de Bayeux. Ma-
theus Augusto da Silva Floria-
no, de 20 anos, e Josué Mateus 
Gonçalves de Lima, de 18, fo-
ram localizados no Bairro da 
Imaculada, em Bayeux e leva-
dos para a 6a Delegacia Distri-
tal, em Santa Rita.

O major Alberto Sena, co-
mandante da 4a Companhia 
Independente da PM, infor-
mou que, desde a ocorrência 
do assalto, os policiais rea-
lizavam diligências para lo-
calizar a dupla, que foi en-
contrada no início da noite 
do último sábado (29). Com 
ela, os militares da Força Tá-
tica apreenderam 59 pedras 
de crack, 78 papelotes de ma-
conha, 27 papelotes de cocaí-
na, R$ 180 em espécie, qua-
tro aparelhos celulares, seis 
camisas de diversas mar-
cas, uma gandola camufla-
da do Exército, dois relógios 
(de marca Technos/Tuguir), 
uma pochete e dois capacetes.

O comandante da 4a CIPM 
informou que a dupla foi pre-
sa pela Polícia Civil no dia 9 
de maio deste ano. Matheus 
foi solto dia 7 do mês passa-
do e Josué no dia 21. Eles in-
tegram uma facção crimino-
sa e são suspeitos de cometer 
um roubo no Portal do Sol, 
em João Pessoa,  no dia 25 do 
mês passado e um assalto a 
uma padaria, em Bayeux.

A Delegacia de Homicídios 
e Entorpecentes (DHE), em Pa-
tos, investiga três assassinatos 
registrados entre a madruga-
da do domingo (30) e a manhã 
de ontem (1o). As motivações e 
suspeitos são desconhecidos. 
Alisson Avelino de Lucena, de 
33 anos, o DJ Alisson, foi mor-
to a tiros, na Rua Jaime Lúcio 
de Medeiros, Centro da cidade.

O delegado da DHE, Edson 
Pedroza, disse que a vítima ca-
minhava pela rua quando foi 
surpreendido por uma dupla 
de moto, tendo o carona atira-
do contra ele. O DJ foi socorri-

do para o Hospital Regional de 
Patos, onde faleceu.

Alisson era bastante conhe-
cido. Desde 2021 lutava contra 
o câncer, ao descobrir um tu-
mor na garganta e dois no na-
riz, e posteriormente um no 
rosto, após enfrentar dificulda-
des para engolir e perder a res-
piração completa pelo nariz.

A segunda vítima dos as-
sassinatos foi Ruan Pablo de 
Almeida, de 28 anos, o Bufão. 
O crime aconteceu nas proxi-
midades da conveniência De-
gas Top 10, no bairro Jatobá. 
Segundo Edson Pedroza, o jo-
vem residia no mesmo bairro 
onde foi morto. Testemunhas 
disseram que um desconhe-

cido se aproximou de Ruan, 
atirou e fugiu.

Na manhã de ontem, na 
PB-262, que liga Patos a São 
José do Bonfim, foi morto Jean 
Carlos Fernandes do Nasci-
mento, o Nandinho. Quan-
do pilotava uma motocicleta 
Honda Biz na Curva do Nove, 
ele foi alvejado por tiros, cain-
do ao solo já sem vida.

A PM informou que Jean 
Carlos já havia sido preso acu-
sado de matar a sua ex-com-
panheira, Ângela Michelly 
Gomes, de 22 anos. O crime 
aconteceu, no Conjunto Mu-
tirão, em Patos, no dia 20 de 
julho de 2017, na frente da fi-
lha do casal.

Três homens são mortos a tiros na região de Patos
VIOLÊNCIA

Fotos: Reprodução/Redes sociais

DJ Alisson, Ruan e Jean Carlos foram assassinados na região de Patos no fim de semana

Lusângela Azevêdo 
lusangela013@gmail.com

Os dois 
suspeitos já 
são conhecidos 
pela prática 
de assaltos 
e furtos em 
estabelecimentos 

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com
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A Operação Lei Seca au-
tuou 432 condutores durante 
o mês dedicado às festas juni-
nas. Desse total, 100 foram fla-
grados dirigindo sob influên-
cia de álcool e 332 motoristas 
foram notificados por outras 
infrações ao Código de Trân-
sito Brasileiro (CTB).

 De acordo com o relatório, 
foram realizados 1.061 testes 
de etilômetros, que resulta-
ram na remoção de 87 veí-

culos aos pátios do órgão e 
um motorista conduzido à 
delegacia. Cinquenta e dois 
agentes de trânsito atuaram 
nas ações, que contou com o 
apoio das demais forças de 
segurança no Estado, confor-
me programado pelo Gover-
no da Paraíba durante a Ope-
ração São João 2024.

 Eles utilizaram etilôme-
tros, talonários eletrônicos, 
redutores de velocidade mó-

veis, camas de faquir, cones 
de sinalização e barreiras de 
sinalização retrátil.  

 Foram realizadas 25 blitze 
durante o mês, com as fisca-
lizações englobando as prin-
cipais cidades onde foram 
realizadas festas juninas, em 
especial em Campina Gran-
de, além de Mari, Maman-
guape, João Pessoa, Sapé, San-
ta Rita, Bananeiras, Patos e 
Santa Luzia, em dias alterna-

dos, de acordo com a progra-
mação das festas.

 Segundo o coordenador 
de Policiamento do Detran-PB, 
coronel Valterlins Dutra, as fis-
calizações estão sendo interio-
rizadas, ampliadas e inten-
sificadas, com o objetivo de 
continuar coibindo os abu-
sos praticados por muitos 
condutores que ainda insis-
tem em desobedecer às leis 
de trânsito.

LEI SECA

Operação flagra condutores embriagados

Identificado envolvido em assalto
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Jefferson, disse a polícia, foi flagrado roubando na padaria
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A Secretaria de Estado da 
Mulher e da Diversidade Hu-
mana (Semdh), por meio do 
Centro da Igualdade Racial 
João Balula (CIRJB), realizará 
amanhã o “Sarau Balula Pre-
sente: Poesia, Arte, Cultura e 
Memória”, uma imersão lite-
rária com estudantes da rede 
municipal de ensino, para ce-
lebrar o Dia Nacional de Com-
bate à Discriminação Racial. O 
evento acontece das 9h às 12h, 
na sede do CIRJB, situada na 
Rua Rodrigues de Aquino, 220, 
no Centro de João Pessoa.

Segundo Marcos Nasci-
mento, coordenador do CIR-
JB, a data, instituída em 1951, 
é um marco na luta contra a 
discriminação racial em todo 
o Brasil e “faz referência à pro-
mulgação da primeira lei de 
criminalização e responsabili-
zação penal da conduta racis-
ta”, submetida ao Congresso 
Nacional pelo então deputado 
federal Afonso Arinos de Melo 
Franco, da União Democráti-
ca Nacional (UDN). “Assim, a 
partir da Lei no 1.390/51 (Lei 
Afonso Arinos), aquele que 
cometesse atos resultantes de 
preconceito de raça e de cor in-
correria em contravenção pe-
nal (delito de menor potencial 
ofensivo), com penas de prisão 
simples, de três meses a um 
ano, e multa de até cinco mil 

cruzeiros”, explicou Marcos.
Ainda de acordo com o 

coordenador do CIRJB, o even-
to de amanhã tem como obje-
tivo fomentar reflexões sobre 
“vivências coletivas, letramen-
to racial e educação para as re-
lações étnico-raciais com co-
munidades tradicionais, povos 
de terreiro, estudantes de esco-

las públicas estaduais e muni-
cipais e grupos de expressões 
culturais afro-brasileiras e in-
dígenas”.

Para Lídia Moura, secretá-
ria da Semdh, a importância 
do Dia Nacional de Combate 
à Discriminação Racial con-
siste em chamar atenção so-
bre a persistência do racismo 

no país. “Essa é uma data sim-
bólica, mas carrega consigo 
uma representatividade mui-
to importante. Cabe ao Estado 
ofertar as condições políticas 
de garantias dos direitos hu-
manos, da diversidade huma-
na e do enfrentamento ao ra-
cismo, para que essas pessoas 
[vítimas de preconceito racial] 

possam desenvolver suas po-
tencialidades em sociedade e 
serem cidadãos e cidadãs, com 
a sua cidadania plena”, enfati-
zou a secretária.

Conforme o Decreto Es-
tadual no 40.752, de 19 de no-
vembro de 2020, o Centro da 
Igualdade Racial João Balula 
foi instituído “com a finalida-

de de contribuir para a redu-
ção das desigualdades raciais 
persistentes contra a popula-
ção negra, povos de comuni-
dades tradicionais, quilom-
bolas, indígenas, cigana e de 
religião de matriz afro-indí-
gena (candomblé, umbanda e 
jurema)”. O nome da unidade 
homenageia João Silva de Car-
valho Filho, falecido em 2008 e 
também conhecido como João 
Balula, que autou como mili-
tante do Movimento Negro 
na Paraíba, além de se engajar 
em iniciativas artísticas e cul-
turais no estado. 

Mais informações sobre as 
atividades da unidade e o “Sa-
rau Balula Presente” podem 
ser obtidas por meio dos tele-
fones 3221-6328 e 99340-3946 
(WhatsApp).

Em alusão ao Dia Nacional de Combate à Discriminação Racial, Centro João Balula realiza evento com estudantes

Sarau celebra combate ao racismo
PELA IGUALDADE

Paulo Correia 

paulocorreia.epc@gmail.com

O Programa Empreender 
PB, iniciativa do Governo da 
Paraíba que beneficia pessoas 
que querem abrir ou ampliar 
um negócio, destinou cerca 
de R$ 400 mil para mais de 50 
artesãos inscritos na Linha de 
Crédito Empreender Artesa-
nato. Os contratos foram assi-
nados na noite do último sába-
do (29), durante a solenidade 
de encerramento simbólico do 
38o Salão do Artesanato Parai-
bano, em Campina Grande.

Para o secretário-executi-
vo do Empreender PB, Fabrício 
Feitosa, a parceria com o Salão 
do Artesanato é mais uma fer-
ramenta para apoiar os profis-
sionais do segmento no estado. 
“Oferecemos linhas de crédi-
tos para os artesãos, capacita-
ções e, hoje, assinamos mais de 
50 contratos, com a certeza de 
que estaremos preparando a 
próxima edição, que será ain-

da maior”, explicou. Além do 
apoio financeiro, a iniciativa 
promoveu capacitação com os 
profissionais para o uso cons-
ciente do crédito e geração de 
renda, realizando, ainda, um 
plano de negócios com os pro-
ponentes.

A artesã Lucivânia Rodri-

gues confecciona brinquedos 
criativos e foi uma das con-
templadas com a liberação 
dos créditos do Empreender 
PB. Para ela, esses recursos 
são essenciais para fomentar 
seu trabalho. “O Empreender 
me deu essa oportunidade de 
poder comprar o maquiná-
rio para começar a trabalhar 
com meus brinquedos e bo-
tar o meu negócio para andar. 
Tem me ajudado bastante. Essa 
já é a terceira vez que sou be-
neficiada com o crédito e, sem 
esse apoio, não seria possível 
manter minha produção”, afir-
mou a artesã, dizendo atuar 
no ramo do artesanato desde 
os 14 anos.

A solenidade de encerra-
mento simbólico do Salão do 
Artesanato foi conduzida por 
Marielza Soares, gestora do 
Programa do Artesanato Pa-
raibano (PAP), e, além de Fa-

brício Feitosa, contou com a 
presença do secretário esta-
dual de Desenvolvimento e 
Turismo, Miguel Ângelo Go-
mes, que agradeceu e parabe-
nizou o empenho da organiza-
ção do evento. “Fico orgulhoso 
do trabalho que foi feito, não 
só pela Secretaria de Turismo 
e Desenvolvimento Econômi-
co, mas também pelo papel do 
Empreender PB e do Progra-
ma do Artesanato Paraibano”, 
destacou o secretário, que re-
presentou o governador João 
Azevêdo na ocasião.

Também estiveram pre-
sentes Bia Cagliani, presiden-
te da Fundação Espaço Cul-
tural (Funesc); Stênio Costa, 
representando a Companhia 
de Água e Esgotos da Paraíba 
(Cagepa); e Jucieux Palmeira, 
do Serviço Brasileiro de Apoio 
às Micro e Pequenas Empresas 
da Paraíba (Sebrae-PB).

Linha de crédito beneficia mais de 50 artesãos 
EMPREENDER

A Comarca de Itabaia-
na destinou mais de R$ 120 
mil às vítimas das enchen-
tes que recentemente atingi-
ram o Rio Grande do Sul. As-
sinada pelos juízes Andreia 
Silva Matos, Luciana Rodri-
gues de Lima e Michel Rodri-
gues de Amorim, a doação 
tem como base o Ato Conjun-
to no 03/2024, da Presidência 
do Tribunal de Justiça da Pa-
raíba (TJPB) e da Corregedo-
ria-Geral de Justiça, que au-
toriza os repasses de valores 
depositados como pagamen-
to de prestações pecuniárias 
e outros benefícios legais à 
conta da Defesa Civil do Rio 
Grande do Sul.

Essas prestações consis-
tem em quantias pagas em 
caso de penas restritivas de 
direitos, transações penais 
e suspensão condicional de 
processos, quando é aplica-
da uma pena não privativa 
de liberdade ao acusado de 
um crime de menor poten-

cial ofensivo ou a partir de 
sentenças condenatórias. 

De acordo com a juíza da 
3a Vara Mista da Comarca 
de Itabaiana, Luciana Rodri-
gues de Lima, o repasse se-
gue a Resolução no 150/2024, 
do Conselho Nacional de 
Justiça (CNJ), que visa auxi-
liar a população gaúcha a se 
recuperar diante do cenário 
de calamidade pública que a 
atingiu nos últimos meses.

“É extremamente impor-
tante a união de esforços de 
todas as instituições, sejam 
públicas ou privadas, a fim 
de amenizar as consequên-
cias nefastas das inundações, 
que deixaram milhares de 
famílias desabrigadas, ne-
cessitando de itens básicos 
de sobrevivência, como água 
potável, medicamentos, pro-
dutos de higiene pessoal, co-
bertores, entre tantos outros 
materiais indispensáveis à 
sobrevivência humana dig-
na”, declarou a juíza.

Luciana disse ainda que 
o Poder Judiciário estadual já 
vem atuando de forma soli-
dária sobre a crise, com o re-
passe de verbas pecuniárias 
de várias Comarcas. “A Co-
marca de Itabaiana, levan-
do em consideração a situa-
ção emergencial em questão, 
também aderiu a essa ini-
ciativa, a qual, com certeza, 
auxiliará no enfrentamento 
das dificuldades ora viven-
ciadas pelo povo gaúcho”, 
completou.

Os valores transferidos, 
que totalizaram o montan-
te de R$ 123.566,42, são refe-
rentes às contas judiciais do 
Juizado Especial Criminal 
da Comarca.

Comarca destina mais 
de R$ 120 mil para o RS

ITABAIANA

n 

Além de apoio 
financeiro, 
programa 
inclui 
capacitações 
e planos de 
negócios 
para os 
profissionais Repasse

Valores provêm 
de prestações 

pecuniárias, pagas 
em caso de penas 

restritivas de direitos, 
transações penais e 

suspensão condicional 
de processos

Buscando estimular o letramento racial, equipe responsável pelo CIRJB promove, regularmente, encontros com alunos 

Contratos, que preveem investimento de cerca de R$ 400 mil, foram assinados durante o Salão do Artesanato Paraibano
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“Data faz 
referência 
à primeira 
lei que 
criminaliza 
a conduta 
racista no 
Brasil

Marcos Nascimento
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O que Xuxa, Djavan e Barão 
Vermelho têm em comum? Todos 
eles iniciaram suas carreiras musi-
cais na Som Livre, gravadora bra-
sileira criada pela Globo em 1969 
para abrigar, inicialmente, as tri-
lhas sonoras de suas novelas e que 
acabou desenvolvendo um catálo-
go próprio de artistas, pelo qual 
passaram nomes como Alceu Va-
lença, Jorge Ben Jor, Rita Lee, Luan 
Santana e Marília Mendonça. Ven-
dida recentemente para a gigante 
Sony Music, a gravadora tem sua 
história recontada no livro Som Li-
vre – Uma Biografia do Ouvido Bra-
sileiro, editado pela Globo Livros, 
que o autor Hugo Sukman lança 
hoje, em evento no Rio de Janeiro. 

Sukman é jornalista com mais 
de 35 anos de experiência. Antes 
deste livro, publicou outros 14 títu-
los, a maior parte deles sobre mú-
sica, a exemplo de Martinho da Vila 
— Discobiografia (Casa da Palavra, 
2014) e Nara — 1964 (Editora Cobo-
gó, 2022). O interesse por esse cam-
po começou na juventude, período 
em que consumiu muitos dos dis-
cos de sucesso da Som Livre. “Ou-
via os LPs de novela até furar: O 
Bem Amado só com canções de To-

quinho e Vinícius, Gabriela e Água 
Viva. Mas também a fase mais pop 
da Rita Lee e Roberto de Carvalho 
— o de 1979, da marchinha ‘Chega 
mais’ e do bolero ‘Mania de você’ é 
dos discos que mais ouvi na vida”, 
detalha.

Trabalhando como jornalis-
ta do Grupo Globo, foi convidado 
para escrever o texto de apresen-
tação de um box com trilhas de no-
velas reeditadas em CD, nos anos 
2000. “Mergulhei nos discos e en-
trevistei João Araújo, fundador 
da Som Livre e seu primeiro pre-
sidente. Para os 60 anos, acho que 
por coincidência, a Globo Livros 
me encomendou este livro e eu já 
tinha parte da pesquisa, além de 
toda vivência como ouvinte e jor-
nalista”, relatou Sukman. 

Entrevistas atuais com artis-
tas, produtores e executivos com-
plementam o material investigado 
pelo autor. Hugo destaca o encon-
tro com Lucinha Araújo, viúva de 
João, que aviou algumas das in-
formações coletadas anos antes 
com o executivo, falecido em 2013. 
“Elenco várias entrevistas que fiz 
com o atual presidente, Marce-
lo Soares, para entender a tran-
sição do analógico para o digital, 
além de conversas com produto-
res como Guto Graça Melo e Max 

Pierre e artistas como Ivan Lins e 
Marília Mendonça”, frisou o jorna-
lista, que dividiu o livro em 23 tó-
picos temáticos. 

 
Música para brasileiros 

A Globo se desfez da Som Livre 
em operação que foi concluída em 
2022. Hugo Sukman diz que essa 

ação partiu da estratégia do Gru-
po Globo em focar na produção de 
conteúdo audiovisual, vendendo 
empresas que não tinham ligação 
direta com esse segmento. Toda-
via, hoje, a gravadora opera de for-
ma independente. “Depois da cri-
se quase terminal da indústria na 
virada do século, com a pirataria e 
as primeiras plataformas digitais 
que não remuneravam, a Som Li-
vre foi a primeira gravadora brasi-
leira a entender o novo momento. 
Ela já dava muito lucro novamen-
te quando a Sony se interessou em 
comprá-la”, atestou. 

Durante o seu processo de es-
crita, Hugo conta que descobriu 
o “segredo” por trás da diversi-
dade de artistas e estilos que já 
passaram pelo selo — dos No-
vos Baianos às Paquitas. “Depois 
que revistei uma entrevista com 
o compositor e produtor Nonato 
Buzar e de um papo com Marília 
Mendonça sobre seu projeto de 
cantar em cada capital brasilei-
ra, percebi que ambos tinham o 
mesmo sonho: fazer uma música 
que o Brasil inteiro cantasse”, re-
velou Hugo.

Como legado, além de seu catá-
logo recheado de pérolas da nos-
sa música, Sukman assevera que a 
aposta na “música brasileira para 

o mercado brasileiro” é o grande 
trunfo da Som Livre. “E, apesar 
da invasão inexorável e mundial 
da música pop de língua inglesa, a 
música brasileira continuaria a ser 
importante no seu próprio merca-
do. Até hoje. Foi isso que a Som Li-
vre sempre buscou, desde seu pri-
meiro disco, trilha da novela O 
Cafona, até o último streaming”, fi-
nalizou o jornalista. 

Dez discos históricos da Som Livre

ACABOU, CHORARE (Novos Baianos, 1972) 
Eleito pela revista Rolling Stone como o disco mais importante 
da história da música brasileira, o LP foi apadrinhado por João 
Gilberto e ganhou seu título a partir de frase repetida pela então 
menina Bebel Gilberto. Deste álbum saíram “Brasil pandeiro”, 
“Preta, pretinha” e “Besta é tu”.

FRUTO PROIBIDO (Rita Lee & Tutti-Frutti, 1975) 
Rita Lee teve três passagens pela Som Livre, com 13 discos 
lançados junto ao selo e 50 milhões de cópias vendidas. Gravado 
junto com o conjunto Tutti-Frutti, trouxe clássicos como “Agora só 
falta você” e “Ovelha negra”. Hoje, todo o catálogo dela pertence 
à Universal Music.

GUILHERME ARANTES (Guilherme Arantes, 1976) 
As composições de Guilherme Arantes chegaram a João Araújo, 
que viu no cantor a oportunidade de lançar um “Elton John 
brasileiro”. O sucesso deste disco solo de estreia do artista deve-
se a “Meu mundo e nada mais”, tema do casal principal da novela 
Anjo Mau. 

SÍTIO DO PICAPAU AMARELO (trilha, 1977) 
Trilha do seriado infantil, composta por áses da MPB: a canção 
título, com letra, música e voz de Gilberto Gil; “Narizinho” e 
“Dona Benta”, da dupla Ivan Lins e Vitor Martins; “Tia Anastácia”, 
“Pedrinho” e “Ploquet pluft nhoque”, de Dorival Caymmi e Paulo 
César Pinheiro. 

DANCIN’ DAYS INTERNACIONAL (trilha, 1978) 
Primeira trilha sonora de novela brasileira a bater a marca de um 
milhão de cópias vendidas, puxada pelo sucesso da trama escrita 
por Gilberto Braga e pelas discotecas. Dentre os sucessos deste 
álbum: “Macho man”, do Village People; e “Automatic lover”, de 
Dee D. Jackson.

BARÃO VERMELHO (Barão Vermelho, 1981) 
Cazuza, líder do Barão, era filho de João Araújo. Mas consta que 
este projeto ganhou força na gravadora graças ao produtor 
Ezequiel Neves. “Down em mim” e “Todo o amor que houver 
nessa vida” estavam neste LP lançado pelo selo Opus Columbia, 
parceria entre Globo e CBS. 

MARCOS VALLE (Marcos Valle, 1983) 
Este não foi o primeiro LP de Valle editado pela Som Livre, mas 
foi o maior sucesso do artista durante o tempo em que esteve 
contratado pelo selo. Trazia o hit “Estrelar”, nome pelo qual o 
disco passou a ser chamado, e as regravações de “Samba de 
verão” e “Viola enluarada”. 

ROQUE SANTEIRO (trilha, 1985) 
As trilhas sonoras nacionais de novelas vendiam menos do que 
as internacionais. Tudo mudou com este LP e suas 960 mil cópias 
comercializadas, trazendo sucessos como “Mistérios da meia-
noite”, de Zé Ramalho, “De volta para o aconchego”, com Elba, e 
“Dona”, do Roupa Nova.

XOU DA XUXA (Xuxa, 1986) 
Primeiro disco de uma série de sete LPs com o nome do 
programa da Xuxa, totalizou 2,6 milhões de cópias vendidas. 
Dentre os sucessos, “Doce mel” e “Amiguinha Xuxa”, além 
de “Peter Pan”, composição de Rita Lee e Roberto, e “Garoto 
problema”, do Barão Vermelho.

AZIMUTH (Azimuth, 1975) 
O maior sucesso do grupo está neste disco: “Linha do horizonte”, 
incluída na trilha da novela Cuca Legal. A canção foi lançada 
meses antes num compacto duplo, que vendeu meio milhão de 
cópias — passaporte para que o conjunto carioca pudesse lançar 
seu primeiro LP solo. 

SOM LIVRE – UMA 
BIOGRAFIA DO 
OUVIDO BRASILEIRO

n De Hugo Sukman. 
Editora: Globo  
Livros. R$ 65.

Foto: Reprodução/ YouTube

“Percebi que 
ambos tinham o 
mesmo sonho: 
fazer uma 
música que o 
Brasil inteiro 
cantasse

Hugo Sukman

Esmejoano Lincol 
esmejoanolincol@hotmail.com 

Foto: Divulgação/Globo Livros

O autor Hugo Suckman fala 
sobre a “biografia” que escreveu 
sobre a gravadora Som Livre

Trilha 
sonora do 
Brasil

   LIVRO/MÚSICA   

Astros da música brasileira 
e trilhas de novelas e 

infantis: catálogo forte

Fotos: Evandro Pereira
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“Outros Tempos”
É o nome de um podcast que gosto 

muito de ouvir. Muita gente interessante 
das mais diversas áreas a falar do tempo; 
quando começa o envelhecer; o que fazer 
nessa fase; como administrar as agruras. 
Outro dia ouvi a jornalista Astrid Fon-
tenelle e a astróloga Claudia Lisboa. A 
conversa rendeu sobre espiritualidade, 
filhos e empoderamento das mulheres 
nas últimas décadas. Mas fiquei a pen-
sar sobre os filhos. E sobre as diferenças 
entre os tempos. 

A Claudia falou sobre coragem, des-
prendimento e o aventurar-se com pou-
cos recursos, pelo mundo e pela vida. Os 
perrengues e o levar as coisas de forma 
destemida. Guardando as devidas pro-
porções, lembrei-me das minhas pou-
cas aventuras nessa sintonia. Pouco di-
nheiro, muito destino, conforto zero e 
a alegria de se jogar. Viajava de carona 
também, e até para Baía Formosa, uma 
vez, fomos numa camionete, parando 
pelos canaviais, muita gente na boleia, 
em busca de um paraíso em comunida-
de de amigos/as. Sem hospedagem pre-
viamente reservada. Só a cantoria e as 
pingas importavam. E, pela madruga-
da, acordávamos dona Regina (que vi-
rou estrela recentemente) para provi-
denciar uma varanda, uma rede, ou uma 
tenda lá onde a praia fazia a curva e nós 
acampávamos na ladeira. Dormia enla-
deirada. Nem sei como não peguei va-
rizes. Mas amanhecia vendo os surfis-
tas ao mar. Valia à pena o desconforto e 
a despretensão. 

Ou viajando para a Praia do Francês 
(AL), acampando nas areias desertas da 

vastidão daquele mar azul anil, areando 
a panela de ovo no mar cedinho e comen-
do carapeba de tira-gosto. Salgada o dia 
todo... e as necessidades? Ao vento. Na so-
lidão maior daquele paraíso. Sem lenço e 
sem documento, literalmente.

Ou viajando de ônibus semileito para 
o Rio de Janeiro e/ou São Paulo, para par-
ticipar da SBPC, férias no Rio, ou viagem 
para Búzios e/ou Cabo Frio com primas 
e amigos que sempre tinham uma casa 
de um amigo do amigo do amigo. Assim 
como as festas por aqui ou alhures de al-
gum conhecido do conhecido. Penetras 
fomos, não nego.

A simplicidade, um pouco de loucu-
ra, e o desejo da juventude de ir. Somente 
ir. Os bens eram escassos. Não tínhamos 
celular, nem mapa, nem segurança, nem 
horários. Quem tinha carro dividia a ga-
solina e íamos. No Carnaval, na Sema-
na Santa, nos feriadões, e a mochila tinha 
dois biquinis, uma saia comprida, uma 
camiseta, pijama, shorts e um par de ha-
vaiana. Nada de cremes ou maquiagem. 
Meu casaquinho jeans sempre tinha um 
lugar. Sou friorenta à brisa noturna.

Uma viagem para Ribeirão Preto de 
carro para passar 10 dias! Essa foi orga-
nizada. Com namorado, sogra, e casa de 
cunhados para me hospedar. Lá conheci 
a Brodowski, a terra de Portinari; Franca, 
a terra dos sapatos, e a Avenida São João e 
o show Fatal de Gal Costa. Poços de Cal-
das e os copos coloridos que ainda hoje 
tenho. E há pouco herdei os de mamãe.

Um ano novo em Salvador, com ami-
gos: fomos até o dia dos fogos e a pro-
cissão dos barcos. Éramos três. Viagem 

direto. Dois dias e voltávamos. Tudo ur-
gente e vagarosamente. Sem planejar 
nada e com tão poucos recursos e ex-
pectativas.

Num desses acampamentos, para 
Pipa ou Cardosa, minha irmã grávida 
do primeiro filho, chegamos embaixo 
dos coqueiros e uma barraca enferruja-
da, descobrimos que não tínhamos leva-
do abridor de lata e nem um monte de 
coisinhas fatais. Desanimadas, tomamos 
um banho de lagoa e voltamos com esse 
passeio abortado e o carnaval desativa-
do. Era tudo de outros tempos mesmo. 

Mas o assunto era sobre os filhos. A 
Claudia falava de como os jovens de hoje 
têm tudo tanto e as facilidades. Sim, o 
mundo hoje exige bens de consumo mais 
e mais. Ninguém vai na esquina sem um 
celular e/ou um Google Maps. E os pro-
gramas, todos, exigem reserva, hotéis, 
baladas, bebidas, comidas, restauran-
tes. Nós tomávamos vinho Capelinha 
(ai, ressaca!) e macarronada com salsi-
cha. Improvisação era a hora. Ressinto-
me de não ter podido viajar com os meus 
filhos. Andamos pouco e por perto. So-
zinha era difícil cuidar da logística e do 
planejamento. Mesmo com esse curricu-
lum de viagens e aventuras na vida de 
solteira, na verdade de desquitada (no 
meu tempo não tinha divórcio), não fui 
capaz de me reinventar nas infraestrutu-
ras para levar meus pequenos para an-
darem comigo pelo mundo. Essa é uma 
falta que carrego dentro de mim, embo-
ra saiba, racionalmente, que as circuns-
tâncias não cabiam no meu fusca velho 
e sem emplacamento.

Imagineland: destravando memórias afetivas
Quando a Parahyba 103.9 FM fez seis 

meses, no dia 18 de junho, publiquei aqui 
um texto sobre a rádio que ajudei a colo-
car no ar na condição de gerente-executi-
vo. Uma das características da irmã mais 
nova da Tabajara FM é justamente esta: 
ser jovem, alguém que nasceu no sécu-
lo 21 e que carrega toda a linguagem e o 
comportamento próprios da geração Z. 
Uma dessas características é o uso inten-
so das redes sociais, o amor pela tecno-
logia e pela cultura pop. Afinal, a gera-
ção Z é uma consumidora de Instagram, 
Tik Tok, YouTube e todo tipo de serviço 
em streaming.

Portanto, levar a rádio para o Ima-
gineland, evento que promove todos 
esses quesitos, é a maior prova de ali-
nhamento e característica da “Rádio do 
Século 21”. Sendo assim, a 103.9 estará 
os três dias de evento (26, 27 e 28 de ju-
lho) transmitindo toda a sua programa-
ção, ao vivo, lá do Centro de Convenções, 
palco do mais importante evento de cul-
tura pop do Norte–Nordeste — e já com 
musculatura para ser um dos mais im-
portantes do Brasil.

Então de olho no evento que já se tor-
nou histórico para a Paraíba — pelo cast 
internacional que trouxe em 2023 e que 
traz neste ano; pelo arrojo em criar cam-
peonatos de games, k-pop e cosplay com os 
maiores prêmios da região; por ser um 
evento licenciado, ou seja, utiliza mar-
cas e personagens devidamente auto-
rizados pelos detentores desses direi-
tos (há, na programação, até um evento 
B2B sobre o tema), como a Disney (em 
2023), a Turma da Mônica (2023 e 2024) e, 
agora, a Paramount/Nickelodeon, par-
ceria que, por exemplo, propiciou a ins-
talação do Bob Esponja no Busto de Ta-
mandaré, as credenciais do evento e até 
uma corrida de rua (que será realizada 
no dia 28 deste mês) —, a gente criou o 
Esquenta Imagineland.

O Esquenta é uma série de cinco epi-
sódios que estreou na sexta-feira passa-
da (28) e terá sequências nas próximas 
quintas-feiras de julho, sempre às 13h 
(com reprise às 20h) na 103.9 FM. Nele, a 
gente se propõe a traduzir para o ouvin-
te que bicho estranho é essa tal de cul-
tura pop, ou nerd, ou geek — cada uma 
com sua especificidade, mas todas den-

tro do mesmo balaio —, começando lite-
ralmente do começo, quando eu, Val Do-
nato (gerente de Programação) e JP Sette, 
idealizador e CEO do Imagineland, nos 
reunimos para ouvir dele a paixão, as 
vantagens e dificuldades de investir, na 
Paraíba, um evento de milhões, e enten-
der a dinâmica de um evento que vai 
entregar mais de 100 horas de conteúdo 
para um público ávido por quadrinhos, 
cinema, música, dança, séries, cosplay, 
cultura oriental, produtos colecioná-
veis, jogos de videogame e, claro, quer 
conhecer de perto ídolos que integram 
a memória afetiva de cada um. A cada 
episódio, entrevistas e comentários de 
especialistas irão destrinchar as princi-
pais atrações do evento, então não perca.

No ano passado, como um fã dessa 
cultura pop, mergulhei de corpo e alma 
na primeira edição do Imagineland. 
Acompanhei de perto o desenrolar dos 
acontecimentos que desaguaram em um 
evento nunca antes visto na Paraíba, tan-
to em termos de estrutura, como de di-
nâmica de atrações e, sobretudo, de en-
contros. É sobre isso o Imagineland, a 
capacidade de destravar memórias afe-
tivas. Vi muito adulto vestir uma roupa 
igual ao do Chaves (personagem do se-
riado mexicano vivido pelo ator já fale-
cido Roberto Gómez Bolaños) para tirar 
uma foto com Édgar Vivar, o eterno “Se-
nhor Barriga”, e chorar como uma crian-
ça (emoção que deverá se repetir neste 

ano com a presença de outro ator do se-
riado, Carlos Villagrán, o Quico).

Fiquei com os olhos marejados ven-
do a garotada, seus pais e até avós ma-
ravilhados diante do “pai da Mônica”, 
Maurício de Sousa, que colocou chapéu 
de cangaceiro em alusão às suas raízes 
paraibanas e foi homenageado pelo Go-
verno do Estado e pelo evento. Neste 
ano, a homenagem é para um dos artis-
tas mais importantes do cinema mun-
dial, e que é brasileiro: Carlos Saldanha, 
diretor de animações do quilate de Rio e 
A Era do Gelo.

E abracei meu filho depois que ele 
teve um encontro com um ídolo de quem 
aprendeu a gostar fuçando minha velha 
coleção de HQs, Frank Miller, que assi-
nou para ele a obra-prima 300. “Apren-
di a gostar de história depois de ler essa 
comic”, disse ele ao quadrinista estadu-
nidense, numa frase em inglês que deco-
rou a partir da tradução do Google. Nes-
sa hora, Miller levantou os olhos, fitou o 
garoto e pôs-se a falar sobre sua obra, 
traduzida para Gael pelo tradutor que 
acompanhava o talent. Resultado, Gael 
foi quem passou mais tempo na fila do 
autógrafo, e essa memória, ele já me dis-
se, irá levar pelo resto da vida.

Então que venha o Imagineland 2024 
e que o evento cresça cada vez mais e se 
consolide como o mais importante even-
to de cultura pop do Brasil, porque da 
Paraíba e do Norte–Nordeste, ele já é.

Foto: Leonardo Ariel

Evento instalou, na última sexta-feira, um Bob Esponja gigante no letreiro do Busto de Tamandaré

Colunista colaborador

Nosso Brasil, o país do futebol (que hoje 
não é mais esse gigante) é uma terra de 
criatividade, alegria e carnaval. Futebol, 

cerveja e folia sempre andaram de mãos dadas 
para fomentar a alegria de torcidas e amantes 
do esporte da bola. E, após tantas confusões no 
meio-campo, com chutes, tabefes e empurrões, 
criou-se um mecanismo (o VAR) para remendar as 
burradas dos árbitros de futebol. Depois de tantos 
pênaltis marcados e desmarcados, de tantas 
expulsões injustas e de tantos gols anulados, 
parecia que o VAR havia caído do céu e a paz iria 
reinar nos nossos campos e arquibancadas.

Afinal, o que significa VAR ou “Video Assistant 
Referee” ou, ainda, “Árbitro Assistente de Vídeo”? 
É a ferramenta que analisa imagens de vídeo 
para auxiliar o árbitro principal de uma disputa 
de futebol a conseguir tomar decisões melhores 
em lances que precisam ser analisados, como 
pênaltis, impedimentos etc. Porém, depois de 
tantas suspeições levantadas no campo da 
bola e no campo jurídico, em que um juiz faz e 
acontece, alguns lances do VAR parecem mostrar 
que nem a extrema tecnologia evita “polêmicas”. 
Um cronista esportivo disparou outro dia: “No 
Brasil é assim: constitucional é aquilo que me 
agrada; inconstitucional é aquilo com o qual não 
concordo”. 

Assim, o VAR está certo quando beneficia 
e errado quando prejudica. Antes desse novo 
mecanismo de avaliação, prevalecia a decisão 
do juiz e ai daquele que fosse contra e a polícia 
resolveria o resto da pendenga. Ainda bem que 
Nelson Rodrigues não está mais por aqui! Não 
sei se os futebolistas já observaram, mas, quando 
o árbitro para um jogo, sai do local da contenda 
e vai analisar e reanalisar imagens, o jogo 
esfria. É como se se colocasse um grande balde 
de gelo no meio do campo. Mas o VAR está lá, 
sobranceiro, autoritário, para dizer ao árbitro e ao 
público que aquele lance foi de impedimento ou o 
goleiro agrediu o atacante. Impressiona quando 
os comentaristas de arbitragem tomam partido, 
deixando-se envolver nesse “jogo”. E o VAR ainda 
trouxe outra coisa inusitada: o cara de plantão, que 
lá está como um agente infiltrado para concordar 
com o árbitro e o VAR. Aí perguntam: cadê o jogo?

Como somos todos mortais, inclusive os cartolas 
e os jogadores de futebol, os árbitros do VAR 
também podem errar. Erros podem ser cometidos 
dependendo do ângulo de visão e de muitos outros 
fatores. É aí que a tecnologia do VAR entra em 
ação, pois é um sistema que usa replays de vídeo 
para auxiliar na tomada de decisões em campo. 
Mas, afinal, onde está o problema do VAR no 
Brasil? Alguns dizem que a implantação do árbitro 
de vídeo no Brasil foi feita de forma extremamente 
rápida, diferente de outros lugares. Aqui mal houve 
tempo de treinamento para os árbitros começarem 
a fazer uso dos equipamentos.

Se a empresa que opera o VAR no Brasil é a 
mesma de países da Europa, e nestes funciona 
bem, será que o problema no Brasil não está 
justamente nos árbitros que trabalham com ela? 
Ou nas instruções e diretrizes que recebem? 
Parece que o grande problema aparece mais 
nos lances interpretativos, ou melhor, naqueles 
não factuais. Outro dia o Cruzeiro de BH teve um 
pênalti marcado a seu favor contra o Internacional, 
no qual o árbitro bem posicionado deixou o lance 
seguir. O VAR chamou o árbitro e a opinião mudou. 
Aí pergunta-se: se o árbitro viu o lance e tomou a 
decisão no campo, o VAR deveria chamá-lo? Por 
isso o VAR está no banco dos réus. Acreditamos 
que faltam critérios e uniformidade nas 
interpretações. Como disse um conhecido cronista 
esportivo: “Não é mais na tecnologia que se deve 
investir, pois ela já é uma realidade, mas nos seres 
que estão ali para utilizá-la, ou seja os árbitros”.

No Brasil, até o 
VAR é suspeito!

Fernando 
  Vasconcelos

Escritor - fer.mengo@uol.com.br

Foto: Reprodução/Gazeta Press

Criado para sanar dúvidas, o VAR também virou problema
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A Trato, empresa pro-
dutora cultural da Paraíba, 
desenvolve desde o mês de 
maio, na capital, o curso de 
formação Lab Trato, com o 
objetivo de instruir novos 
profissionais na área de pro-
dução. A iniciativa é desti-
nada a jovens estudantes de 
comunicação — com priori-
dade de vagas destinada a 
mulheres — e tem duração 
de três meses, podendo ser 
prorrogada por mais três, 
a depender do rendimen-
to dos alunos. As inscrições 
para uma nova turma devem 
abrir no fim deste mês.

Esse curso teve origem 
em outra formação oferta-
da durante o Festival Alu-
miô de música independen-
te da Paraíba, produzido 
pela Trato; na ocasião, os 
organizadores receberam 
um grande número de jo-
vens inscritos, chamando 
atenção para uma deman-
da existente em João Pessoa. 
O Lab Trato é coordenado 
por Renata Mora, produto-
ra paulistana radicada na 
Paraíba desde 2005. Ela in-
dica que a ênfase no públi-
co feminino nessas oficinas 
é uma “retratação históri-
ca”. “Acho que temos que 
ocupar todos os espaços. 
Mas temos mais produto-
ras trabalhando com pro-
dução executiva do que em 
campo. Precisamos deixar 
claro que a mulher traba-
lha com mais capricho nes-
ta área”, asseverou Renata.

O curso é ministrado a 
partir da análise de proje-
tos reais. Renata traz como 
exemplo a proposta de edi-

tal da Petrobras, em que as 
alunas da turma atual fize-
ram uma série de projetos 

voltados para artistas pa-
raibanos, de acordo com os 
termos do documento. “Em 
cada aula, vamos explican-
do cada etapa da proposta, 
seja dentro das leis de incen-
tivo à cultura ou de edital es-
pecífico. Outra questão que 
abordamos é a produção exe-
cutiva de um artista ou de 
um evento, desde o planeja-
mento, passando pela con-
tratação e acompanhamen-
to do artista, na produção 
de campo”, detalhou a coor-
denadora.

A expectativa após a con-
clusão da primeira turma, 
em agosto, é a de que os es-
tudantes estejam prontos 
para realizar trabalhos na 
área, assimilando os com-
promissos que esses profis-

sionais têm junto a artistas, 
público, contratantes e ges-
tores públicos. “Trabalhar 
com cultura não é ‘oba-oba’. 
Quem quer atuar com pro-
dução cultural precisa ter 
consciência de todas essas 
responsabilidades.

Para as próximas turmas, 
a organizadora da Lab Trato 
pretende submeter o curso 
a editais de fomento e bus-
car parcerias com a inicia-
tiva privada, com o objetivo 
de ofertar bolsas para os alu-
nos das oficinas. “Também 
pretendemos trazer grandes 
palestrantes de fora da Paraí-
ba. Fazer esse intercâmbio e 
colocar a juventude para ou-
vir as nuances da produção 
cultural de outros estados é 
muito importante”, finalizou.   

Lab Trato propõe período de três meses e deve abrir novas vagas em breve

Laboratório quer treinar 
produtores culturais

MERCADO

Da Redação

Através do QR Code 
acima, acesse o 
edital do evento

Funesc abre inscrições de propostas para o 
Agosto das Letras e Quadrinhos Intuados

EDITAL

Com investimentos da or-
dem de R$ 32.400, a Funda-
ção Espaço Cultural da Paraí-
ba (Funesc) lançou no último 
sábado (29) o edital de sele-
ção de atividades artísticas 
para compor a programação 
do evento literário Agosto das 
Letras 2024. Ao todo serão es-
colhidas 16 propostas: quatro 
contações de histórias, qua-
tro saraus, quatro vivências 
literárias, duas exposições de 
HQs e duas vivências de his-
tórias em quadrinhos.

As inscrições para sub-
missão das propostas estão 
abertas desde sábado e vão 
até o dia 28 de julho, exclusi-
vamente pelo site (www.fu-
nesc.pb.gov.br). O Agosto das 
Letras ocorre em concomitân-
cia com o Quadrinhos Intua-
dos, de 12 a 29 de agosto, nas 
cidades de Areia, Assunção, 
Catolé do Rocha e Outro Ve-
lho. Cada cidade possui pe-
ríodos de realização diferen-
ciados.

Das condições e cachês
De acordo com o edital, 

podem participar do certame 

pessoas físicas maiores de 18 
anos, residentes na Paraíba; 
Microempreendedor Indivi-
dual (MEI) ou Pessoa Jurídi-
ca com Classificação Nacional 
de Atividades Econômicas 
(CNAE) compatível com ati-
vidades artístico-culturais, 
com sede na Paraíba.

As propostas seleciona-
das receberão valores distin-
tos de cachê, a saber: R$ 2 mil 
para contação de histórias, 
R$ 1,5 mil para sarau e R$ 2,3 
mil para vivência literária e 
de HQs e exposição de HQs, 
deduzidos os devidos tribu-
tos legais. Por meio desses in-

centivos, o governo do esta-
do da Paraíba fortalece ainda 
mais a produção artístico-cul-
tural local.

Colunista colaboradora

A na Maria Machado vem fazendo um bom 
trabalho de divulgação de histórias, contos 
populares e maravilhosos de vários países, a 

escritora vai além dos conhecidos contos dos irmãos 
Grimm, Andersen e Perrault, como ocorre com Histórias 
Nórdicas (FTD, 2023). Neste livro são recontadas quatro 
lendas dos povos escandinavos, chamados também 
de nórdicos, que habitam as terras frias na vizinhança 
do Polo Norte. Dos quatro contos, apenas “Uma 
verdadeira princesa” é originalmente de Andersen, os 
outros três são pouco conhecidos.

Os nórdicos habitam uma região de cultura forte, 
com invernos rigorosos, suas aventuras e lendas são 
contadas em versões distintas. Ana Maria Machado 
procurou dar um toque pessoal a essas histórias, 
recontando-as e oferecendo um belo passeio pelas 
terras e mares do norte. 

A apresentação do livro, com o título “Terras 
frias, aventuras quentes”, informa que os povos do 
norte da Europa se distribuem por cinco países: 
Dinamarca, Finlândia, Islândia, Noruega e Suécia; 
às vezes se incluem também a Estônia e as regiões 
autônomas das ilhas Faroe, Aland e da Groelândia. 
Há uma característica marcante nessas histórias – a 
proximidade com o mar, daí a presença constante dos 
barcos a remo e a vela, dos navegadores, guerreiros e 
comerciantes. É um povo que gosta de aventuras e suas 
histórias foram louvadas em livros, poemas, canções, 
óperas famosas, filmes e séries de televisão. Essas 
narrativas pertencem ao gênero literário maravilhoso 
e têm como característica central a presença de um 
elemento mágico que pode ser um duende, um mago, 
um objeto. É esse elemento que salva o herói. 

Como o texto de Andersen é bem conhecido, vou 
me deter nos outros três para ambientar o(a) leitor(a) 
neste reino mágico, com florestas de pinheiros, lareiras, 
príncipes, magos, piratas e capitão de navios, não 
faltando referências às comidas típicas da região.  

Em “O príncipe Sigurd e o dragão Fanfir”, há dois 
antagonistas, um deles começa como herói e termina 
como vilão. Lembramos que este conto inspirou 
Richard Wagner a compor Siegfried, a terceira das 
quatro óperas do ciclo O Anel dos Nibelungos. Os 
personagens principais são um príncipe, um dragão e o 
mago Regin. Este conto envolve uma cena canibalesca 
– comer o coração do dragão.  

“O ganso do capitão” é uma história de piratas e 
um capitão de navio que vencia todos os obstáculos e 
derrotava os  inimigos, no caso, piratas, chegou a ser 
rei de um reino que ficava no meio de vales rochosos 
e  fiordes, entre os países da Suécia e Noruega. De 
um encontro com um mago que morava naquela 
região surgiu uma proposta, ele seria rei de um país 
desde que todos os anos retribuísse o benfeitor com  
10 moedas de ouro. Acordo feito, tudo parecia muito 
simples para o temido capitão. Durante três anos, 
cumpriu a promessa, depois, aconselhado por seus 
súditos, resolveu suspender o pagamento ao mago. O 
resultado não foi satisfatório. Promessa não cumprida 
em contos maravilhosos não termina bem.   

O terceiro conto, “Como o mar ficou salgado”, é de 
origem finlandesa que envolve dois irmãos, um rico e 
outro muito pobre. No dia de Natal, não tendo comida 
para sete filhos, o irmão pobre recorreu ao irmão rico e 
pediu-lhe comida, recebeu apenas um casco de vaca, 
retirado do lixo. No caminho para casa, encontrou 
uns lenhadores que estavam trabalhando no corte 
de madeira que indicaram o caminho para chegar 
ao deus das terras geladas, Hessi. Era o senhor das 
florestas, poderoso, esquisito e meio bruxo. O homem 
pobre dirigiu-se  ao local onde morava o mago e ouviu 
o conselho dos trabalhadores: — Se Hessi lhe oferecer 
algum presente, peça a pedra de moinho que ele tem 
em casa, pendurada na parede. A pedra tinha poderes 
sobrenaturais e fazia tudo que o dono mandasse, 
parecia que a fome e a pobreza não iriam mais habitar 
na casa do homem. Um dia o irmão rico visitou o 
irmão pobre e quis saber o porquê da fartura naquele 
casebre tão humilde e, quando soube do motivo, 
planejou tomar a pedra do irmão. O que aconteceu 
depois só a leitura do conto poderá revelar. 

Os contos maravilhosos são cheios de magia 
e plurissignificativos, convidam o leitor ou ouvinte 
a participar da história e extrair verdades e 
ensinamentos. Os personagens desses contos 
transpõem as fronteiras dos contos de fadas e se 
destinam a todo tipo de público. Para Todorov, é a 
aceitação natural do sobrenatural que caracteriza o 
conto maravilhoso. As Histórias Nórdicas recontadas 
por Ana Maria Machado trazem a marca do 
maravilhoso e se distanciam dos contos de fadas 
tradicionais, elas estão presentes em diferentes 
culturas e povos. 

 
Reparação 

Na semana passada, escrevi sobre o livro de Ziraldo, 
Menino Marrom, excluído de uma escola pública de 
Conselheiro  Lafaiete (MG). Nesta semana, o dano foi 
reparado, o Tribunal de Justiça de MG ordenou que o 
livro voltasse às escolas. Viva a liberdade literária!   

Histórias 
nórdicas

Baú 
  de livros

Neide Medeiros Santos 
neidemed@gmail.com

Gil: semiaposentadoria

Gilberto Gil se despedirá 
dos palcos em 2025. A 
aposentadoria em shows foi 
anunciada na tarde do último 
sábado (29). Gil, de 82 anos, 
deverá fazer apresentações 
no Brasil, EUA e Europa para 
depois continuar na música, 
mas longe dos shows.

Oficina de fotografia na Funesc

A Funesc recebe, quinta-feira 
(6), a oficina de fotografia 
Prisma, ministrada pelo 
fotógrafo Pedro Anisio. Será 
das 14h às 15h30, como parte 
da exposição Coração Gelado, 
que fica até 10 de julho, 
no Espaço Expositivo Alice 
Vinagre, no Espaço Cultural.

Vitrine cultural

Daniel Abath 

abathjornalista@gmail.com

A jornalista e produtora Renata Mora coordena o projeto: “Trabalhar com cultura não é oba-oba”

Foto: Divulgação/ Trato
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“Vamos 
explicando 
cada etapa 
da proposta, 
seja em leis 
de incentivo 
ou edital 
específico

Renata Mora



12  A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba  -  TERÇA-FEIRA, 2 de julho de 2024 EDIÇÃO: Renato Félix
EDITORAÇÃO: Débora BorgesCultura

Programação de 27 de junho a 3 de julho, 
nos cinemas de João Pessoa, Campina Gran-
de e Patos. 

ESTREIAS

A FLOR DO BURITI. Brasil, 2024. Dir.: Re-
née Nader Messora e João Salaviza. Elenco: 
Ilda Patpro Krahô, Francisco Hyjnõ Krahô. 
Drama. As lutas do povo indígena krahô 
através das décadas. 2h04. 12 anos. 

João Pessoa: CINE BANGUÊ: qua.: 19h. 
Próximas semanas: seg. 8/7: 19h; sab., 13/7: 
19h; dom. 21/7: 15h; ter. 23/7: 19h.

A GRANDE FUGA (The Great Escaper). 
Reino Unido/ França/ Suécia, 2023. Dir.: Oli-
ver Parker. Elenco: Michael Caine, Glenda 
Jackson. Drama. Homem foge de asilo na 
Inglaterra para comparecer à celebração dos 
70 anos do Dia D, na França. 1h36. 12 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 3: 
leg.: 21h30. CINÉPOLIS MANAÍRA 8: leg.: 
ter.: 16h.

UM LUGAR SILENCIOSO – DIA UM (A 
Quiet Place – Day One). EUA/ Reino Unido, 
2024. Dir.: Michael Sarnoski. Elenco: Joseph 
Quinn, Lupita Nyong’o, Djimon Hounsou. 
Ficção científica/ horror/ drama. Mulher tenta 
escapar durante invasão de alienígenas 
assassinos com superaudição. 1h40. 14 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: leg.: 
21h30. CENTERPLEX MAG 2: dub.: 17h15, 
19h30. CINÉPOLIS MANAÍRA 2: dub.: 15h45, 
18h15, 20h45. CINÉPOLIS MANAÍRA 9 (ma-
cro-XE): dub.: 14h45, 19h45; leg.: 17h15, 22h. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 11 (VIP): leg.: 15h15, 
17h45, 20h15. CINÉPOLIS MANGABEIRA 1: 
dub.: 14h45, 17h15, 19h45, 22h. CINESERCLA 
TAMBIÁ 4: dub.: 16h30, 18h30, 20h30. Campi-
na Grande: CINESERCLA PARTAGE 3: dub.: 
16h30, 18h30, 20h30. Patos: CINE GUEDES 
1: dub.: 20h40. MULTICINE PATOS 1: dub.: 
19h10; leg.: 21h25.

TÔ DE GRAÇA – O FILME. Brasil, 2024. 
Dir.: César Rodrigues. Elenco: Rodrigo 

Sant’anna, Isabelle Marques,. Roberta Ro-
drigues, Evelyn Castro. Comédia. Moradora 
do subúrbio leva sua imensa família a um 
feradão em Búzios. 1h36. 12 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 1: 
13h40, 16h10, 18h40, 21h10. CINÉPOLIS MAN-
GABEIRA 3: 15h15, 20h30. CINESERCLA 
TAMBIÁ 3: 16h45, 20h45. Campina Grande: 
CINESERCLA PARTAGE 5: 16h45, 20h45.

PRÉ-ESTREIA

MEU MALVADO FAVORITO 4 (Despicab-
le Me 4). EUA, 2024. Dir.: Chris Renaud. Vozes 
na dublagem brasileira: Leandro Hassum, 
Maria Clara Gueiros. Comédia/ aventura/ 
animação. A família do ex-vilão Gru é forçada 
a fugir quando é perseguida por um supervi-
lão. 1h35. Livre. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 8: 
dub.: qua.: 15h, 17h15, 19h30, 21h45. CINÉPO-
LIS MANGABEIRA 2: dub.: qua.: 14h, 16h15, 
18h30, 20h45. CINESERCLA TAMBIÁ 5: dub.: 
qua.: 14h40, 16h40, 18h40, 20h40. Campina 
Grande: CINESERCLA PARTAGE 1: dub.: 
qua.: 14h40, 16h40, 18h40, 20h40. Patos: CINE 
GUEDES 2: dub.: qua.: 15h, 17h, 19h. MULTI-
CINE PATOS 3: dub.: qua.: 3D: 14h40, 19h; 2D: 
16h50, 21h05.

CONTINUAÇÃO

BAD BOYS – ATÉ O FIM (Bad Boys – Ride 
or Die). EUA, 2024. Dir.: Adil El Arbi e Bilall 
Fallah. Elenco: Will Smith, Martin Lawrence, 
Vanessa Hudgens, Alexander Ludwig. Poli-
cial/ ação. Dois ex-policiais voltam à ativa 
para ajudar antigo chefe. 1h55. 16 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 3: 
dub.: 19h. CINÉPOLIS MANGABEIRA 3: dub.: 
17h45. CINESERCLA TAMBIÁ 2: dub.: 21h. 
Campina Grande: CINESERCLA PARTAGE 
4: dub.: 21h. Patos: MULTICINE PATOS 1: 
dub.: ter.: 15h55. 

CLUBE DOS VÂNDALOS (The Bikeri-
ders). EUA, 2024. Dir.: Jeff Nichols. Elenco: 
Austin Butler, Tom Hardy, Jodie Comer, Mi-
chael Shannon. Policial/ drama. Membro de 
um clube de violentos motoqueiros precisa 
escolher entre a mulher que ama e a lealdade 

ao grupo. 1h56. 16 anos. 
João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 1: 

leg.: ter.: 21h. 

DIVERTIDA MENTE 2 (Inside Out 2). EUA/ 
Japão, 2024. Dir.: Kelsey Mann. Vozes na du-
blagem brasileira: Miá Mello, Tatá Werneck, 
Dani Calabresa, Katiuscia Canoro, Otaviano 
Costa, Léo Jaime. Aventura/ comédia/ ani-
mação. As emoções na cabeça de menina 
de 13 anos têm problemas quando novos 
sentimentos surgem. 1h36. Livre. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: dub.: 
3D: 14h30, 17h, 19h15. CENTERPLEX MAG 
2: dub.: 15h. CENTERPLEX MAG 3 (Atmos): 
dub.: 14h15, 16h30, 18h45, 21h. CENTERPLEX 
MAG 4: dub.: 13h30, 18h, 20h30. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 3: dub.: 14h, 16h30. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 4: dub.: 15h, 17h30, 20h. CINÉPO-
LIS MANAÍRA 5: dub.: 14h15, 16h45, 19h15, 
21h45. CINÉPOLIS MANAÍRA 6: dub.: 3D: 
13h15, 15h30, 18h, 20h30. CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 7: dub.: 14h30, 17h, 19h30. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 8: dub.: ter.: 13h30, 18h30. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 10 (VIP): dub.: 13h45, 16h15, 18h45, 
21h15. CINÉPOLIS MANGABEIRA 2: dub.: 
ter.: 13h45, 16h15, 18h45, 21h15. CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 3: dub.: 13h. CINÉPOLIS MAN-
GABEIRA 4: dub.: 14h15, 16h45, 19h15, 21h45. 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 5: dub.: 13h15, 
15h45, 18h15, 20h45. CINESERCLA TAMBIÁ 
2: dub.: 15h, 17h, 19h. CINESERCLA TAMBIÁ 
3: dub.: 18h45. CINESERCLA TAMBIÁ 4: dub.: 
14h15. CINESERCLA TAMBIÁ 5: dub.: ter.: 
15h30, 17h30, 19h30. CINESERCLA TAMBIÁ 6: 
dub.: 14h, 16h, 18h, 20h15. Campina Grande: 
CINESERCLA PARTAGE 1: dub.: ter.: 15h30, 
17h30, 19h30. CINESERCLA PARTAGE 2: dub.: 
14h, 16h, 18h, 20h15. CINESERCLA PARTAGE 
3: dub.: 14h15. CINESERCLA PARTAGE 4: 
dub.: 15h, 17h, 19h. CINESERCLA PARTAGE 
5: dub.: 18h45. Patos: CINE GUEDES 1: dub.: 
ter.: 16h20, 18h20. CINE GUEDES 3: dub.: 3D: 
15h, 19h; 2D: 17h, 21h. MULTICINE PATOS 1: 
dub.: qua.: 15h40. MULTICINE PATOS 3: dub.: 
ter.: 15h15, 17h35, 19h55. MULTICINE PATOS 
4: dub.: 3D: 14h20, 16h35, 18h45, 20h55.

REAPRESENTAÇÃO

A HORA DA ESTRELA. Brasil, 1986. Dir.: 
Suzana Amaral. Elenco: Marcélia Cartaxo, 

José Dumont, Tamara Taxman, Fernanda 
Montenegro. Drama. Migrante nordestina 
ingênua tenta viver em São Paulo e se apai-
xona por um operário bruto. 1h36. 12 anos. 

João Pessoa: CINE BANGUÊ: Próximas 
semanas: ter. 9/7: 19h; sab. 13/7: 17h; dom. 
21/7: 19h; qua. 24/7: 19h; sab. 27/7: 15h; seg. 
29/7: 19h.

CONTATO

CENTERPLEX: (MAG Shopping, JP - ht-
tps://www.centerplex.com.br/cinema/mag). 
CINE BANGUÊ: (Espaço Cultural, JP - Insta-
gram: @cinebangue). CINÉPOLIS: (Manaíra 
Shopping e Mangabeira Shopping, JP - ht-
tps://www.cinepolis.com.br/programacao/
joao-pessoa.html). CINESERCLA: (Tambiá 
Shopping, JP, e Partage Shopping, CG - ht-
tps://www.cinesercla.com.br). CINE GUE-
DES: (Guedes Shopping, Patos - https://www.
guedesshopping.com.br/entretenimento/
cinema). MULTICINE: (Patos Shopping, Pa-
tos - https://www.multicinecinemas.com.br/). 

NESTA SEMANA

O SURTO – A COMÉDIA. Da Cara Du-
pla Coletivo de Teatro. Direção: Letícia Ro-
drigues. Comédia baseada em O Rico Ava-
rento, de Ariano Suassuna. Classificação 
não informada. 

João Pessoa: TEATRO EDNALDO DO 
EGYPTO (Av. Maria Rosa, 284, Manaíra – 
3214.8021 - @ednaldodoegypto). Sábado, 
às 19h e às 20h, e domingo, às 20h. Ingres-
sos: R$ 20, antecipados pelo pix (leticiaa-
trizpb@gmail.com), comprovante enviado 
para o whatsapp 83-9.8625.5220.

PRÓXIMAS SEMANAS

JACKSONS DO PANDEIRO. Da Barca 
dos Corações Partidos. Texto: Braulio Tava-
res e Eduardo Rios. Direção: Duda Maia. Mu-

sical conta a trajetória de Jackson do Pandei-
ro. 10 anos. 

João Pessoa: TEATRO PEDRA DO REINO 
(Rod. PB-008, Km 5, s/nº). Domingo, 14/7, às 
19h. Ingressos: de R$ 19,50 (plateia popular/ 
meia) a R$ 120 (plateia especial/ inteira), ante-
cipados na plataforma Sympla.

NESTA SEMANA

MARINA ELALI E EDUARDO LAGES. 
Cantora e maestro apresentam o show Suces-
sos do Rei, com sucesso de Roberto Carlos. 

João Pessoa: TEATRO PAULO PONTES 
(Espaço Cultural, R. Abdias Gomes de Al-
meida, 800, Tambauzinho). Sábado, às 20h. 
Ingressos: de R$ 70 (frisa/ meia) a R$ 160 (pla-
teia/ inteira), antecipados na loja Bia Mia (Liv 
Mall) ou na plataforma Ingresso Digital.

PRÓXIMAS SEMANAS

FIMUS. 15ª edição do Festival Internacio-
nal de Música de Campina Grande e 8ª edi-
ção do Fimus Jazz. 

Campina Grande: TEATRO SEVERI-
NO CABRAL (Av. Mal. Floriano Peixoto, s/nº, 
Centro). De sexta, 12/7, a domingo, 21/7, às 
20h. Entrada franca, reservados na platafor-
ma Sympla.

CONTINUAÇÃO

TRAÇOS DE MEMÓRIA E SONHO. Pintu-
ras de Flávio Tavares.

João Pessoa: ESPAÇO ARTE BRASIL (Liv 
Mall, Av. Flávio Ribeiro Coutinho, 500, Jardim 
Oceania, João Pessoa). Entrada franca.

Em Cartaz

Ator e cantor mexicano anunciou que estará presente no Imagineland, dia 28

Alegria para fãs “rebeldes”
CHRISTIAN CHÁVEZ

O Imagineland 2024 é só 
no fim de julho, mas o even-
to já vem enlouquecendo a 
legião de fãs do grupo mu-
sical RBD. O cantor e ator 
mexicano Christian Chávez, 
integrante do grupo, já con-
firmou sua participação no 
evento de cultura pop por 
meio de um vídeo publica-
do em seu perfil do Insta-
gram na noite do último do-
mingo (30). 

No vídeo, o cantor se diz 
muito contente por poder 
participar do Imagineland 
e adianta que comparecerá a 
um painel, a ser realizado no 
Teatro Pedra do Reino (mais 
uma vez renomeado Cen-
terplex Pedra do Reino para 
o evento) no dia 28 de julho. 
No encontro, que ainda não 
possui um horário definido, 
Christian contará fatos sobre 
sua carreira como artista e 
curiosidades de sua trajetó-
ria, além de reservar alguns 
momentos para fazer fotos 
com os fãs, com número li-
mitado de vagas e median-
te ingresso.

Quem quiser acessar o 
bate-papo com Christian 

precisa adquirir o ingresso 
geral do Imagineland, o que 
também dará direito de aces-
so aos três equipamentos do 
Centro de Convenções de 
João Pessoa e às dezenas de 
atrações que por lá passarão.

Rebelde
Ele é conhecido por seus 

trabalhos na telenovela Re-
belde e por soltar a voz na 
banda RBD. Entretanto, Ch-
ris, como também é chama-
do, já participou de diversos 
vídeos e séries televisivas, 
a exemplo da produção da 
Netflix, A Casa das Flores. Seu 
primeiro trabalho foi Clase 
406 (2002), seguido pelo pro-
tagonismo na novela juvenil 
Rebelde (2004), com o perso-
nagem Giovanni Mendes. 

A partir de Rebelde, sur-
giu o grupo musical mexica-
no RBD, que durou de 2004 
a 2009. Com o fim do grupo, 
Chávez lançou seu primeiro 
álbum, Almas Transparentes, 
em 2010, e em 2012 gravou 
em São Paulo seu primeiro 
álbum ao vivo, Esencial. Em 
fins de 2018, lançou exclu-
sivamente no mercado bra-
sileiro o EP Conectado, com 
participações de Li Martins, 
Lexa e Gustavo Mioto.

Imagineland 2024
Além de com Christian 

Chávez, a edição 2024 do 
Imagineland contará com a 
presença de vários artistas, a 
exemplo do ator norte-ame-
ricano Vincent Martella (o 
Greg de Todo Mundo Odeia o 
Chris), do humorista mexica-
no Carlos Villagrán (o Qui-
co de Chaves) e o ator norte
-americano Michael Cudlitz 
(o Abraham de The Walking 
Dead). O Imagineland acon-
tece nos dias 26, 27 e 28 de 
julho, no Centro de Conven-
ções de João Pessoa.

Daniel Abath 
abathjornalista@gmail.com
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PAINEL COM 
CHRISTIAN CHÁVEZ 
NO IMAGINELAND

n Domingo, 28 de julho. 

n No Teatro Pedra 
do Reino (Centro de 
Convenções, Rod. PB-
008, Km 5, s/no, João 
Pessoa).

n Ingressos + 
informações: www.
imagineland.com.br. 

n Redes Sociais: 
@imaginelandbr
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encontrar 

os fãs 
pessoenses 
no dia 28
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Plano Nacional da Pessoa com Deficiência prevê investimentos de R$ 6,5 bilhões, com atuação de 11 ministérios

Paraíba adere ao Viver Sem Limite
CIDADANIA

Filipe Cabral 

filipemscabral@gmail.com

O governador João Aze-
vêdo assinou, ontem, o termo 
de adesão da Paraíba ao Pla-
no Nacional da Pessoa com 
Deficiência – Viver Sem Li-
mite. A cerimônia de assi-
natura, realizada na sede da 
Fundação Centro Integrado 
de Apoio à Pessoa com Defi-
ciência (Funad), em João Pes-
soa, contou com a presença 
do ministro dos Direitos Hu-
manos e da Cidadania, Silvio 
Almeida, e da secretária na-
cional dos Direitos da Pessoa 
com Deficiência, Anna Paula 
Feminella.

Instituído pelo Decreto 
no 11.793/23, o Novo Viver 
Sem Limite é uma iniciati-
va do Governo Federal, por 
meio do Ministério dos Direi-
tos Humanos e da Cidadania 
(MDHC), que busca garantir 
mais dignidade às pessoas 
com deficiência, suas famí-
lias e comunidades em todo 
território nacional.

Políticas públicas 
A primeira fase do plano 

conta com investimentos de 
R$ 6,5 bilhões. A previsão é 
de que sejam executadas, em 
todo país, 95 ações envolven-
do 11 ministérios.

Divididas em quatro ei-
xos, as ações tratam de ges-
tão inclusiva e participativa; 
enfrentamento ao capacitis-
mo e à violência contra pes-
soas com deficiência; acessibi-
lidade e tecnologia assistiva; 
e promoção do direito à Edu-
cação, à Assistência Social, à 
Saúde e aos demais direitos 
econômicos, sociais, culturais 
e ambientais. 

De acordo com o minis-
tro Silvio Almeida, ao aderir 
ao Novo Viver Sem Limite, 
a Paraíba assina uma “carta 
de compromisso para com o 
Brasil e para com as pessoas 
com deficiência”, pois, confor-
me explicou, mais do que um 
conjunto de ações solidárias e 
de assistência social, o plano 
é, na verdade, “parte funda-
mental de um projeto de de-
senvolvimento nacional”.

“Uma nação se mede pela 
capacidade que tem de fa-
zer com que as pessoas sejam 
bem cuidadas. Então, nós te-
mos que olhar para as pessoas 
com deficiência. É o modo 
que as pessoas com deficiên-
cia vivem que vão dar o índi-
ce da qualidade da nossa polí-
tica. A gente não pode olhar o 
quanto nosso país avançou a 

partir das pessoas que vivem 
muito bem, que não têm ne-
nhum problema ou dificulda-
de. Nós temos que olhar para 
as pessoas que mais precisam 
e fazer a seguinte pergunta: 
‘O que o Estado brasileiro está 
sendo capaz de fazer para es-
sas pessoas?’ Se nós não for-
mos capazes de responder a 
essa pergunta satisfatoria-
mente, é porque ainda temos 
muito chão para palmilhar e 
para que possamos ser um 
país de verdade”, provocou. 

O ministro também disse 
que o Viver Sem Limite busca 
a integração das pessoas com 
deficiência com diversas esfe-
ras da sociedade.

“O plano nacional é par-
te de um projeto nacional de 
desenvolvimento. Então, todo 
mundo que vem a falar de de-
senvolvimento nacional, se 
não incluir um plano de luta 
contra o capacitismo, um pla-
no de trabalho, emprego e 
renda para as pessoas com 
deficiência, um plano que co-
loca as pessoas com deficiên-
cia como parte fundamental 
das decisões que serão toma-
das por esse país, não está fa-
lando de desenvolvimento. 
Porque não há desenvolvi-
mento se as pessoas com de-
ficiência não estiverem inte-
gradas”, concluiu. 

Em discurso, o governa-
dor João Azevêdo comemo-
rou a adesão da Paraíba ao 
projeto. Segundo ele, trata-
se de mais um exemplo do 
esforço conjunto dos gover-
nos federal e estadual pela 
reconstrução das políticas de 
proteção social na Paraíba e 
em todo país. 

“Eu fico muito feliz por-
que a Paraíba tem implanta-
do aquilo que lhe cabe na res-
ponsabilidade que lhe cabe: 
de oficina ortopédica a cen-
tro de atendimento a autistas, 
centro especializado de reabi-
litação em várias regiões, Nú-
cleo de Apoio e Diagnóstico 
à Pessoa com Deficiência — 
como o que abrimos em Cam-
pina Grande — e emissão de 
carteira de identificação para 
pessoas com deficiência jun-
to aos hospitais para que faci-
lite o acesso aos serviços. Nós 
iniciamos também um cadas-
tro geral de pessoas com defi-
ciência para  conhecer como é 
essa questão na Paraíba. Em 
julho, vamos inaugurar um 
novo centro de equitação para 
atender um número muito 
grande de crianças. Ou seja, 
a sua parte o governo está fa-
zendo”, pontuou.

De acordo com dados da 
última Pesquisa Nacional 
por Amostra de Domicílios 
(Pnad), em 2022, pelo menos 
9,3% da população paraiba-
na era formada por pessoas 
com deficiência. Diante des-
se quadro, a secretária na-
cional dos Direitos da Pes-
soa com Deficiência, Anna 
Paula Feminella, destacou 
a importância da “aproxi-
mação interfederativa” en-
tre os governos para que as 
ações estabelecidas no pla-
no, de fato, cheguem ao pú-
blico-alvo.  

“Nós estamos falando da 
acessibilidade nas ruas, cal-
çadas e paradas de ônibus e 
da promoção de uma cultu-
ra que respeite a diversida-
de humana e não crie mais 
discriminação em relação à 
pessoa com deficiência. Isso 
significa impacto em evi-
dências como, por exemplo, 
no índice de pessoas analfa-
betas com deficiência. Aqui 
na Paraíba, o índice é um 
dos maiores do Brasil, 32%. 
São problemas estruturais 
que a gente precisa enfren-
tar juntos. A parceria do Go-
verno Federal com o Estado 
e Municípios é fundamen-
tal para que a gente consiga 
promover a efetividade dos 
direitos das pessoas com de-
ficiência”, afirmou.

Segundo a secretária es-

tadual do Desenvolvimento 
Humano, Pollyanna Dutra, 
o Governo da Paraíba já ca-
dastrou, até hoje, 35 mil pes-
soas com deficiência no es-
tado. A gestora reforçou que 
o plano Viver Sem Limites 
reforçará iniciativas do Es-
tado, como a realizada em 
parceria com o Tribunal Re-
gional do Trabalho na Pa-
raíba (TRT-PB) que, só nes-
te ano, inseriu 600 pessoas 

com deficiência no merca-
do de trabalho com cartei-
ra assinada. 

“Nós, como sociedade, 
devemos reconhecer que a 
verdadeira medida do nosso 
progresso não está apenas 
em números econômicos ou 
em grandes obras, mas na 
inclusão genuína de todos 
os nossos cidadãos na capa-
cidade de cada pessoa reali-
zar seu potencial máximo. 
Uma sociedade se define 
não apenas pelos privilégios 
dos povos, mas pela digni-
dade, pelo respeito com que 
trata seus membros mais 
vulneráveis”, afirmou.

Na mesma linha, a pre-
sidente da Funad, Simone 
Jordão, lembrou que a fun-
dação atende sistematica-
mente mais de 3.700 pes-
soas por semana, além das 
que procuram o órgão dia-
riamente para saber como 
acessar algum tipo de bene-
fício, como o passe livre ou 
os cursos de formação ofe-
recidos.

“Nós temos aqui uma 
ação muito forte na área 
de educação especial, te-
mos formação em Libras, 
em atendimento às pessoas 
surdas. Temos também um 
núcleo voltado para pessoas 
com altas habilidades e su-
perdotação e ainda todo o 
nosso serviço de reabilita-

ção. Temos hoje a oficina 
Ortopédica, que as pessoas 
vêm aqui acessar uma adap-
tação de cadeira de rodas 
ou de uma cadeira de ro-
das que o Governo do Esta-
do já dispõe de tecnologia 
para fazer. São serviços que 
a Funad vem desenvolven-
do não apenas para aque-
les que são atendidos aqui, 
mas para a população de 
uma forma geral”, explicou.

O vice-presidente do Con-
selho Estadual da Pessoa com 
Deficiência da Paraíba (CE-
DPD), Hellosman de Olivei-
ra, saudou a iniciativa do Es-
tado de aderir à iniciativa, 
mas fez questão de ressaltar 
a importância de que os Mu-
nicípios também se compro-
metam com as ações e dire-
trizes do plano.

“A grande maioria da po-
lítica da pessoa com deficiên-
cia acontece no município. 
Não é admissível que uma 

criança com autismo precise 
sair de Picuí para tentar aten-
dimento em Campina Gran-
de e terminar na Funad. Não 
podemos admitir algumas 
regiões do estado não con-
templarem o atendimento à 
saúde da pessoa com defi-
ciência. A nossa esperança é 
de que gente consiga unir os 
governos Federal, Estadual e 
dos 223 municípios para que 
a gente consiga efetivar no-
vas políticas públicas inter-
setoriais”, defendeu. 

Autoridades
Representando o Legisla-

tivo federal da Paraíba, o de-
putado Wilson Santiago agra-
deceu a presença do ministro 
Silvio Almeida e da secretá-
ria Anna Paula Feminella e 
se comprometeu a apoiar as 
ações do plano no estado. 

“Juntos, nós teremos con-
dições de fazer muito mais e, 
com isso, engrandecer a Paraí-
ba, colocando-a como um mar-
co no atendimento, na presta-
ção de serviços e fazendo com 

que todas as pessoas com de-
ficiência tenham os seus direi-
tos assegurados”, disse.

Pelo lado do Legislativo es-
tadual, o deputado Branco Me-
des destacou o trabalho que 
tem sido desempenhado pelo 
Governo do Estado na assis-
tência às pessoas com deficiên-
cia da Paraíba. 

“Eu fico muito feliz por sa-
ber que três mil autistas estão 
sendo assistidos por toda a Pa-
raíba. O governador João Aze-
vêdo é um homem que tem 

trabalhado muito na obra de 
pedra e cal, mas que também 
não esqueceu as suas ações 
sociais em prol daqueles que 
mais necessitam. Os projetos 
que ele manda para a Assem-
bleia têm sido aprovados sem 
nenhuma dificuldade, porque 
sabemos que são importan-
tes e que beneficiam as pes-
soas que mais precisam”, sub-
linhou.

Por fim, representando o 
governo municipal de João 
Pessoa, o vice-prefeito Léo Be-

zerra falou sobre as iniciativas 
da Prefeitura da capital volta-
das para as população com de-
ficiência.

“Mais de 1.500 ruas estão 
sendo calçadas em João Pessoa 
com piso tátil e com acessibi-
lidade, com a responsabilida-
de de fazer as rampas para que 
cadeirante possa atravessar de 
uma rua a outra. Estamos tam-
bém fazendo um hospital de 
doenças raras. E todas essas 
obras são parcerias entre Go-
verno e Prefeitura”, ressaltou.

Municípios precisam se comprometer com diretrizes do plano

PCDs formam 9,3% da população paraibana

“Nós estamos 
falando de 
uma cultura 
que respeite 
a diversidade 
humana e 
não crie mais 
discriminação 

Anna Paula Feminella

“Nós devemos 
reconhecer que 
a verdadeira 
medida do 
nosso progresso 
não está apenas 
em números 
econômicos

Pollyanna Dutra

Ministro Silvio Almeida participou de assinatura do termo de compromisso do Estado, ontem, na capital João Pessoa
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Por meio de ato do pre-
sidente da Câmara Munici-
pal de João Pessoa (CMJP), 
vereador Dinho Dowsley 
(PSD), o Legislativo Muni-
cipal pessoense instituiu a 
Comissão de Recesso, cons-
tituída com o objetivo de 
dar continuidade aos tra-
balhos legislativos da Casa 
durante o recesso parla-
mentar.

A Comissão tem como 
integrantes o presidente Di-
nho Dowsley (PSD), o vi-
ce-presidente Carlão (PL), 
a vereadora Eliza Virgí-
nia (PP), além dos verea-
dores Zezinho Botafogo, 
Odon Bezerra (ambos PSB), 
Marcílio do HBE (Republi-
canos), Damásio Franca 
(Progressistas) e Coronel 

Sobreira (Novo). 
A composição do cole-

giado segue o artigo 80 do 
§ 3o do Regimento Interno 
da Casa, obedecendo a cri-
térios de proporcionalidade 
de partidos ou blocos par-
tidários, por indicação dos 
respectivos líderes.

Durante o recesso par-
lamentar, a comissão re-
presentativa pode exercer 
a competência administra-
tiva em caso de urgência ou 
na ausência ou impedimen-
to dos membros da Mesa 
Diretora, além de represen-
tar a Câmara em eventos e 
exercer outras atribuições 
de caráter urgente, que não 
possam aguardar o início 
do período legislativo se-
guinte.
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A Previdência Paraí-
ba (PBPrev) conquistou o 
6o lugar no Prêmio Desta-
que Brasil em Governança 
Previdenciária, concedido 
pela Associação Brasilei-
ra de Instituições de Previ-
dência Estaduais e Muni-
cipais (Abipem), durante o 
57o Congresso Nacional da 
entidade, realizado em Be-
lém, capital do Pará, na úl-
timo quinta-feira (27). Pela 
primeira vez, em 20 anos, 
a Paraíba preencheu os re-
quisitos para concorrer aos 
prêmios da Abipem, con-
quistando, ainda, a 22a co-
locação no Prêmio Brasil de 
Investimentos.

O objetivo da premiação 
promovida pela Abipem é, 
entre outros, incentivar e 
reconhecer instituições que 
sirvam de referência de ges-
tão e governança previden-
ciária, com as melhores prá-
ticas em responsabilidade 
previdenciária, garantindo 
a sustentabilidade do Regi-
me Próprio de Previdência 
Social (RPPS) e tranquilida-
de aos segurados da PBPrev. 

A PBPrev disputou a pre-
miação com mais de dois 
mil RPPS, dentro do grupo 
especial, que congrega os 
regimes previdenciários de 

grande porte.
O presidente da PBPrev, 

José Antônio Cavalcanti, 
afirmou que essas conquis-
tas se devem a um conjun-
to de ações adotadas sob a 
orientação do governador 
João Azevêdo. “Os prêmios 
obtidos pela PBPrev tradu-
zem o salto alcançado pelo 

estado da Paraíba na Gestão 
Previdenciária e Governan-
ça Corporativa. Outra gran-
de conquista fundamental 
para que a PBPrev conquis-
tasse essas premiações foi a 
obtenção do Certificado de 
Regularidade Previdenciá-
ria, concedido pelo Minis-
tério da Previdência Social 

(MPS), que avalia 25 crité-
rios exigidos pela Legisla-
ção Previdenciária e a ele-
vação da nota da Paraíba 
no Índice de Situação Previ-
denciária”, destacou.

Para a concessão do ISP, 
o MPS tem critérios de ava-
liação distribuídos em três 
grupos: Conformidade, que 

analisa o cumprimento das 
normas gerais de organiza-
ção e funcionamento; Equi-
líbrio, que avalia a situação 
dos RPPS quanto a endivi-
damento, solvência finan-
ceira, solvência atuarial, 
relação entre ativos/inati-
vos e comprometimento da 
receita corrente líquida; e 

Transparência, que trata da 
prestação de informações à 
SPrev, para disponibiliza-
ção em consulta pública.

O serviço
A Previdência Paraíba é 

uma autarquia criada pela 
Lei Estadual no 7.517, de 30 
de dezembro de 2003. Por 
força do artigo 7o da Lei no 
7.721/2005, a PBPrev é vin-
culada à Secretaria de Esta-
do do Governo.

Compete à PBPrev a mis-
são de gerir o regime pró-
prio de previdência dos ser-
vidores públicos efetivos do 
Estado da Paraíba, confor-
me as regras e os princípios 
jurídicos emanados do ar-
tigo 40 da Constituição do 
Brasil, das Emendas Cons-
titucionais no 20/1998, no 
41/2003 e no 47/2005, bem 
como das leis federais no 

9.717/1998 e no 10.887/2004.
A gestão previdenciá-

ria envolve as atividades de 
controle e de arrecadação 
das contribuições patronal e 
dos servidores, tendo-se em 
vista a concessão, o paga-
mento e a manutenção das 
aposentadorias, reformas e 
pensões por morte devidas 
aos segurados do regime de 
previdência.

Autarquia conquistou 6o lugar na avaliação da Abipem, que reconhece as melhores práticas de responsabilidade

PBPrev é destaque em premiação
GOVERNANÇA PREVIDENCIÁRIA

Câmara de Vereadores da capital constitui Comissão de Recesso
ATIVIDADE LEGISLATIVA
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Previdência Paraíba foi criada em dezembro de 2003, por força de lei, e é vinculada à Secretaria de Estado do Governo
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O Conselho Superior do 
Ministério Público (CSMP) 
homologou ontem a remo-
ção de promotores de Justi-
ça que figuraram em listas 
tríplices para remoção a car-
gos nas promotorias de Ita-
baiana e de Campina Gran-
de. Dois desses cargos foram 
transformados recentemen-
te para atender à necessidade 
de mais membros atuando 
no Tribunal do Júri de Cam-
pina Grande.

O promotor Alberto Vi-
nícius Cartaxo da Cunha 
foi removido para o 1o cargo 
da Promotoria de Itabaiana. 
Para Campina Grande, fo-
ram removidos Uirassu de 
Melo Medeiros, para o 32o 
cargo de Campina Grande, 
e Glauco Coutinho Nóbrega, 

os dois vão atuar no Tribunal 
do Júri.  Alberto Cunha e Ui-
rassu Medeiros foram remo-
vidos pelo critério de mere-
cimento, sendo seus nomes 

homologados de pronto por 
constarem três vezes em lis-
tas tríplices. Já Glauco Nó-
brega foi removido pelo cri-
tério de antiguidade, sendo o 
124o na ordem. Além desses, 
figuraram nas listas os pro-
motores Ismael Vidal Lacer-
da e João Benjamim Delga-
do Neto.

Na mesma sessão, o pro-
curador-geral Antônio Hor-
têncio comunicou que os oito 
editais para o preenchimen-
to de cargos de procurador 
de Justiça (um deixado vago 
pelo falecimento do procura-
dor José Roseno Neto e sete 
resultantes da criação de no-
vos cargos) deverão ser pu-
blicados no Diário Oficial 
Eletrônico do MPPB de hoje. 
O prazo para inscrição deve 

começar a vigorar no dia 4, 
estendendo-se até o dia 15. 

Por orientação do presi-
dente do colegiado, os pro-
cessos terão tramitação ime-
diata a partir do recebimento 
de cada inscrição, a fim de 
agilizar todas as fases de 
avaliação das candidaturas, 
obedecendo a todos os pra-
zos. Os relatórios, quando 
concluídos, serão disponibi-
lizados para apreciação dos 
conselheiros, e o Conselho 
deliberará sobre a data de 
sessão da votação.

A 11a sessão do colegiado 
foi conduzida pelo procura-
dor-geral de Justiça, Antô-
nio Hortêncio Rocha Neto 
(presidente), contando com 
a participação dos conse-
lheiros Francisco Antônio 

de Sarmento Vieira (corre-
gedor-geral), Kátia Rejane 
Medeiros Lira Lucena, Fran-
cisco Sagres Macedo Vieira, 
Aristóteles de Santa Ferrei-
ra, João Geraldo Carneiro 
Barbosa e Francisco Paula 
Ferreira Lavor. O secretá-
rio-geral do MPPB, Rodrigo 
Marques da Nóbrega, acom-
panhou a reunião do con-
selho.

Arquivamentos
Na sessão, ainda foi ho-

mologado o arquivamento 
de sete processos extraju-
diciais. O ouvidor, Aristó-
teles Ferreira, comunicou a 
realização das próximas au-
diências públicas da Ouvi-
doria, que serão em Sousa, 
amanhã, e em Cajazeiras, na 

sexta-feira (5), com a partici-
pação dos membros da Cor-
regedoria-Geral. Já o pro-
curador Francisco Lavor 
comunicou o êxito da elei-
ção para o novo ouvidor, des-
tacando a votação expressiva 
que obteve o candidato José 
Guilherme Lemos, sendo es-
colhido por 71% da classe.

Homenagens
O colegiado aprovou, 

por unanimidade, dois vo-
tos de aplausos — ao ou-
vidor eleito, o procurador 
Guilherme Lemos, e ao ou-
vidor que está encerrando 
seu mandato neste mês, o 
procurador Aristóteles Fer-
reira. As homenagens fo-
ram propostas pelo conse-
lheiro João Geraldo.

Vagas
Procurador-geral 
Antônio Hortêncio 
comunicou que os 
oito editais para 

preenchimento de 
cargos de procurador 

devem ser publicados no 
Diário de hoje

Conselho homologa remoção de promotores e arquiva ações
MINISTÉRIO PÚBLICO

Expediente administrativo continua durante o recesso e comissão poderá exercer competências de membros da Mesa Diretora
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O corregedor nacional de 
Justiça, ministro Luis Felipe 
Salomão, decidiu arquivar 
nove processos — entre re-
clamações disciplinares e pe-
didos de providência — que 
tinham como alvo os juízes 
Gabriela Hardt e Eduardo Fer-
nando Appio. Ambos já foram 
responsáveis pela Operação 
Lava Jato na 13a Vara Federal 
de Curitiba. 

Em todos os casos arqui-
vados, os juízes eram acusa-
dos de ter praticado atos abu-
sivos e parciais na condução da 
Lava Jato. Em um dos proces-
sos, Appio foi apontado como 
suspeito de violar o sigilo de 
uma decisão.

Salomão concluiu que, nes-
ses casos, não há indícios o su-

ficiente para caracterizar a má 
conduta dos magistrados.

Em uma das reclamações, 
parlamentares alegavam que 
Appio havia agido de forma 
política ao criticar a condução 
da Lava Jato por magistrados 
que foram seus antecessores. 
Para o corregedor, contudo, 
eventuais falas críticas do ma-
gistrado foram proferidas na 
condição de professor, o que é 
permitido. 

Salomão escreveu que as 
manifestações de Appio fo-
ram feitas sob proteção da “li-
berdade de cátedra, prevista 
pela Constituição, e não foram 
baseadas em preferências ex-
clusivamente políticas ou po-
sicionamentos morais ou pu-
ramente ideológicos, mas sim 
em critérios técnicos, concei-
tos jurídicos e correntes teó-
ricas do direito penal e pro-

cessual penal, o que não pode 
ser configurado como infração 
funcional”. 

No caso de Gabriela Hardt, 
o corregedor de Justiça con-
cluiu que “as imputações de-
duzidas demonstram mero 
descontentamento da parte re-
querente diante do que foi de-
cidido nos autos, não havendo 
indícios de que a reclamada 
tenha incorrido em falta fun-
cional”.

A juíza, contudo, continua 
a ser investigada em um pro-
cesso administrativo discipli-
nar (PAD) que apura sua con-
duta na destinação de recursos 
públicos para a criação de uma 
fundação por parte de mem-
bros do Ministério Público Fe-
deral. Existam outras recla-
mações disciplinares contra a 
juíza em tramitação no Conse-
lho Nacional de Justiça (CNJ).

Corregedoria Nacional de Justiça considera que indícios contra Gabriela Hardt e Eduardo Appio são insuficientes

Casos contra juízes são arquivados
LAVA JATO

Felipe Pontes 

Agência Brasil

André Richter  
Agência Brasil

A partir deste mês, co-
meçam a valer as princi-
pais restrições previstas no 
calendário eleitoral para 
impedir o uso da máquina 
pública em favor de candi-
datos às eleições municipais 
de outubro. As vedações 
estão previstas na Lei das 
Eleições (Lei no 9.504/1997).

No dia 6 de julho, três 
meses antes do pleito, co-
meçam as restrições para 
contratação e demissão de 
servidores públicos. A par-
tir do dia 20, os partidos po-
dem realizar suas conven-
ções internas para a escolha 
dos candidatos aos cargos 
de prefeito, vice-prefeito e 
vereadores.

O primeiro turno das 
eleições acontecerá no dia 6 
de outubro. O segundo tur-
no da disputa poderá ser 
realizado em 27 de outubro 
nos municípios com mais de 
200 mil eleitores, nos quais 
nenhum dos candidatos à 
prefeitura atinja mais da 
metade dos votos válidos, 
excluídos os brancos e nulos. 

Proibições
A partir do próximo sá-

bado (6), três meses antes do 
pleito, os agentes públicos 
não podem nomear, contra-
tar e demitir por justa cau-
sa servidores públicos. A lei 
abre exceção para nomea-
ção e exoneração de pessoas 
que exercem função comis-
sionada e a contratação de 
natureza emergencial para 
garantir o funcionamen-
to de serviços públicos es-
senciais.

A nomeação de servi-
dores concursados só pode 
ocorrer se o resultado do 
concurso foi homologado 
até 6 de julho.

Os agentes públicos 
também estão proibidos de 
fazer transferência voluntá-
ria de recursos do Governo 
Federal aos estados e muni-
cípios. O dinheiro só pode 
ser enviado para obras que 
já estão em andamento ou 
para atender situações de 
calamidade pública.

A autorização para rea-
lização de publicidade ins-
titucional de programas de 
governo também está proi-
bida. Pronunciamentos ofi-

ciais em cadeia de rádio e 
televisão e a divulgação de 
nomes de candidatos em si-
tes oficiais também estão 
vedados e só podem ocor-
rer com autorização da Jus-
tiça Eleitoral. 

Também fica proibida a 
participação de candidatos 
em inaugurações de obras 
públicas.

20 de julho 
A partir do dia 20 de ju-

lho, os partidos políticos e 
as federações poderão es-
colher seus candidatos para 
os cargos de prefeito, vice
-prefeito e vereador. O pra-
zo para realização das con-
venções termina em 5 de 
agosto.

 Na mesma data, o Tribu-
nal Superior Eleitoral (TSE) 
divulgará o limite de gastos 
de campanha para os car-
gos que estarão em dispu-
ta. Também começa a valer 
a possiblidade de candida-
tos e partidos pedirem di-
reito de resposta contra re-
portagens, comentários e 
postagens que considera-
rem ofensivas na imprensa 
e nas redes sociais.

Principais restrições do calendário 
eleitoral começam em 6 de julho

PROTEÇÃO DA MÁQUINA

O Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) estará em reces-
so durante o mês de julho. 
O plantão do Supremo co-
meçou ontem e se esten-
derá até o dia 1o de agos-
to. De 2 a 31 de julho, ficam 
suspensos os prazos dos 
processos que tramitam 
na Corte.

Cinco ministros estarão 
de plantão, para a análise 
de medidas liminares ou 
de teor urgente: Alexandre 
de Moraes, André Mendon-

ça, Dias Toffoli, Flávio Dino 
e Gilmar Mendes.

Além deles, a presidên-
cia da Corte será intercala-
da entre o vice-presiden-
te do STF, Edson Fachin, 
que comandará o plantão 
do dia 1o ao dia 16 de julho, 
e pelo presidente da Corte, 
Luís Roberto Barroso, que 
assume os trabalhos de 17 
a 31 de julho.

Ainda que não esteja es-
calado para o plantão, cada 
membro da Corte pode 
atuar dentro de seu acer-
vo, ou seja, os processos 
nos quais é relator. No en-

tanto, a tendência é que, 
nesses casos, o andamen-
to dos processos seja pos-
tergado para o início do se-
gundo semestre.

Supremo entra em recesso; Corte 
funcionará em regime de plantão

JUDICIÁRIO 

Um voo da Air Europa, que 
partiu de Madrid com destino a 
Montevidéu, precisou desviar a 
rota e fazer um pouso de emer-
gência no Aeroporto de Natal, 
no Rio Grande do Norte, após 
fortes turbulências na madru-

gada de ontem. O voo transpor-
tava 325 passageiros.

“O avião pousou normal-
mente e os vários ferimentos 
registrados já estão sendo tra-
tados”, informou a companhia 
aérea. 

A Secretaria de Estado da 
Saúde Pública do Rio Grande do 
Norte informa que o Serviço de 

Atendimento Móvel de Urgên-
cia (Samu) realizou a remoção 
de 30 pessoas feridas.

O Samu RN foi acionado 
pela concessionária que gere o 
aeroporto e atendeu a ocorrên-
cia com 15 ambulâncias, com 
apoio de unidades do Samu Na-
tal, do Corpo de Bombeiros e do 
próprio aeroporto.

A Polícia Federal (PF) 
apreendeu o passaporte da 
ex-diretora da Americanas, 
Anna Cristina Ramos Saica-
li. A executiva chegou, na ma-
nhã de ontem, ao Aeroporto 
Internacional de Guarulhos, 
vinda de Portugal.

Segundo a PF, Anna Cris-
tina entregou o documento, 
atendendo a decisão da Justi-
ça, por volta das 7h30, acom-
panhada pelo advogado. Ain-
da de acordo com a polícia, 
com o retorno ao Brasil, a exe-
cutiva foi retirada da lista de 
procurados da Interpol. Ela 
era alvo de um mandado de 
prisão, que foi convertido em 
medida cautelar para não se 
ausentar do país.

O ex-CEO do Grupo Ame-

ricanas, Miguel Gutierrez, e 
Anna Cristina, que coman-
dava o ramo digital da com-
panhia, foram alvos da Ope-
ração Disclousure, da PF, na 
semana passada. Ambos são 
investigados pelas fraudes 
contábeis que geraram um 
prejuízo bilionário à empre-
sa varejista.

Gutierrez, que atualmente 
vive em Madrid, na Espanha, 
chegou a ser preso na última 
sexta-feira (28), mas foi libe-
rado no dia seguinte, sábado 
(29). Segundo a defesa do ex-
CEO, ele jamais participou ou 
teve conhecimento de qual-
quer fraude.

“Vem colaborando com as 
autoridades, prestando os es-
clarecimentos devidos nos 
foros próprios, manifestan-
do uma vez mais sua absolu-
ta confiança nas autoridades 

brasileiras e internacionais”, 
diz a nota da defesa.

Resultados inflados
Em comunicado divulga-

do no ano passado, a Ameri-
canas S.A. informou que foi 
vítima de fraudes contábeis 
no valor de R$ 25,3 bilhões. 
Os lucros foram manipula-
dos para inflar os resultados, 
pagar acionistas, gerar maior 
recolhimento de impostos e 
manter a possibilidade de ob-
ter linhas de financiamento. 

A empresa informou que 
foram criados diversos con-
tratos artificiais de Verba 
de Propaganda Contratada 
(VPC) e que, em 30 de setem-
bro de 2022, atingiram o va-
lor de R$ 21,7 bilhões. Os ou-
tros R$ 3,6 bilhões vieram do 
não lançamento de juros so-
bre operações financeiras.

Avião faz pouso de emergência no RN; 
turbulência deixa 30 pessoas feridas 

PF apreende passaporte da ex-diretora 
da Americanas envolvida em fraudes

TRANSPORTE AÉREO

PREJUÍZO BILIONÁRIO

Isabela Moya 

Agência Estado

Daniel Mello  
Agência Brasil
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Primeiro turno do pleito que definirá prefeitos e vereadores dos municípios será em outubro 

Movimentação de passageiros no Aeroporto de Natal após a mudança de rota da aeronave

Juliano Galisi 

Agência Estado
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Presidência 
do STF será 
intercalada 
entre os 
ministros  
Edson Fachin 
e Luís Roberto 
Barroso 



A Coreia do Norte realizou, 
ontem, testes com dois mísseis 
balísticos, um dia após o país 
prometer respostas “ofensi-
vas e esmagadoras” a um novo 
exercício militar dos EUA com 
a Coreia do Sul e o Japão. A in-
formação foi divulgada pelo 
Exército da Coreia do Sul.

O Estado-Maior Conjunto 
da Coreia do Sul disse em um 
comunicado que os mísseis 
foram lançados com 10 minu-
tos de intervalo em direção ao 
nordeste da cidade de Jangyon, 
no sudeste da Coreia do Norte. 
O comunicado afirmou que o 
primeiro míssil voou 600 qui-
lômetros e o segundo 120 qui-
lômetros, mas não disse onde 

eles aterrissaram.
O porta-voz do Estado

-Maior Conjunto sul-coreano, 
Lee Sung Joon, disse mais tar-
de em uma entrevista coletiva 
que o segundo míssil sofreu 
um possível voo anormal du-
rante a fase inicial de seu voo. 
Ele disse que, se o míssil explo-
diu, seus destroços provavel-
mente se espalharam no solo, 

embora nenhum dano tenha 
sido relatado imediatamente.

Lee disse que uma análise 
adicional do lançamento do se-
gundo míssil estava em anda-
mento. A mídia sul-coreana, 
citando fontes militares não 
identificadas, informou que é 
altamente provável que o se-
gundo míssil tenha caído em 
uma área interna do Norte. 

O Estado-Maior Conjun-
to condenou os lançamentos 
do Norte como uma provo-
cação que representa uma sé-
ria ameaça à paz na Penínsu-
la Coreana. Disse que a Coreia 
do Sul mantém uma prontidão 
firme para repelir quaisquer 
provocações da Coreia do Nor-
te em conjunto com a aliança 
militar com os Estados Unidos.

O presidente da Ar-
gentina, Javier Milei, can-
celou oficialmente, ontem, 
sua participação na Cúpu-
la do Mercosul, na esteira 
de novo embate com o pre-
sidente Luiz Inácio Lula da 
Silva. A Presidência argenti-
na confirmou que Milei virá 
ao Brasil no próximo fim de 
semana, para participar de 
um evento liderado pelo ex
-presidente Jair Bolsonaro. 
Milei não vai se encontrar 
com Lula durante a estadia 
no país.

A decisão de Milei foi 
confirmada pelo porta-voz 
da Casa Rosada, Manuel 
Adorni. Ele negou que a de-
sistência de comparecer à 
reunião de chefes de Estado 
do Mercosul, em Assunção 
no Paraguai, tenha relação 
com algum incômodo com 
Lula. Adorni, porém, disse 
que não haverá reunião en-
tre eles no Brasil.

O chefe de Estado de um 
país pisar em solo estran-
geiro e ignorar o governante 
no poder costuma ser visto 
como descortesia e até pro-
vocação diplomática. Milei 
vai repetir o que fez em re-

cente viagem à Espanha, em 
mais um episódio da crise 
na relação com o país, go-
vernado pelo socialista Pe-
dro Sánchez.

Milei irá a Balneário 
Camboriú, em Santa Cata-
rina, onde o ex-presidente 
brasileiro, Jair Bolsonaro, e 
seus aliados políticos pro-
movem uma cúpula de di-
reita, o Cpac (Conservative 
Political Action Conference, 
em português, Conferência 
de Ação Política Conserva-
dora). A organização cabe ao 
Instituto Conservador Libe-
ral, presidido no Brasil pelo 
deputado Eduardo Bolsona-
ro (PL-SP).

O ex-presidente já está 
confirmado como palestran-
te. Nomes da direita latina, 
como o chileno José Kast, 
também participarão. A or-
ganização ainda fazia sus-
pense sobre a presença de 
Milei, embora divulgasse 
sua relação com o evento, 
quando a Casa Rosada con-
firmou a viagem.

Relações estremecidas
Na semana passada, Mi-

lei voltou a chamar Lula de 
“corrupto” e “comunista”, 
em resposta a uma cobrança, 
por parte do petista, de um 

pedido de desculpas por de-
clarações anteriores, ao lon-
go da campanha eleitoral ar-
gentina, consideradas pelo 
petista como “ofensas e pro-
vocações”.

A mudança de planos 
indica que Milei abando-
nou um período de busca 
de pragmatismo na relação 
com o governo Lula — quan-
do chegou a indicar o dese-
jo de uma reunião conjunta 
em duas cartas. A diploma-
cia brasileira também não 
respondeu as cartas envia-
das por Milei.

A decisão também reve-
la pouco interesse em for-
talecer as relações internas 
no bloco regional. Em vez 
de fazer sua estreia no Mer-
cosul, no dia 8, em Assun-
ção, Milei vai cumprir agen-
das internas na Argentina e 
enviar sua chanceler Diana 
Mondino. 

Durante a campanha 
para a Casa Rosada, Milei 
ameaçou retirar a Argentina 
do Mercosul, dizendo que 
era um bloco de “má quali-
dade” e que prejudicava os 
países membros. Depois, o 
governo argentino deu si-
nais de que permaneceria 
no bloco, mas com defesa de 
uma modernização interna.

A Suprema Corte dos Es-
tados Unidos decidiu ontem 
que o ex-presidente, Donald 
Trump, tem direito a receber 
imunidade parcial nos pro-
cessos em que ele responde 
na Justiça americana.

A decisão, vista como uma 
vitória para Trump, deve atra-
sar os julgamentos dos pro-
cessos a que ele responde na 
Justiça dos EUA. O ex-presi-
dente é candidato nas eleições 
do país, que acontecerão em 5 
de novembro deste ano.

A decisão não concede 
imunidade automática para 

Trump, mas aponta que ex-pre-
sidentes dos EUA têm direi-
to a pedi-la. Com isso, o caso 
deve voltar a tribunais de 2a 
instância, que terão de julgar 
se Trump é imune em cada um 
dos três processos.

Trump postou em sua 
rede social logo após a deci-
são ser divulgada: “Grande 
vitória para nossa constitui-
ção e democracia. Orgulhoso 
de ser americano!”, afirmou.

A decisão de hoje remonta 
ao julgamento do caso contra 
ele, por acusações de conspi-
ração para tentar subverter o 
resultado da eleição de 2020.

Trump entrou com o ar-

gumento que tinha direito à 
imunidade absoluta das acu-
sações, baseando-se em uma 
ampla interpretação da sepa-
ração dos poderes e um pre-
cedente da Suprema Corte de 
1982, que reconheceu tal imu-
nidade em casos civis para 
ações tomadas por presiden-
tes dentro do “perímetro ex-
terno” de suas responsabili-
dades oficiais.

Tribunais inferiores rejei-
taram a alegação de Trump, 
mas a decisão da Suprema 
Corte pode atrasar o caso o 
suficiente para que ele consi-
ga anulá-lo completamente se 
sair vitorioso em novembro.
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Com a deliberação, tribunais de 2a instância vão julgar se 
o ex-presidente é imune em cada processo que responde

Corte decide que 
Trump tem direito à 
imunidade parcial

ESTADOS UNIDOS

Agência Estado

Agência Estado

Milei cancela agenda com Mercosul 
e participa de evento com Bolsonaro

CRISE DIPLOMÁTICA

O 2o turno das eleições le-
gislativas antecipadas da Fran-
ça está marcado para o próxi-
mo domingo (7). O resultado 
do primeiro turno, que ocorreu 
no último domingo (30), abre 
caminho para a extrema direita 
participar do governo e preocu-
pa o presidente Emmanuel Ma-
cron. O partido de extrema di-
reita Reagrupamento Nacional 
(RN), de Marine Le Pen, obteve 
ampla vitória na votação para a 
Assembleia Nacional da França.  

Para Macron, o resultado 
foi um forte revés. Ao dissolver 
a Assembleia Nacional e con-
vocar eleições antecipadas, ele 
apostou que a derrota do seu 
partido para o RN, na recente 
eleição do Parlamento Europeu, 
não se repetiria. Em uma decla-
ração divulgada imediatamen-
te após a divulgação das proje-
ções, Macron disse que “diante 
do Reagrupamento Nacional, 
era hora de uma grande, cla-
ramente democrática e repu-
blicana aliança para o segun-
do turno”.

No último domingo, milha-
res de franceses insatisfeitos 
com o resultado do 1o turno fo-
ram às ruas e protestaram con-
tra a extrema direita. Em Paris, 
mais de oito mil pessoas apoia-
ram a Nova Frente Popular (co-
ligação de esqueda), na Praça da 
República. 

O sistema francês é comple-
xo e não é proporcional ao apoio 
a um partido. A participação 
dos eleitores, de 65%, foi alta, 
refletindo a importância dada 
ao pleito, em comparação aos 
47,51% da última eleição.

Resultado do 
primeiro turno 
preocupa Macron

FRANÇA

Coreia do Norte realiza testes de mísseis balísticos
PROVOCAÇÃO

Decisão é uma vitória para o candidato a presidente do país
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Com Agência Estado

Felipe Frazão 

Agência Estado



Os consumidores que 
possuem cartão de crédito já 
podem transferir o saldo de-
vedor da fatura para uma ins-
tituição financeira que ofe-
reça melhores condições de 
pagamento e negociação. A 
resolução do Conselho Mo-
netário Nacional (CMN) que 
permite essa portabilidade 
foi aprovada em dezembro 
do ano passado, mas só en-
trou em vigor ontem.

A resolução é a mesma 
que, desde janeiro, limitou 
os juros do crédito rotativo 
do cartão a 100% da dívida. O 
objetivo é diminuir o endivi-
damento da população e es-
timular a concorrência entre 
os bancos, que terão que dis-
putar os clientes oferecendo 
juros mais baixos e condições 
de pagamento facilitadas.

“Em teoria, a ideia é mui-
to boa”, afirmou o economis-
ta Lucas Milanez, destacando 
que, de modo geral, o con-
sumidor é a parte frágil da 
relação com as instituições 
financeiras, então é sempre 
positivo lhe conceder um 
maior poder de barganha. 
“Na prática, porém, o que 
ocorre é que existem poucos 
bancos grandes no Brasil, e as 
diferenças entre eles acabam 
sendo pequenas”, comentou.

De qualquer forma, Lu-
cas Milanez recomenda que 
os consumidores, que pude-
rem, procurem, sim, melho-
res condições para sanar suas 
dívidas com cartões de crédi-
to, mas destacou que é preci-
so atenção para observar se 
a transação realmente vale 
a pena. “Muitas vezes uma 
parcela menor significa tam-
bém um período maior de pa-
gamento e juros mais altos. 
Então tem que calcular tudo 
na ponta do lápis”, afirmou.
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É do conhecimento de todos que a obtenção 
de lucro é um dos principais objetivos das 
empresas, ainda que existam funções 

sociais de suma importância a serem perseguidas 
e preservadas. Proporcionar cada vez mais 
o ambiente ideal para a instalação de novas 
empresas deve estar entre as metas e diretrizes das 
gestões públicas, considerando ser esse o caminho 
mais sustentável para o desenvolvimento econômico 
e social das cidades.

Dito isso, não há como esquecer o mercado de 
incorporação imobiliária de alto padrão e a sua 
forma de desenvolvimento hoje na grande João 
Pessoa, especificamente na região da orla marítima, 
onde se confirma, a cada ano, verdadeiros símbolos 
da arquitetura e a consequente e crescente 
valorização nos preços ofertados. Nada contra se 
o mercado adquirente se dispõe a pagar o preço e 
aumentar cada vez mais a régua de todo o sistema 
mercadológico. A realidade que talvez estejamos 
a deixar para trás, em vista do fenômeno da 
gentrificação, que retirou a possibilidade do acesso 
de boa parte dos nativos aos imóveis da orla, diz 
respeito à desconsideração dos aspectos inaugurais 
da história da nossa capital na conceituação 
desses empreendimentos, seja nos elementos de 
fachada, áreas comuns e até nas denominações dos 
empreendimentos.

Essa realidade certamente não envolve apenas 
o nosso torrão e aparentemente, por alguns, 
pode ser taxada de ultrapassada em razão de 
não mais coadunar com os efeitos gerados pelo 
mundo globalizado, no qual os detalhes precisam 

ser percebidos 
de forma mais 
ampla e por todos, 
independentemente 
se locais ou não. 
Acontece que a 
Paraíba rica em 
cultura, folclore e em 
sua própria história, 
deixou de absorver 
esses valores e 
de traduzi-los nos 
projetos imobiliários, 
passando a 
considerar tão 
somente aspectos 
que possam importar 
do ponto de vista 
concorrencial, tendo 
como base, repita-

se, outras praças do país e do exterior. A propósito 
do status atual, é possível afirmar que, na próxima 
temporada de verão, deveremos ter apartamentos, 
os mais bem posicionados na orla, com o valor do 
metro quadrado batendo a casa dos R$ 30 mil.

Com efeito, seria possível imaginar na 
atualidade um empreendimento sendo projetado na 
contramão dessa realidade? Um produto pensado, 
como exemplo, para ser erguido em uma esquina 
estratégica da orla, que leve em conta a história da 
família que lá foi formada, seus hábitos, costumes, 
valores e conceitos? O que esperar? Como ativista 
desse mercado, não tenho dúvida que tais valores 
precisarão ser resgatados e eternizados no concreto 
formado pelo imóvel, e que a história bem contada, 
por meio de um desenvolvimento multidisciplinar, 
agregará valor extremo e fará com que muitos 
adquirentes tomem suas decisões com base no 
sentimento de querer se sentir parte de raízes tão 
firmes e sólidas.

Nesse sentido, será possível afirmar e, assim 
sendo, comprovar que o imobiliário pode manter-
se valorizado mesmo sem precisar desconhecer 
a importância de pessoas, datas, movimentos, 
costumes, tradições, e, ao contrário, a partir de 
tais fatores poder mostrar para o mundo que a 
sensibilidade humana e histórica faz parte da 
essência do nosso mercado imobiliário.

Mercado
    Imobiliário

Glauco Morais
gaamorais@terra.com.br | Colaborador

As raízes do
imobiliário

Objetivo é diminuir endividamento e estimular concorrência entre os bancos

Cartão de crédito já pode 
ter dívida transferida

PORTABILIDADE

Bárbara Wanderley 

babiwanderley@gmail.com

A portabilidade também 
vale para instrumentos de 
pagamento pós-pagos, mo-
dalidades nas quais os re-
cursos são depositados para 
pagamento de débitos já as-
sumidos. A proposta da ins-
tituição financeira deve ser 
realizada por meio de uma 
operação de crédito consoli-
dada (que reestruture a dívi-
da acumulada). Além disso, a 
portabilidade terá de ser feita 
de forma gratuita.

Caso a instituição credo-
ra original faça uma contra-
proposta ao devedor, a ope-
ração de crédito consolidada 
deverá ter o mesmo prazo do 
refinanciamento da institui-
ção proponente. Segundo o 
Banco Central, a igualdade de 
prazos permitirá a compara-
ção dos custos.

O CMN também aumen-
tou a transparência nas fatu-
ras do cartão de crédito. Ago-
ra as faturas devem trazer 
uma área de destaque, com as 
informações essenciais, como 
valor total, data de vencimen-
to e limite total de crédito.

As faturas também terão 
uma área em que sejam ofe-
recidas opções de pagamento. 
Nessa área, devem estar espe-
cificadas apenas as seguintes 
informações: valor do paga-
mento mínimo obrigatório; 
valor dos encargos a serem 
cobrados no período seguinte 
no caso de pagamento míni-
mo; opções de financiamen-
to do saldo devedor da fatu-
ra, apresentadas na ordem do 
menor para o maior valor to-
tal a pagar; taxas efetivas de 
juros mensal e anual; e Custo 
Efetivo Total (CET) das ope-
rações de crédito.

O CMN também obrigou 
as instituições financeiras a 
enviar ao titular do cartão a 
data de vencimento da fatura 
por e-mail ou mensagem em 
algum canal de atendimento. 
O aviso terá de ser remetido 
com pelo menos dois dias de 
antecedência.

Por fim, as faturas te-
rão uma área com informa-
ções complementares. Nesse 
campo, devem estar infor-
mações como lançamen-
tos na conta de pagamento; 
identificação das operações 
de crédito contratadas; juros 
e encargos cobrados no pe-
ríodo vigente; valor total de 
juros e encargos financeiros 
cobrados referentes às ope-
rações de crédito contrata-
das; identificação das tarifas 
cobradas; e limites indivi-
duais para cada tipo de ope-
ração, entre outros dados.

Faturas terão maior transparência 
e reestruturação das informações
Agência Brasil

Proposta da instituição financeira deve ser realizada por meio de uma operação consolidada
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O Sebrae e o Banco do Nor-
deste firmam hoje um con-
vênio de cooperação técnica 
e financeira que vai propor-
cionar o acesso a crédito para 
micro, pequenas empresas e 
microempreendedores indi-
viduais (MEI), de todo país, 
por meio do Fundo de Aval 
às Micro e Pequenas Empre-
sas (Fampe). O convênio faz 
parte do programa Acredita 
do Governo Federal. O even-
to de hoje conta com as pre-
senças do presidente do Se-
brae, Décio Lima, e do Banco 
do Nordeste, Paulo Câmara.

Os presidentes das duas 
instituições irão até a empre-
sa Produtos Pardal que bene-
ficia e comercializa itens como 

amendoim, castanhas e sal-
gados para aperitivo, vendi-
dos para ambulantes, peque-
nos supermercados e bares de 
Alagoas e do vizinho estado 
de Pernambuco. O negócio fa-
miliar, localizado em Maceió, 
será um dos beneficiados com 
a parceria.

“O Sebrae está fazendo 
uma força tarefa para popu-
larizar o crédito para os pe-
quenos negócios, para isso 
estamos com uma campanha 
institucional nos veículos de 
comunicação e atuando jun-
tos as instituições financeiras 
para garantir taxas de juros 
mais baixas”, afirmou Décio 
Lima.

O Sebrae tem atuado, jun-

to ao Governo Federal, para 
ampliar o acesso das micro e 
pequenas empresas a crédito 
por meio do programa Acre-
dita. No início de junho, a ins-
tituição comemorou a mar-
ca de R$ 1,2 bilhão de crédito 
concedido por meio do Fundo 
de Aval para Micro e Pequena 
Empresa (Fampe).

No total, cerca de 20 mil 
operações foram realizadas, 
de janeiro a maio, com os re-
cursos do fundo. São 29 ins-
tituições bancárias aptas a 
ofertar os recursos que foram 
possibilitados com o aporte 
de R$ 2 bilhões do Sebrae e 
que vai viabilizar R$ 30 bi-
lhões em crédito nos próxi-
mos três anos.

Parceria entre Sebrae e BNB oferece verba
MICRO E PEQUENAS EMPRESAS

Fampe
Cerca de 20 mil 

operações
foram realizadas,

de janeiro a
maio, com
os recursos

do fundo

“No próximo 
verão, deveremos 
ter apartamentos 
na orla, com 
o valor do m2 
batendo a casa 
dos R$ 30 mil

Glauco Morais

Dólar  ComercialSalário mínimo

R$ 1.412 +1,15%

R$ 5,653 +0,65%

Inflação
IPCA do IBGE (em %) 

Maio/2024 0,46
Abril/2024 0,38
Março/2024 0,16
Fevereiro/2024 0,83
Janeiro/2024 0,42

Euro  Comercial

+1,43%

R$ 6,070

Libra  Esterlina

+1,12%

R$ 7,150
 

Ibovespa
124.718pts

Selic

Fixado em 19 de 
junho de 2024

10,50%
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O desempenho da safra 
2023/2024 de algodão, com 
a colheita de mais de 3,7 mi-
lhões de toneladas, elevou o 
Brasil ao posto de maior pro-
dutor do mundo. O país tam-
bém se tornou, oficialmente, 
e pela primeira vez na histó-
ria, o maior exportador de al-
godão do mundo, superando 
os Estados Unidos.

O anúncio foi feito no fim 
de semana, em Comandatu-
ba, na Bahia, durante a 75a re-
união da Câmara Setorial da 
Cadeia Produtiva do Algodão 
e seus Derivados, do Ministé-
rio da Agricultura, Pecuária e 
Abastecimento, na conferên-
cia Anea Cotton Dinner, pro-
movida pela Associação Na-
cional dos Exportadores de 
Algodão (Anea). A meta era 
prevista para ser alcançada 
somente em 2030.

A Associação Brasileira 
dos Produtores de Algodão 
(Abrapa) comemorou o resul-
tado da safra atual, com 60% 
da produção totalmente co-
mercializada.

“A liderança no forneci-
mento mundial da pluma é 
um marco histórico, mas não 
é uma meta em si, e não era 
prevista para tão cedo. An-
tes disso, trabalhamos conti-
nuadamente para aperfeiçoar 
nossos processos, incremen-
tando cada dia mais a nos-
sa qualidade, rastreabilidade 
e sustentabilidade, e, conse-
quentemente, a eficiência”, 
ressaltou o presidente da 
Abrapa, Alexandre Schenkel. 

Guinada
O presidente da Anea, Mi-

guel Faus, lembrou que há 

cerca de duas décadas o Bra-
sil era o segundo maior im-
portador mundial.

“Essa guinada se deve a 
muito trabalho e investimen-
to na reconfiguração total da 
atividade, com pesquisa, de-
senvolvimento científico, pro-
fissionalismo e união. É um 
marco que nos enche de orgu-
lho como produtores e como 
cidadãos”, afirmou.

A Abrapa atribui o bom 
desempenho dos produtores 
à interligação entre produto-
res e a indústria têxtil brasi-
leira. Apesar de sofrer forte 
concorrência externa, o con-
sumo de fios e de algodão 
deve subir de 750 mil tonela-
das para um milhão de tone-
ladas por ano.

A própria associação criou 
uma rede chamada Sou de 
Algodão, onde produtores 
de roupas, universidades de 
moda, pesquisadores e pro-
dutores de algodão cami-
nham juntos para desenvol-
ver qualidade aos produtos 
finais. Cerca de 84% do algo-
dão produzido no Brasil de-
tém certificações socioam-
bientais. 

As exportações brasilei-
ras se recuperaram também 
pela maior demanda de paí-
ses como Paquistão e Ban-
gladesh, que no ciclo anterior 
compraram menos devido a 
dificuldades financeiras para 
abrir cartas de créditos. Essa 
retomada colaborou para que 
as expectativas fossem supe-
radas. “A gente achava que 
iria exportar inicialmente 2,4 
milhões, 2,45 milhões de to-
neladas”.

Entre os principais merca-
dos do algodão brasileiro es-
tão China, Vietnã, Banglade-
sh, Turquia e Paquistão.

Abrapa atribui o bom desempenho à interligação entre produtores e com a indústria têxtil brasileira

Brasil é maior exportador de algodão
SUPEROU OS EUA

Marcello Antunes da Silva 

Agência Brasil

A 29a edição da Brasil 
Mostra Brasil começa na 
próxima sexta-feira (5) e se-
gue até o dia 14 de julho, no 
Centro de Convenções de 
João Pessoa. Com expecta-
tiva de receber mais de 100 
mil visitantes, a organiza-
ção está fazendo os últimos 
preparativos para o evento.

Nessa etapa, estão sen-
do fechadas as últimas 
participações em estan-
des, e toda a estrutura já 

está sendo montada, traba-
lho que começou na sema-
na passada. “Trabalhamos 
de maneira que os exposi-
tores possam receber seus 
estandes com tempo sufi-
ciente para que possam fa-
zer a sua arrumação, ade-
sivagem e organização da 
exposição dos produtos ou 
serviços”, explicou o dire-
tor-geral da feira, Wilson 
Martinez.

Uma das principais no-

vidades da feira neste ano 
é o projeto Vem crescer na 
BMB, que oferece condições 
especiais para expositores 
interessados em participar 
da feira pela primeira vez. 
Para eles, foram reservados 
espaços de 4 m².

“Além disso, temos uma 
expectativa muito positiva 
em torno dos negócios do 
setor imobiliário e do em-
preendedorismo feminino”, 
destacou Martinez, referin-

do-se ao II Salão Imobiliário 
e à 8a Feira da Mulher Em-
preendedora, que vão acon-
tecer dentro da BMB, com 
espaços ampliados.

A Brasil Mostra Brasil é 
um evento que tem como 
parceiros o Governo do Es-
tado, a Prefeitura de João 
Pessoa, a Câmara de Diri-
gentes Lojistas (CDL-JP), a 
Associação Comercial da 
Paraíba, o Fecomércio-PB e 
o Sebrae-PB.

Brasil Mostra Brasil começa na sexta-feira
29a EDIÇÃO

A expectativa dos organizadores do evento é que mais de 100 mil visitantes passem pelo local até o proximo dia 14

Importar um automóvel elé-
trico está mais caro desde on-
tem. Segundo o vice-presidente 
e ministro do Desenvolvimen-
to, Indústria, Comércio e Servi-
ços, Geraldo Alckmin, o reajuste 
estava definido no cronogra-
ma do Governo Federal, com 
objetivo de incentivar a produ-
ção de veículos eletrificados no 
Brasil, atraindo investimentos 
para o setor.

Para os elétricos, a partir de 
agora, o imposto passa de 10% 
para 18%; daqui a um ano, sobe 
para 25%; e atinge 35% a partir 
de julho de 2026.

No caso dos carros híbridos, 
que funcionam com os dois mo-
tores — elétrico e a combustão 
— a alíquota do imposto passa 
para 25% agora; vai a 30% em 
julho do ano que vem; e alcan-
ça 35% em julho de 2026.

Há ainda os automóveis 
plug-in, também híbridos, mas 
que podem receber carga elétri-
ca externa. Esses, a partir des-
te 1o de julho, têm alíquota de 
20%; passam a 28% em julho 
de 2025; e atingem 35% em ju-
lho de 2026.

Na categoria dos automóveis 
elétricos para transporte de car-
ga ou caminhões elétricos, o im-
posto é maior desde já, com 35% 
a partir deste 1o de julho.

Segundo o Governo Federal, 
a alíquota mais alta, neste caso, 
é porque existe produção nacio-
nal suficiente nesse segmento. 
O preço dos carros que já estão 
nos estoques das concessioná-
rias não aumenta.

Sobre o valor das taxas, 
Alckmin faz a comparação com 
os Estados Unidos. Lá, um auto-
móvel importado da China en-
tra no mercado norte-america-
no com 100% de imposto.

Imposto sobre importação 
de carro elétrico sobe a 18%

TAXAÇÃO

Agência Brasil

Agência EstadoAgência Gov

Carros híbridos passaram a ter alíquota de 25%

O programa Desenro-
la Pequenos Negócios re-
gistrou, em todo o país, um 
volume financeiro renego-
ciado de mais de R$ 2,1 bi-
lhões até 30 de junho. No 
total, 60.864 clientes foram 
beneficiados pela iniciati-
va, renegociando um nú-
mero equivalente de con-
tratos. Os números foram 
apresentados pela Federa-
ção Brasileira de Bancos (Fe-
braban), em parceria com o 
Ministério do Empreende-
dorismo, da Microempresa 
e Empresa de Pequeno Por-
te (MEMP) e o Ministério 
da Fazenda.

Desde o início do pro-
grama, os bancos parti-
cipantes têm oferecido 
oportunidades para rene-
gociação de dívidas bancá-
rias para Microempreen-
dedores Individuais (MEI), 
micro e pequenas empre-
sas com faturamento anual 
de até R$ 4,8 milhões. As 
dívidas elegíveis são aque-
las não pagas até 23 de ja-
neiro de 2024, permitindo 
que esses empresários ob-
tenham os recursos neces-
sários para manter as ati-
vidades.

Voltado a auxiliar pe-
quenos negócios a supera-
rem dificuldades financei-
ras, o programa conta com a 
participação das principais 
instituições financeiras do 
país. São sete bancos parti-
cipantes, que representam 
73% do total da carteira de 
crédito de micro e pequenas 
empresas nacionais: Banco 

do Brasil, Caixa Econômica 
Federal, Bradesco, Itaú, San-
tander, Sicredi e Mercantil 
do Brasil.

Como participar
Para aderir ao progra-

ma, o microempreende-
dor ou pequeno empresá-
rio deve entrar em contato 
com a instituição financeira 
onde possui a dívida. As re-
negociações podem ser rea-
lizadas por intermédio dos 
canais de atendimento ofi-
ciais, como agências, inter-
net ou aplicativos móveis.

Cada instituição finan-
ceira participante definirá 
suas próprias condições e 
prazos para a renegociação. 
A Febraban alerta que so-
mente os bancos cadastra-
dos no programa poderão 
oferecer as condições espe-
ciais de renegociação.

Em caso de dúvidas ou 
suspeitas sobre ofertas de 
renegociação, os empresá-
rios são aconselhados a con-
tatar seus bancos pelos ca-
nais oficiais e a não aceitar 
propostas fora dessas pla-
taformas.

Desenrola: negociações 
passam dos R$ 2,1 bi

Dólar alcança R$ 5,65 
com risco doméstico

PEQUENOS NEGÓCIOS MERCADO

Após trocas de sinal 
pela manhã e no início da 
tarde de ontem, o dólar à 
vista disparou nas duas úl-
timas horas de negociação 
e encerrou o pregão em alta 
de 1,16%, cotado a R$ 5,65 
— no maior valor de fecha-
mento desde 10 de janeiro 
de 2022 (R$ 5,67). Na máxi-
ma, a divisa atingiu R$ 5,65. 
Foi o quinto pregão conse-
cutivo de valorização do 
dólar, que já acumula ga-
nhos de 16,48% no ano.

A nova rodada de alta 
da moeda americana por 
aqui ocorreu em ambien-
te desfavorável a divisas 
emergentes. As taxas dos 
Treasuries renovaram máxi-
mas ao longo da tarde, atin-
gindo o maior nível em um 
mês — movimento atribuí-
do pelos analistas ao au-
mento das chances do repu-
blicano Donald Trump na 
corrida presidencial após o 
desempenho ruim do pre-
sidente Joe Biden em debate 
no fim da semana passada. 
Além disso, hoje a Supre-
ma Corte dos EUA deter-
minou que Trump tem di-
reito a imunidade parcial 
em processos a que respon-
de na Justiça.

A moeda brasileira não 
apenas terminou o dia com 
perdas bem maiores que a 
de seus pares latino-ameri-
canos, como os pesos chile-
no e mexicano, como apre-
sentou o pior desempenho 
entre as principais divi-
sas globais. Apenas o rand 
sul-africano e o rublo rus-

so tiveram também queda 
maior que 1% em relação 
ao dólar.

O real segue castiga-
do pelo que os analistas já 
classificam como uma cri-
se de confiança no governo 
Lula, associada ao ceticis-
mo com o cumprimento do 
novo arcabouço fiscal e a te-
mores de ingerência nas de-
cisões de política monetária 
a partir de 2025, quando o 
atual presidente do Banco 
Central, Roberto Campos 
Neto, será substituído por 
nome indicado pelo presi-
dente Lula.

Operadores notaram 
um movimento compra-
dor mais intenso no merca-
do futuro na reta final dos 
negócios, com possível dis-
parada de ordens para li-
mitação de perdas (stop loss) 
por investidores que ainda 
carregam posições vendi-
das em dólar (que apostam 
na queda da moeda ameri-
cana). Principal termôme-
tro do apetite por negócios, 
o contrato de dólar futuro 
movimentou mais de US$ 
18 bilhões, um volume bem 
expressivo e pouco usual 
para um pregão de segun-
da-feira — o que sugere 
mudança relevante no po-
sicionamento dos agentes.

Há uma busca por hedge 
cambial e um aparente mo-
vimento especulativo que 
exacerba a depreciação da 
moeda, talvez numa tenta-
tiva de levar o Banco Cen-
tral a intervir no mercado 
com nova oferta de swaps 
cambiais ou até venda no 
mercado spot.
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Cuidado
Febraban alerta
que somente os 

bancos cadastrados 
no programa poderão 

oferecer as
condições especiais 

de renegociação
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PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
CONCORRÊNCIA Nº 07 2024

ERRATA
OBJETO: Contratação de empresa, cujo critério de seleção da proposta mais vantajosa será 

a de menor preço global, REALIZAÇÃO DE REFORMA DA CRECHE PROINFANCIA, TIPO B, 
IDELZUITE PIRES DE SÁ, NO BAIRRO JARDIM BRASILIA, NO MUNICIPIO DE SOUSA – PB, 
nos termos do projeto básico e edital.

NO AVISO CIRCULADO NO DIA 28 DE JUNHO DE 2024:
ONDE LÊ-SE 7 DE AGOSTO DE 2024, ÀS 10:00 HORAS (HORÁRIO DE BRASÍLIA)
LÊ-SE CORRETAMENTE 9 DE AGOSTO DE 2024, ÀS 10:00 HORAS (HORÁRIO DE BRASÍLIA) 

as demais informações permanecem inalteradas.
INFORMAÇÕES COMPLEMENTARES: Os interessados poderão obter ainda edital no Portal 

Nacional de Contratações Públicas, https://www.gov.br/pncp/pt-br e nos endereços eletrônicos ht-
tps://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf e www.sousa.pb.gov.br (1.Transparência, 2.Sousa 
Transparente, 3.Licitações, Editais e Documentos de Licitação).

SOUSA, 01 de julho de 2024
Matheus França de Oliveira

Diretor interno dos processos obras

PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA
AVISO DE CHAMAMENTO PÚBLICO

CREDENCIAMENTO DE COMPRA Nº 00001/2024
Torna público que fará realizar através da Comissão de Contratação, chamamento público de 

compra objetivando: Aquisição de gêneros alimentícios diretamente da Agricultura Familiar. Os 
interessados deverão apresentar envelope contendo a documentação e respectiva proposta até as 
09:00 horas do dia 31 de julho de 2024, no endereço: Praça Joao Ferreira da Silva, 366 - Centro 
- Tacima - PB. Neste mesmo local, data e horário será realizada a sessão pública para abertura 
do respectivo envelope. Informações: das 07:30 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço supra-
citado. E-mail: prefeituradetacimapb@gmail.com.  Edital: https://www.pmtacima.pb.gov.br/; www.
tce.pb.gov.br; www.gov.br/pncp.

Tacima - PB, 28 de junho de 2024
JOSELI FERNANDES DA SILVA FERREIRA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA 
AVISO DE CHAMAMENTO PÚBLICO

CREDENCIAMENTO DE COMPRA Nº 00001/2024
Torna público que fará realizar através da Comissão de Contratação, chamamento público de 

compra objetivando: Aquisição de gêneros alimentícios diretamente da Agricultura Familiar. Os 
interessados deverão apresentar envelope contendo a documentação e respectiva proposta até as 
09:00 horas do dia 31 de julho de 2024, no endereço: Praça Joao Ferreira da Silva, 366 - Centro 
- Tacima - PB. Neste mesmo local, data e horário será realizada a sessão pública para abertura 
do respectivo envelope. Informações: das 07:30 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço supra-
citado. E-mail: prefeituradetacimapb@gmail.com.  Edital: https://www.pmtacima.pb.gov.br/; www.
tce.pb.gov.br; www.gov.br/pncp.

Tacima - PB, 28 de junho de 2024
JOSELI FERNANDES DA SILVA FERREIRA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE TEIXEIRA
CONCORRÊNCIA Nº 003/2024- LEI Nº 14.133/2021

OBJETO:  Contratação de empresa para execução de obra de PAVIMENTAÇÃO EM PARA-
LELEPÍPEDO DA RUA ARISTEUS GUEDES DE ARAUJO, conforme especificação no edital e 
seus anexos.

DATA ENVIO DAS PROPOSTA DE PREÇOS: 
INICIO EM: 03 de julho de 2024 ás 08:00
ABERTURA PROPOSTA DE PREÇOS: 17 de julho de 2024 ás 08:30 horas
A participação na presente concorrência eletrônica se dará mediante Sistema Eletrônico, dispo-

nível no endereço eletrônico www.portaldecompraspublicas.com.br
O edital/Projeto Básico da concorrência encontra-se disponível no www.portaldecompraspublicas.

com.br, www.teixeira.pb.gov.br e no site https://tce.pb.gov.br/
Teixeira – PB, 01 de julho de 2024. 

MARCÉLIO PEREIRA DOS SANTOS
Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE TEIXEIRA
CONCORRÊNCIA Nº 004/2024

LEI Nº 14.133/2021
OBJETO:  Contratação de empresa para construção de ciclovia no município de Teixeira - PB, 

conforme especificação no edital e seus anexos.
DATA ENVIO DAS PROPOSTA DE PREÇOS:
INICIO EM: 03 de julho de 2024 ás 08:00
ABERTURA PROPOSTA DE PREÇOS: 18 de julho de 2024 ás 08:30 horas
A participação na presente concorrência eletrônica se dará mediante Sistema Eletrônico, dispo-

nível no endereço eletrônico www.portaldecompraspublicas.com.br
O edital/Projeto Básico da concorrência encontra-se disponível no www.portaldecompraspublicas.

com.br, www.teixeira.pb.gov.br e no site https://tce.pb.gov.br/
Teixeira – PB, 01 de julho de 2024. 

MARCÉLIO PEREIRA DOS SANTOS 
Agente de Contratação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 009/2024
PROCESSO Nº 27.903.000546.2024

OBJETO/ÓRGÃO AQUISIÇÃO DE VEÍCULO DO TIPO MICRO-ÔNIBUS destinado ao seguinte 
órgão: SECRETARIA DE ESTADO DO DESENVOLVIMENTO HUMANO -  SEDH, conforme edital 
e anexos.

DATA E HORÁRIO: 15/07/2024 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
Processo no COMPRAS.GOV.BR nº 900092024
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei nº 14.133/2021, e demais 
legislações aplicáveis, realizará a licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic02@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 24-00751-6
João Pessoa, 01 de julho de 2024.

Diego de Almeida Santos
Gerente Executivo de Licitação

COMUNICADO DE FALECIMENTO DE PESSOA NÃO IDENTIFICADA
CADÁVER NÃO RECLAMADO 

O Instituto de Polícia Científica do estado da Paraíba, comunica que se encontra nas dependên-
cias do Núcleo de Medicina e Odontologia Legal de João Pessoa-PB, NUMOL/JP, um corpo não 
reclamado, perícia nº 030101052024, identificado com sendo JOSÉ CARLOS GONÇALVES DA 
SILVA, sexo masculino, falecido em 15/05/2024. Sem mais dados. Informações adicionais estão 
disponíveis no NUMOL/JP à rua Antônio Teotônio s/n, bairro do Cristo Redentor em João Pessoa-PB. 

João Pessoa-PB, 20 de junho de 2024.

SINDICATO DOS TRABALHADORES RURAIS AGRICULTORES E AGRICULTORAS FAMILIARES 
DE MATINHAS - PB

Rua Projetada, 130 – Centro – Matinhas - PB
CNPJ: 03.813.874/0001-56

ELEIÇÕES SINDICAIS
AVISO RESUMIDO DO EDITAL

Será realizada eleição do Sindicato dos Trabalhadores Rurais Agricultores e Agricultoras Familia-
res de Matinhas, no dia 13 de agosto de 2024, no período das 08:00h às 14:00h, na Rua Projetada, 
S/N – Centro – Matinhas - PB, para composição da sua Diretoria, Conselho Fiscal e Delegados 
Representantes e respectivos suplentes junto ao Conselho da Federação dos Trabalhadores Rurais 
Agricultores e Agricultoras Familiares do Estado da Paraíba – FETAG-PB, devendo o registro de 
chapas ser apresentado à Secretaria da Entidade, no horário 13:00 as 17:00 horas, no período de 
15 (QUINZE) dias, a contar da publicação deste Aviso em Jornal. O Edital de Convocação encon-
tra-se afixado na Sede do Sindicato, na Escola Estadual Artur Virgílio de Moura, nos Correios e na 
Unidade Básica de Saúde I. 

Matinhas - PB, 02 de julho de 2024.
JOSÉ ALVES DE FARIAS

Presidente

Em 2 de julho de 1944, o Brasil enviava suas primeiras tropas para apoiar a campanha dos Aliados na Itália

Embarque da FEB completa 80 anos 
SEGUNDA GUERRA

O Exército Brasileiro cele-
bra hoje um dia histórico. Há 
exatamente 80 anos, o Primei-
ro Escalão da antiga Força Ex-
pedicionária Brasileira (FEB) 
embarcava rumo aos campos 
de batalha da Segunda Guer-
ra Mundial. Em 2 de julho de 
1944, aproximadamente, cin-
co mil  militares brasileiros 
partiram à Itália, para auxi-
liar a coalizão dos Aliados 
(liderada pelos Estados Uni-
dos, Reino Unido e União So-
viética) contra o avanço das 
chamadas potências do Eixo 
(Alemanha, Itália e Japão).

O Brasil foi o único país la-
tino-americano a enviar tro-
pas para o conflito armado, 
considerado o maior da His-
tória. Ao todo, até o fim da 
guerra no ano seguinte, mais 
de 25 mil militares da FEB 
cruzaram o Oceano Atlânti-
co para combater o totalita-
rismo nazifascista na Euro-
pa. Os chamados “pracinhas” 
brasileiros lutaram em Mon-
te Castello, Castelnuovo e di-
versas outras localidades ita-
lianas.

“A cobra está fumando”
Constituída pela Primei-

ra Divisão de Infantaria Ex-
pedicionária (DIE), a FEB foi 
uma força militar terrestre, 
composta por 25.834 homens 
e mulheres, que integrou a 
campanha italiana dos Alia-
dos em suas últimas fases.

O lema de campanha da 
FEB, “a cobra está fumando”, 
era uma alusão irônica ao 
que se afirmava à época: de 
que seria “mais fácil uma co-
bra fumar cachimbo do que o 
Brasil participar da guerra na 
Europa”. O país, que se man-
tinha neutro desde o início 
do conflito, em 1939, já havia 
firmado, em 1942, um acordo 
com os Estados Unidos para a 

Os artistas seleciona-
dos na primeira chamada 
do edital Arte na Bagagem 
2024, do Governo do Esta-
do, já podem viajar para 
apresentar seus trabalhos 
artísticos pelo país ou pelo 
mundo. O resultado da se-
leção foi divulgado no úl-
timo domingo (30), con-
templando 21 projetos de 
grupos e outros 20 indivi-
duais. Ao todo, 100 pessoas 
foram escolhidas e R$ 500 
mil foram investidos. 

O edital prevê o paga-
mento de R$ 3 mil para ar-
tistas que forem se apre-
sentar em outros estados 
do Nordeste, R$ 5 mil para 
apresentações em outras 
regiões do Brasil e R$ 10 
mil para trabalhos em ou-
tros países, auxiliando nos 
custos das viagens.

Entre os projetos inter-
nacionais apoiados, artis-
tas paraibanos viajarão a 
Portugal, Alemanha, Ho-
landa, Argentina, Chile e 
Suíça. O auxílio para a cir-
culação fora do Nordeste 
inclui apresentações nos 
estados de São Paulo, Mi-
nas Gerais, Rio de Janei-
ro, Santa Catarina e Rio 
Grande do Sul. Já no Nor-
deste, trabalhos selecio-
nados pela iniciativa pas-
sarão por Ceará, Sergipe, 
Pernambuco, Bahia e Rio 
Grande do Norte. 

As viagens da primeira 
chamada do edital podem 
acontecer até 30 de setem-

bro. As inscrições para a se-
gunda chamada, cujas via-
gens poderão ocorrer entre 
1o de outubro e 31 de de-
zembro, serão abertas no 
próximo dia 10. Ao longo 
do ano, o investimento to-
tal da iniciativa deverá ser 
de R$ 1 milhão.

“Estamos testemu-
nhando investimentos iné-
ditos por parte do Governo 
do Estado no setor cultural 
e tudo isso passa pelo res-
peito às trabalhadoras e 
aos trabalhadores da cul-
tura. A nossa expectativa 
é que o Arte na Bagagem 
tenha vida longa”, desta-
cou Pedro Santos, secretá-
rio de Estado da Cultura da 
Paraíba.

O edital se destina a ar-
tistas e grupos que partici-
parão de festivais, mostras, 
exposições, lançamentos, 
feiras, encontros, congres-
sos, simpósios ou seminá-
rios relacionados ao seg-
mento artístico-cultural. 
Para participar da seleção, 
o proponente deve ser pes-
soa física; ter acima de 18 
anos; residir na Paraíba, 
pelo menos, desde maio de 
2020; e apresentar declara-
ção da iniciativa, datada e 
assinada pela organização 
responsável pelo evento. 
No caso de grupos selecio-
nados (que podem ser for-
mados por até cinco pes-
soas), o pagamento é feito 
individualmente, e não de 
forma centralizada.

Edital auxilia artistas 
paraibanos em viagens

ARTE NA BAGAGEM

cessão de bases aéreas na cos-
ta brasileira, aderindo final-
mente aos Aliados depois que, 
naquele mesmo ano, submari-
nos alemães naufragaram na-
vios mercantes nacionais, com 
o objetivo de impedir a expor-
tação de armas e insumos ao 
Reino Unido.

Por razões de ordem polí-
tica e operacional, porém, so-
mente quase dois anos depois, 
em julho de 1944, o primeiro 
contingente da FEB foi envia-
do à Itália. A chegada ao por-
to de Nápoles ocorreu no dia 
16 de julho, marcando o início 
da presença brasileira em ter-

ras italianas, que foi coman-
dada pelo General João Batis-
ta Mascarenhas de Moraes.

Apoio importante
Avançando durante um 

rigoroso inverno, entre 1944 
e 1945, em meio a neve inten-
sa e temperaturas de até 20 
graus negativos, a ofensiva da 
FEB foi marcada pela tomada 
de posições importantes para 
os Aliados no front, como a vi-
tória sobre tropas alemãs em 
Collecchio e Fornovo Di Taro. 
Nessa ação, realizada no fim 
de abril de 1945, os efetivos 
da FEB, que se encontravam 

em inferioridade numérica 
em relação aos inimigos, cer-
caram-nos estrategicamente 
e, após negociação, consegui-
ram rendê-los. 

Durante todo o conflito, se-
gundo dados do Exército Bra-
sileiro, foram mortos 13 ofi-
ciais, 439 praças e oito pilotos  
aéreos do país, além de 1.577 
feridos em combate e 1.145 aci-
dentados. Em homenagem 
aos esforços de libertação da 
FEB na Itália, foram erguidos 
o Monumento ai Caduti Brasilia-
ni, em Monte Castello, e o Mo-
numento Votivo Militare Brasi-
liano, em Pistoia.

Até o fim do conflito, em 1945, mais de 25 mil militares brasileiros reforçaram o front de batalha
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Medidas implementadas pelo governo há 30 anos ajudaram a derrubar a hiperinflação e estabilizar o país

Plano Real completa três décadas
DESAFIO ECONÔMICO

Wellton Máximo 

Agência Brasil

Um dos planos mais ino-
vadores da economia mun-
dial completou, ontem, 30 
anos. Há exatamente três dé-
cadas, o cruzeiro real, uma 
moeda corroída pela hiperin-
flação, dava lugar ao real, que 
estabilizou a economia brasi-
leira. Uma aposta arriscada 
que envolveu uma espécie de 
engenharia social para desin-
dexar a inflação após suces-
sivos planos econômicos fra-
cassados.

Em meio a tantos indexa-
dores criados para corrigir 
preços e salários, a equipe 
econômica do então gover-
no Itamar Franco criou um 
superindexador: a Unidade 
Real de Valor (URV). Por três 
meses, todos os preços e salá-
rios foram discriminados em 
cruzeiros reais e em URV, cuja 
cotação variava diariamente 
e era mais ou menos atrela-
da ao dólar. Até o dia da cria-
ção do real, em que R$ 1 valia 
1 URV, que, por sua vez, valia 
2.750 cruzeiros reais.

“Tem uma expressão po-
pular ótima, que é o enge-
nheiro de obra feita. Depois 
que fez, dizia: ‘Ah bom, devia 
ter feito assim.’ Mas durante 
o processo... Vamos lembrar, 
foi um processo extraordi-
nariamente arriscado, difí-
cil, com percalços, podia ter 
dado errado em vários mo-
mentos”, relembrou o econo-
mista Persio Arida, um dos 
pais do Plano Real, em en-
trevista à TV Brasil, durante 
o lançamento em São Paulo 
do livro sobre os 30 anos do 
plano econômico.

Ao indexar toda a econo-
mia, a URV conseguiu rea-
linhar o que os economistas 
chamam de preços relativos, 
que medem a quantidade de 
itens de bens e de serviços 
distintos que uma mesma 
quantia consegue comprar. 
Aliado a um câmbio fixo, no 
primeiro momento, e a juros 

“O plano deu 
poder de 
compra ao 
salário do 
trabalhador. 
O salário não 
derretia mais, 
e o trabalhador 
não tinha de 
correr para o 
supermercado

Edmar Bacha

O sucesso do Plano 
Real, no entanto, não se 
deve apenas à URV. Num 
momento raro de consenso 
político e de cansaço com a 
hiperinflação, o Congres-
so Nacional foi importante 
para aprovar medidas que 
saneavam as contas públi-
cas. Uma delas, a criação 
do Fundo Social de Emer-
gência, que desvinculou 
parte das receitas do gover-
no e flexibilizou a execução 
do Orçamento ainda no se-
gundo semestre de 1993.

Professora de economia 
da Fundação Getulio Var-
gas (FGV), Virene Mates-
co diz que o entrosamento 
político foi essencial para 
o sucesso do Plano Real. 
“Houve uma ação políti-
ca de um governo transi-
tório, do presidente Itamar 
Franco, desprovido de vai-
dade, que cedeu protago-
nismo ao presidente Fer-
nando Henrique Cardoso 
[então ministro da Fazen-
da]. Houve uma perfeita 
harmonia entre a política 
e a economia para impac-

tar no social, com um Con-
gresso desorganizado após 
o impeachment do ex-presi-
dente Collor”, ressalta.

Política pública
Um dos criadores do 

Plano Real e presidente do 
Banco Central no governo 
Fernando Henrique Car-
doso, Gustavo Franco diz 
que o Plano Real envolveu 
a angariação de apoio polí-
tico antes de ser posto em 
prática.

“O Plano Real é uma 
política pública que en-
volveu gente que enten-
de do assunto, que conver-
sa entre si e se organizou 
sob uma liderança polí-
tica para explicar concei-
tos e arregimentar apoios 
políticos. Depois, entrou 
toda uma engenharia so-
cial de fazer acontecer um 
empreendimento coletivo 
tão importante, que pre-
cisa engajar todo um país. 
Isso não é simples”, desta-
cou o economista no lança-
mento do livro dos 30 anos 
do plano.

altos, para atrair capital exter-
no, o plano deu certo. Em ju-
nho de 1994, o Índice Nacio-
nal de Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA) tinha atingi-
do 47,43%. O indicador caiu 
para 6,84% no mês seguin-
te e apenas 1,71% em dezem-
bro de 1994.

Plano Larida
Batizada de Plano Lari-

da, em homenagem aos eco-
nomistas André Lara Resen-
de e Pérsio Arida, a ideia de 
uma moeda indexada atre-
lada à moeda oficial foi apre-
sentada pela primeira vez 
em 1984. Em vez de simples-
mente cortar gastos públicos 
para segurar a inflação, como 
preconiza a teoria econômi-
ca ortodoxa, o Plano Larida 
foi parcialmente inspirado 
numa experiência hetero-
doxa em Israel no início dos 
anos 1980.

No país do Oriente Médio, 
os preços e os salários foram 
temporariamente congelados 
para eliminar a inércia infla-
cionária, pela qual a inflação 
passada alimenta a inflação 
futura. Posteriormente, foi 
feito um pacto social para au-
mentar os preços o mínimo 
possível, e o congelamento 
foi retirado, reduzindo a in-
flação israelense.

Uma ideia semelhante 
chegou a vigorar no Plano 
Cruzado, em 1986. A estabi-
lização, no entanto, naufra-
gou porque o congelamento 
estendeu-se mais que o es-
perado e, temendo repercus-
sões nas eleições parlamen-
tares daquele ano, a primeira 
pós-ditadura, o governo José 
Sarney não implementou me-
didas de controle monetário 
(juros altos) e fiscal (sanea-
mento das contas públicas). 
Na época, não existia a Se-
cretaria do Tesouro Nacional 
para centralizar as contas do 
governo, e os gastos públicos 
eram parcialmente financia-
dos pelo Banco Central e pelo 
Banco do Brasil.Moeda adotada em substituição ao cruzeiro real ajudou a sanear as contas públicas e modificar o cenário econômico
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Outro pai do Plano Real, 
o economista Edmar Bacha, 
presidente do Banco Nacio-
nal de Desenvolvimento Eco-
nômico e Social (BNDES) no 
início do governo Fernando 
Henrique, diz que o objetivo 
do plano era fundamental-
mente acabar com a hiperin-
flação. Segundo ele, outras 
melhorias econômicas, como 
o aumento do poder de com-
pra, vieram depois.

“Ao acabar com a hipe-
rinflação, o plano deu po-
der de compra ao salário do 
trabalhador. O salário não 
derretia mais, e o trabalha-
dor não tinha de correr para 
o supermercado no primeiro 
dia em que recebia o seu sa-
lário para chegar antes das 
maquininhas remarcadoras 
de preços. Todo esse pande-
mônio que era a vida do bra-
sileiro com a inflação ficou 
para a história. Para imagi-
nar o legado do plano, com-
para com a Argentina hoje, 
que está tentando fazer o 
que fizemos com sucesso há 
30 anos”, diz Bacha.

Reconhecimento
Três décadas depois, eco-

Poder de compra foi devolvido à populaçãoPolíticos uniram forças 
para aprovar pacote

nomistas de diversas corren-
tes reconhecem o sucesso do 
Plano Real em acabar com a 
hiperinflação. “O maior ga-
nho do Plano Real foi tra-
zer a inflação para níveis ci-
vilizados, de qualquer país 

com um sistema econômico 
minimamente normal. Hoje, 
a inflação está de 4% a 5% 
por ano. O mérito do Plano 
Real foi principalmente ci-
vilizatório. Do jeito que era 
no Brasil, quem mais sofria 
as consequências eram os 
mais pobres”, diz o econo-
mista Leandro Horie do De-
partamento Intersindical de 
Estatística e Estudos Socioe-
conômicos (Dieese), que cri-
tica o impacto da política de 
juros altos sobre a indústria.

Também crítica dos ju-
ros altos e da dependência 
da economia brasileira do 
agronegócio, a economis-
ta Leda Paulani diz que o 
fim da indexação dos pre-
ços foi o principal benefí-
cio do Plano Real. “Foi um 
grande sucesso do ponto de 
vista da estabilidade mone-
tária e conseguiu dar estabi-
lidade humanitária à econo-
mia brasileira. O Plano Real 
conseguiu criar um remédio 
especial para uma inflação 
muito especial que a gente 
tinha, que era uma inflação 
marcada pelo processo de 
indexação”, declara.

Economista-chefe da 

Way Investimentos e pro-
fessor do Ibmec, Alexan-
dre Espírito Santo classifi-
ca o Plano Real como o mais 
bem-sucedido plano de es-
tabilização econômica na 
história global recente. “Foi 
muito bem elaborada a ques-
tão da URV. O Plano Real 
usou tanto medidas ortodo-
xas, de ajuste fiscal e juros al-
tos, para combater a inflação, 
como heterodoxa, que envol-
veu a criação de uma moe-
da paralela temporária”, re-
lembra.

Virene Matesco, da FGV, 
diz que se emociona ao dar 
aulas sobre o Plano Real. “Se 
hoje a nossa vida é muito 
melhor, é graças aos nossos 
economistas que construí-
ram um plano que fez mui-
to pouco estrago na econo-
mia. Em qualquer sociedade 
do mundo, o combate à infla-
ção é extremamente doloro-
so e causa grandes transtor-
nos. O Plano Real acaba com 
a hiperinflação com quase 
nenhuma dor. Foi um plano 
extremamente transparen-
te, feito por etapas e muito 
bem comunicado à popula-
ção”, diz.
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Seleções jogam a partir das 22h, em Santa Clara, pelo Grupo D; no outro jogo, Costa Rica enfrenta o Paraguai

Brasil e Colômbia decidem o 1o lugar
   COPA AMÉRICA   

A Seleção Brasileira entra em 
campo, hoje, às 22h, em Santa Cla-
ra, contra a Colômbia, pela tercei-
ra rodada da Copa América 2024, 
que acontece nos Estados Unidos. 
O duelo, válido pelo Grupo D, de-
fine a primeira e a segunda posi-
ções da chave. O Brasil precisa da 
vitória para ser líder e ter um ca-
minho teoricamente mais fácil até 
uma possível final. Este será o 12o 
encontro entre os times em parti-
das da competição sul-americana. 

Para o duelo desta noite, Dori-
val Jr. deve promover algumas mu-
danças, mesmo após a boa vitória 
contra o Paraguai, por 4 a 1. Se hou-
ver a opção pela entrada de joga-
dores que ainda não tiveram mui-
tas chances, conforme o treinador, 
é por conta de questões físicas. O 
técnico ressaltou a necessidade de 
ter todos os atletas em boas condi-
ções no mata-mata.

“Vamos ver a recuperação de to-
dos em relação à última partida. Es-
tamos em final de temporada, com 
jogos sucessivos. Graças a Deus que 
temos tido quatro dias de recupe-
ração de uma partida para outra, 
mas a grande maioria dos jogado-
res cai um pouco, a não ser os que 
estão em meio de temporada, como 

os do Brasil. Temos de estudar a 
reação de cada um. Provavelmen-
te uma ou duas alterações, sim, po-
demos fazer”, afirmou o treinador.  

Dorival também deve olhar 
com atenção para os jogadores que 
podem ficar suspensos caso levem 
um segundo cartão amarelo, fican-
do fora de uma eventual partida de 
quartas de final. O Brasil tem qua-
tro jogadores pendurados: Éder 
Militão, Wendell, Lucas Paquetá e 
Vini Júnior. A Seleção, matemati-
camente, ainda não está classifica-
da, pois a Costa Rica tem reduzidas 
chances, mesmo com um ponto ga-
nho. O time costariquenho enfren-
ta o eliminado Paraguai, também 
às 22h, em Austin.

Ambiente diferente
A goleada sobre o Paraguai vi-

rou um modelo de atuação para os 
jogadores da Seleção Brasileira. O 
volante Bruno Guimarães comen-
tou sobre a forma que cada atleta 
se portou em campo e destacou que 
o triunfo, da maneira como acon-
teceu, muda o ambiente e dá con-
fiança para enfrentar um adversá-
rio complicado como a Colômbia. 

“Estávamos com o intuito de re-
cuperar a bola e já atacar para ter-
minar a jogada. Sabíamos que eles 
(Paraguai) subiam com os laterais 
e queríamos aproveitar os espaços 

para Vini correr, Rodrygo, Savi-
nho... Não só isso. A criação foi me-
lhor, não só pelos gols. Estávamos 
mais próximos, mais compactos, jo-
gando de primeira”, disse o jogador 
do Newcastle United, da Inglaterra.

“Estou confiante com o nosso 
desempenho coletivo e individual. 
Foi uma grande partida. Nos traz 
de volta a confiança que estávamos 
precisando depois de bater na trave 
literalmente no primeiro jogo. Esta-
mos felizes por vencer e jogar bem”, 
complementou Bruno.

O adversário
A Colômbia garantiu sua vaga 

na segunda fase da Copa Améri-
ca com uma rodada de antecedên-
cia. A vitória contra a Costa Rica 
na última partida aumentou sua 
sequência invicta para 25 jogos. 
Invencibilidade que começou em 
março de 2022, quando derrotou a 
Bolívia por 3 a 0 nas Eliminatórias 
para a Copa do Mundo. Os Los Ca-
feteros, como é conhecida, perdeu 
pela última vez em 1o de fevereiro 
daquele ano, contra a Argentina, 
por 1 a 0, também pelas Elimina-
tórias para a Copa.

No comando do argentino Nés-
tor Lorenzo, que assumiu a equipe 
após a não classificação para a Copa 
do Mundo do Catar, a equipe alcan-
çou a marca de 20 vitórias e cinco 
empates, acumulando 10 triunfos 
consecutivos neste momento. De 
acordo com a Opta Sports, empre-
sa de dados esportivos, essa é a se-
gunda sequência mais longa da 
história da seleção cafetera, sendo 
que a mais longa aconteceu entre 
1992 e 1994, um período de 27 jogos 
sem conhecer uma única derrota: 
13 vitórias e 14 empates. 

Os destaques da Colômbia são 
Luis Díaz, que marcou 13 gols des-
de sua estreia na seleção, e James 
Rodríguez, que já concedeu três 
assistências nesta edição da Copa 

América. O meia acertou dois be-
los cruzamentos para os gols do 2 
a 1 diante do Paraguai e deu um 
passe preciso para Jhon Córdoba 
marcar o terceiro no 3 a 1 contra a 
Costa Rica.

Retrospecto
Brasil e Colômbia se enfrenta-

ram 36 vezes em todas as compe-
tições já disputadas. Em Copas do 
Mundo, estiveram frente a frente 
uma vez, em 2014, quando a Sele-
ção Brasileira venceu por 2 a 0. Em 
Eliminatórias, foram 15 encontros, 
com sete triunfos dos pentacam-
peões, sete empates, e uma vitória 
dos colombianos, que aconteceu 
no último jogo entre as equipes: 
2 a 1. Na Copa América, houve 11 
partidas, com oito triunfos brasi-
leiros, um empate e duas vitórias 
dos Los Cafeteros.  

Mata-mata
Dois jogos das quartas de final 

já estão definidos. A Argentina en-
frenta o Equador na quinta-feira 
(4), às 22h. E, na sexta-feira (5), jo-
gam Venezuela e Canadá também 
às 22h. Nessa fase, os classificados 
são conhecidos em jogo único. Em 
caso de empate no tempo normal 
das partidas, o duelo é decidido 
na disputa de pênaltis. O vencedor 
avança para a semifinal.

A atacante Bia Zaneratto 
está fora dos Jogos de Paris 
2024. Um dos destaques da 
Seleção Brasileira de fute-
bol feminino, ela anunciou 
que sofreu uma fratura por 
estresse no quarto metatar-
so e não terá condições de 
se recuperar até o início da 
competição.

O comunicado foi fei-
to por meio de suas redes 
sociais na noite do domin-
go (30). A atleta revelou 
que vem sofrendo há al-
guns meses com uma dor 
na fascite plantar, próximo 
ao calcanhar.

“Sempre me conside-
rei muito forte, uma pessoa 
que suporta a dor, me su-
perei durante esses meses 

para conseguir jogar e ter 
a chance de estar em mais 
uma Olimpíada. Mas, no úl-
timo jogo, acabei sofrendo 
uma fratura por estresse no 
quarto metatarso, o que me 
tira todas as chances de viver 
o sonho olímpico”, diz texto 
publicado pela jogadora.

Atualmente, Bia defen-
de o Kansas City Current, 
clube que disputa a Natio-

nal Womens Soccer League 
(NWSL), a liga profissional 
feminina dos Estados Uni-
dos. Na última sexta-feira 
(28), ela esteve em campo na 
vitória de 2 a 0 da sua equipe 
sobre o Houston Dash, mas 
precisou ser substituída ao 
fim da primeira etapa.

Aos 30 anos, a atleta era 
nome certo na lista do técni-
co Arthur Elias para os Jo-

gos de Paris. Das seis con-
vocações que o treinador fez 
desde que assumiu a Sele-
ção Brasileira feminina, Bia 
esteve presente em cinco.

A relação definit iva 
para as Olimpíadas será di-
vulgada às 13h (horário de 
Brasília). Na coletiva, que 
será realizada na sede da 
CBF, no Rio, Arthur Elias 
vai anunciar as 18 atletas 

que vão representar o Brasil 
nas Olimpíadas.

O Brasil integra o Grupo 
C da competição. A estreia 
está marcada para o dia 25 
de julho, diante da Nigéria. 
A segunda partida da chave, 
no dia 28, vai ser contra a Se-
leção Japonesa. O Brasil en-
cerra sua participação nesta 
etapa de classificação enfren-
tando a Espanha, no dia 31.

Bia Zaneratto sofre fratura e fica fora dos Jogos Olímpicos
SELEÇÃO FEMININA

Agência Estado

“Estou confiante 
com o nosso 
desempenho 
coletivo e 
individual. 
Foi uma 
grande partida

Bruno Guimarães

Foto: Rafael Ribeiro/CBF

Danrley Pascoal 

danrleyp.c@gmail.com

Jogadores brasileiros estão 
altamente motivados depois da 
goleada imposta ao Paraguai na 
última sexta-feira por 4 a 1



A Paraíba terá mais uma 
representante nos Jogos Olím-
picos de Paris. Andressa Oli-
veira de Morais, atleta de lan-
çamento de disco, vai para as 
Olimpíadas mediante a clas-
sificação a partir do ranking 
mundial, um dos critérios es-
tabelecidos pelo Comitê Olím-
pico do Brasil (COB). 

A paraibana ficou com o 
segundo lugar do Troféu Bra-
sil de Atletismo, competição 
realizada no Centro de Trei-
namento Paralímpico Brasi-
leiro, em São Paulo, entre a 
última quinta-feira (27) e o do-
mingo (30). A atleta, que de-
fende as cores do Esporte Clu-
be Pinheiros, atingiu a marca 
de 58,54 m e ficou com a me-
dalha de prata.

Em seu histórico, já cons-
tam três participações em 
Jogos Olímpicos: Londres 

(2012), Rio (2016) e Tóquio 
(2021). Indo, portanto, para a 
quarta, Andressa faz parte 
do seleto contingente de atle-
tas que representarão o país. 
Ela comemorou o feito. 

“Estou muito grata, mui-
to feliz por estar na minha 
quarta Olimpíada. Acredi-
to que tem muitos atletas que 
têm vontade de ir pelo menos 
para uma e eu estou indo para 
a quarta. Cada uma tem um 
gostinho diferente, e eu, com 
certeza, vou para fazer meu 
melhor: uma final, quem sabe, 
estar brigando entre as três”, 
comentou a paraibana para a 
página Piu Esportes. 

“Na primeira Olimpíada, 
eu tinha 21 anos, mas eu já 
fui na sensação de fazer tam-
bém o meu melhor. Aqui no 
Rio, foi muito gratificante, mi-
nha família estava lá. Em Tó-
quio foi um pouco mais difí-
cil, por conta da pandemia; só 
meu marido me acompanhou 

como meu treinador. E agora, 
com certeza, essa de Paris eu 
estou indo com muito gosto”, 
acrescentou. 

A medalha de ouro da 
competição em solo paulis-
ta ficou com Izabela da Silva, 
que também representará o 
Brasil na mesma modalidade 
que Andressa Morais.

“Eu estava me sentindo 
bem, mas não esperava tan-
to. Esperava 64 [metros] e al-
guma coisa, mas 65 me dei-
xou muito feliz, e ainda bater 
o recorde do Troféu que eu 
queria fazia um tempão. Es-
tou com uma expectativa le-
gal, vou arrumar os arranjos 
que faltam para tentar chegar 
forte e firme nas Olimpíadas, 
porque vai ser no dia do meu 
aniversário e eu quero me pre-
sentear com uma marca exce-
lente. Vou me preparar me-
lhor, tentar ajustar, realmente, 
as coisas que faltam no giro, 
principalmente, e abraçar a 

oportunidade para tentar me-
lhorar”, expressou a campeã.

Histórico da atleta
Após uma contusão na co-

luna, em 2013, Andressa qua-
se viu sua carreira no esporte 
ir por água abaixo. Só quase 
um ano depois, ela voltou a 
treinar, de forma improvisa-
da, em um terreno baldio per-
to de casa.

Em 2015 ela voltou às com-
petições de alto nível, e em 
grande estilo: bateu o recor-
de do Troféu Brasil do lança-
mento de disco, com a marca 
de 64,15 m. A participação nos 
Jogos Olímpicos do Rio de Ja-
neiro, em 2016, porém, lhe ren-
deu apenas a 21a colocação e 
ela não foi à final.

Já em 2019, a pessoense fez 
um lançamento de 65,98 m, 
que lhe rendeu a medalha de 
prata nos Jogos Pan-America-
nos de Lima e foi sua melhor 
marca na carreira. O feito, po-
rém, foi anulado, mediante a 
testagem positiva para SARM, 
substância anabolizante proi-
bida, o que lhe rendeu uma 
suspensão provisória pela 
Unidade de Integridade do 
Atletismo (AIU).

Ela ainda chegou a dispu-
tar as Olimpíadas de Tóquio, 
mas não conseguiu chegar 
a posição melhor que a ocu-
pada nos Jogos Olímpicos de 
Londres 2012, quando termi-
nou a fase de qualificação no 
16o lugar.

Andressa é a terceira pa-
raibana a ser confirmada, até 
o momento, para Paris. Além 
dela, já carimbaram o passa-
porte para a capital francesa 
George Wanderley, no vôlei 
de praia, e Netinho Marques, 
no taekwondo.
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Camilla Barbosa 

acamillabarbosa@gmail.com

A pós a parada para os festejos juninos, 
os clubes paraibanos voltam a jogar 
pelo Campeonato Brasileiro. O 

primeiro a entrar em campo é o Treze, que 
vai enfrentar hoje o Iguatu, no Ceará, pelo 
Grupo A3 da Série D. Já o Sousa, do mesmo 
grupo do Galo, vai jogar amanhã em casa, 
contra o Santa Cruz do Rio Grande do Norte. 
Pela Série C, o Botafogo-PB vai receber, 
também nesta quarta-feira, a Aparecidense, 
de Goiás, no Almeidão.

Na Série D, a situação do Galo é muito boa: 
líder isolado do grupo, com 24 pontos, o clube 
caminha a passos largos para garantir a clas-
sificação à segunda fase, de forma antecipa-
da. O adversário desta vez é o Iguatu, que vem 
crescendo na competição e está na segunda po-
sição. O jogo de hoje é na casa do adversário, 
o que vai trazer muita dificuldade para o Tre-
ze. Mas o time de Campina Grande está invicto 
e jogando bem, com amplas condições de sair 
do Ceará somando pontos.

O caso do Sousa é bem diferente. O atual 
campeão paraibano parece não ter mais gás 
para dar sequência ao belo início de tempo-
rada. Desde que conquistou o título estadual, 
não vem apresentando o mesmo futebol e está 
cada vez mais longe do G4. Se não vencer hoje 
o Santa Cruz, dificilmente terá condições de al-
cançar o mata-mata. Nem mesmo a torcida do 
Dino confia mais no sucesso do Sousa. A equi-
pe caminha para encerrar as atividades bem 
mais cedo em 2024.

Série C
O Botafogo só depende dele para assumir 

a liderança da terceira divisão do futebol bra-
sileiro. Com 21 pontos e na quarta colocação, 
o Belo necessita apenas de uma vitória sim-
ples sobre a Aparecidense, amanhã, no Almei-
dão, para chegar ao topo da tabela. A equipe 
comandada por Evaristo Piza deu uma oscila-
da e teve uma queda de produção nos últimos 
jogos, mas mesmo assim se manteve bem co-
locada e invicta na competição, depois de dois 
jogos seguidos fora de casa.

Não dá para negar o favoritismo do Botafogo 
no jogo de amanhã, mas também não dá para 
afirmar que o time da estrela vermelha terá mo-
leza. A Aparecidense, apesar de ter uma cam-
panha bem inferior à do clube paraibano, tem 
condições de surpreender o Belo, mesmo jogan-
do fora de casa. Nós sabemos que a Série C é 
muito homogênea e o futebol dos clubes é muito 
nivelado. As vitórias surgem nos pequenos de-
talhes. Não existe uma equipe muito superior às 
demais, e os resultados mostram isso.

Com a aproximação da reta final da fase de 
classificação, a competição está ficando mais 
dura e os times se reforçando. A diretoria do 
Botafogo já sentiu o drama e está no mercado 
em busca de jogadores. Na semana passada, 
anunciou a contratação de um atacante e um 
meia, para tornar o elenco mais forte. Não sei 
se algum deles, ou os dois, tem condições de 
estrear amanhã, mas a chegada deles mostra 
que a equipe deverá ser mais forte, de agora 
para a frente.

Brasileirão
O crescimento de alguns clubes e os desfal-

ques provocados pela Copa América estão con-
tribuindo para uma disputa muito acirrada e 
emocionante pela ponta da Série A. O Flamen-
go, a duras penas, se mantém no topo, mas se-
guido de perto por Palmeiras, Bahia, Botafogo, 
Cruzeiro, São Paulo e Bragantino. Cada ponto 
é muito comemorado e os jogos têm sido emo-
cionantes. Um simples empate pode significar 
a perda de posição na tabela de classificação. 
Que continue assim, para o bem do futebol bra-
sileiro. Os torcedores agradecem.

A bola volta  
a rolar

Ivo 
   Marques

ivo_esportes@yahoo.com.br

Ainda sem disputar se-
quer uma final em 2024, No-
vak Djokovic decidiu apostar 
suas fichas em Wimbledon. 
Depois da dura derrota na fi-
nal do ano passado, o tenista 
sérvio acelerou seu proces-
so de recuperação para ten-
tar resgatar a coroa no Grand 
Slam britânico, que começou, 
ontem, em Londres. O núme-
ro 2 do mundo terá mais uma 
vez como principais rivais o 
espanhol Carlos Alcaraz e o 
italiano Jannik Sinner.

A missão, contudo, é in-
grata. Djokovic abandonou 
Roland Garros, no mês pas-
sado, para fazer uma cirurgia 
no joelho direito. A recupera-
ção foi mais rápida que o es-
perado e o sérvio confirmou 
presença tanto em Wimble-
don quanto nas Olimpíadas 
de Paris 2024, que, em tese, 
seriam sua grande priorida-
de para a temporada. Ape-
sar disso, ele assumiu os ris-
cos de jogar na rápida grama 
londrina às vésperas dos Jo-
gos Olímpicos, que serão dis-
putados no lento saibro de Ro-
land Garros, no fim do mês.

A disposição do sérvio 
tem fundamento. Ele ainda 
não levantou troféu na tem-
porada, sequer disputou uma 
final. Djokovic não passa em 
branco num ano desde 2005, 

seu terceiro como profissio-
nal. Seu melhor resultado 
num Grand Slam em 2024 foi 
a semifinal do Aberto da Aus-
trália, quando caiu diante de 
Sinner, que veio a ficar com 
o título.

“Eu não consigo me ver 
recuando. Não me vejo fa-
zendo cálculos ou sendo 
mais cauteloso nos movi-
mentos em quadra”, disse 
o dono de sete títulos em 
Wimbledon, garantindo es-
tar 100% para estrear hoje, 
contra o tcheco Vit Kopriva 
(123o do ranking). “Eu vou com 
tudo, é assim que tenho joga-
do durante toda a minha car-
reira. E não vim aqui para jo-
gar apenas algumas rodadas. 
Eu vim para o título”.

A favor de Djokovic, está o 
sorteio da chave. Ele só cruza-
rá com Alcaraz e Sinner, seus 
últimos algozes em Grand 
Slams, numa eventual final. 
Sinner é o atual número 1 do 
mundo, campeão na Austrá-
lia e forte candidato ao títu-
lo na grama inglesa. Alcaraz, 
terceiro do ranking, é o atual 
dono do troféu de Wimble-
don, e vem embalado pela sua 
primeira conquista em Ro-
land Garros, no mês passado.

Lesões
Os problemas físicos po-

dem se tornar a marca des-
ta edição de Wimbledon. 
Além de não ter Rafael Na-

dal, que preferiu se preparar 
para as Olimpíadas em razão 
das suas limitações físicas, o 
Grand Slam britânico corre 
o risco de perder a maior es-
trela local, Andy Murray. O 
dono de dois troféus do tor-
neio mais tradicional do tênis 
mundial foi submetido a uma 
cirurgia nas costas há 10 dias.

Quase no sacrifício, ga-
rantiu que tentaria compe-
tir em Londres. Foi incluído 
na chave, mas levantou dú-
vidas entre os fãs e a organi-
zação de Wimbledon, que co-
gita até uma homenagem ao 
tenista, que pode fazer sua úl-
tima participação da carreira 
na competição.

Brasileiros
O tênis brasileiro vem de 

uma dura ressaca em Roland 
Garros. Em Paris, homens e 
mulheres derrubaram mar-
cas e tabus em número de 
participação, mas foram to-
dos eliminados na estreia nas 
chaves de simples. Em Wim-
bledon, a história poderá ser 
diferente, mesmo com menos 
representantes.

Beatriz Haddad Maia, 
Thiago Wild, Thiago Montei-
ro e Felipe Meligeni terão es-
treias mais tranquilas desta 
vez. A maior expectativa vai 
recair novamente sobre Bia, 
com uma chave favorável. A 
número 1 do Brasil e 20a do 
mundo poderá até repetir a 
boa campanha do ano passa-
do, quando deixou a compe-
tição nas oitavas de final, em 
razão de dores nas costas.

Andressa Oliveira vai participar de sua quarta Olimpíada, depois de Londres, Rio e Tóquio

Felipe Rosa Mendes 

Agência Estado
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Sérvio aposta todas as fichas em Wimbledon
DJOKOVIC

Novak Djokovic desafia Alcaraz e Sinner em Wimbledon
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Atleta do lançamento de disco se garante pelo ranking mundial e se junta a Netinho Marques e George Wanderley

Terceira paraibana nos Jogos de Paris
ANDRESSA OLIVEIRA
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Uma vitória do time paraibano garante por antecipação a classificação para a segunda fase do Brasileiro

Treze encara o Iguatu, hoje, no Ceará
SÉRIE D

Treze e Iguatu-CE entram 
em campo, hoje, pela 11a roda-
da do Campeonato Brasileiro 
Série D, às 19h. Fora de casa, 
no Estádio Morenão, o Galo 
buscará a vitória que garan-
te a classificação ao mata-ma-
ta da competição nacional. 
As equipes vão se enfrentar 
apenas pela segunda vez na 
história. O outro confronto 
ocorreu neste ano, pela quar-
ta rodada, quando o time pa-
raibano venceu por 3 a 0. O 
duelo marca o encontro do 
líder e do vice-líder do Gru-
po A3.

O Galo teve 13 dias de 
preparação para o jogo desta 
noite. O treinador Waguinho 
Dias concedeu entrevista co-
letiva e falou como esse tem-
po foi utilizado. A sua equi-
pe empatou as duas últimas 
partidas que disputou, contra 
América-RN e Atlético-CE.

“Nós procuramos dar 
uma ênfase nos treinamen-
tos. Foi uma oportunidade 
para acompanhar alguns 
atletas que não tiveram mui-
tas chances de poder entrar 
em uma partida durante a 
Série D. A situação que pre-
cisávamos de alguma recu-
peração, também consegui-
mos recuperar. Foi de bom 
proveito, conseguimos fazer 

um jogo-treino, o que foi óti-
mo. A intenção era não deixar 
os atletas parados e mantê-los 
em ritmo de competição”, dis-
se o técnico.  

Sobre o Iguatu, Waguinho 
analisou o comportamento 
do time cearense nas últimas 
atuações e comentou sobre as 
características do adversário. 
“É uma equipe muito equili-
brada, muito constante tanto 
na defesa quanto no ataque. 
Dentro de casa, fez bons re-
sultados. Sabemos das difi-
culdades de se jogar lá, mas 
nós estamos preparados para 
superar as adversidades por-
que temos nossos objetivos 
bem claros dentro da compe-
tição”, afirmou. 

A partida contra o Azu-
lão pode ser marcada por al-
gumas mudanças na equipe 
titular. O técnico trezeano 
também tratou do tema na 
coletiva; as mudanças são 
vistas como normais em uma 
equipe que precisa de ajus-
te para o mata-mata. “Tem 
muitos atletas que de repente 
podem ganhar uma oportu-
nidade. E para muitos pode 
ser um jogo mais importan-
te do que qualquer outra coi-
sa”, destacou. 

Após 10 rodadas disputa-
das na Série D, o Treze segue 
com grande vantagem para 
o primeiro time fora do G4. 
Com 24 pontos e na lideran-

ça do Grupo A3, o Galo tem 
11 pontos a mais que o quinto 
colocado Santa Cruz-RN, que 
tem 13. A vitória hoje garan-
te a classificação antecipada 
ao mata-mata. O Alvinegro é 
uma das três equipes que se-
guem invictas na quarta di-
visão; Manauara-AM e Por-
tuguesa-RJ também mantêm 
invencibilidade. 

O adversário
O Iguatu-CE, próximo ad-

versário do Treze, faz gran-
de campanha na Série D. O 
time cearense tem 18 pon-
tos e ocupa a vice-liderança 
do Grupo A3. No torneio, até 
o momento, em 10 rodadas, 
venceu cinco, empatou três e 
perdeu duas: para o Galo e o 
América-RN. Junto do Alvi-
negro de Campina Grande, a 
equipe cearense tem a melhor 
defesa da chave: foram ape-
nas seis gols tomados. Entre 
os clubes que ocupam o G4, 
o Azulão tem o pior ataque, 
com 10 gols marcados.

Arbitragem
Gustavo Holanda Souza 

(CBF-SP) é o árbitro da par-
tida entre cearenses e parai-
banos. Francisco Marcondes 
Mendes Simão (CBF-CE) e 
Tiago Castro e Silva (CBF-CE) 
são os assistentes do confron-
to. O quarto árbitro é Renato 
Pinheiro (CBF-CE).

Hoje, a partida entre a Se-
leção Brasileira Sub-15 contra 
o Gavião Kyikatejê-PA, a úni-
ca equipe indígena do Brasil, 
marcará a abertura da Copa 
2 de Julho, que será realiza-
da em Salvador, até o dia 13. 
A competição reúne 40 equi-
pes de 12 estados diferentes e 
conta com times dos Estados 
Unidos e da Bolívia.

O torneio homenageia 
a Independência da Bahia, 
conquistada em 2 de julho 
de 1823 e que completou 200 
anos em 2023. O movimento 
de libertação do povo baiano 
começou em 19 de fevereiro 
de 1822 e, após cerca de um 
ano e meio de luta, foi vito-
rioso na data lembrada pela 
competição. A 2 de Julho foi 
criada em 2007 e está em sua 

14a edição. Seu objetivo é re-
velar talentos do futebol bra-
sileiro e levar visibilidade 
a jovens atletas espalhados 
pelo país. Neste ano, mais 
de 300 equipes participaram 
das fases preliminares. Alis-
son, goleiro da Seleção Brasi-
leira, pelo Internacional em 
2009, e Roberto Firmino, ata-
cante convocado para a Copa 
de 2018, pelo Figueirense em 
2008, estão entre os princi-
pais participantes ao longo 
da história. 

Além da dupla, a compe-
tição também recebeu os vo-
lantes Walace, atualmente no 
Cruzeiro e que jogou pela se-
leção municipal de São Fran-
cisco do Condé-BA em 2011, 
Zé Welison, hoje no Fortale-
za e que atuou pelo Vitória 

em 2011, e o atacante Ander-
son Talisca, atleta do Al-Nas-
sr e que esteve com o Bahia 
em 2010.

Até 2013, o torneio abriga-
va a categoria Sub-17. Foi nes-
se período que a Seleção Bra-
sileira se consolidou como a 
maior campeã, levantando a 
taça em 2009, 2010 e 2013. A 
partir do ano de 2015, foi al-
terado para a categoria Sub-
15, a fim de receber jogadores 
ainda mais novos em seu pro-
cesso de formação no futebol. 

A Copa 2 de Julho se tor-
nou um dos principais cam-
peonatos nacionais de base 
e é organizado pela Supe-
rintendência dos Desportos 
do Estado da Bahia (Sudesb), 
que integra a Secretaria do 
Trabalho, Emprego, Renda 

e Esporte (Setre), com apoio 
do Ministério do Esporte, 
da Federação Baiana de Fu-
tebol (FBF) e da Federação 
Baiana de Desportos de Par-
ticipação.

O troféu da competição 
já homenageou o Elevador 
Lacerda, o primeiro eleva-
dor que serviu de transpor-
te público no mundo e pa-
trimônio histórico nacional, 
cujo funcionamento come-
çou em 1873.

Nesta temporada, a taça 
alude a Maria Quitéria, uma 
das heroínas da Independên-
cia da Bahia que se vestiu de 
homem — à época, mulheres 
não podiam servir —, usou o 
nome “Soldado Medeiros” e 
se tornou a primeira mulher 
a lutar no Exército Brasileiro.

Danrley Pascoal 
danrleyp.c@gmail.com

Jefinho tem sido um dos 
destaques do Treze na bela 
campanha até aqui no 
Campeonato Brasileiro, onde 
lidera o grupo e está invicto

Foto: Daniel Vieira/Treze

O futuro de Gabigol no 
Flamengo segue indefinido. 
Afastado do jogo contra o 
Cruzeiro, no último domin-
go (30), o atacante pode ser 
negociado pela diretoria ru-
bro-negra já na próxima ja-
nela de transferência.

Ídolo da torcida, o camisa 
99 tem contrato com o Flamen-
go até dezembro e a renovação 
está cada vez mais distante. A 
última proposta não agradou 
o estafe de Gabigol, que reve-
lou estar buscando um novo 
clube para o atacante.

O vice-presidente de fu-
tebol do Flamengo, Marcos 

Braz, explicou a ausência de 
Gabigol na partida válida 
pela 13a rodada do Brasilei-
rão. O atacante não pode de-
fender outro clube no cam-
peonato se fizer sete jogos 
com a camisa rubro-negra. 
Até aqui, ele foi acionado por 
Tite em cinco oportunidades.

“O Flamengo preferiu 
afastar o Gabriel depois. A 
gente teve uma longa con-
versa após a entrevista que 
ele deu, e entendemos que o 
Gabriel conta com cinco jo-
gos já feitos aqui. Se ele jo-
gasse hoje [domingo], já não 
poderia mais sequer viajar 
com o clube caso quisesse ou 
tivesse alguma proposta do 

futebol brasileiro. A gente fez 
essa opção, já que o empresá-
rio também disse que queria 
ouvir e procurar alguns ca-
minhos novos. Vamos aguar-
dar”, disse Marcos Braz.

A situação de Gabigol 
com o Flamengo vem sen-
do monitorada por alguns 
clubes, como o Palmeiras. 
Embora não tenha recebi-
do nenhuma proposta ofi-
cial, a diretoria rubro-negra 
só vai negociar o atacante se 
houver uma compensação fi-
nanceira.

“O Gabriel só sai agora se 
tiver uma compensação fi-
nanceira para o Flamengo. 
Se não tiver uma compen-

sação financeira para o Fla-
mengo, que a gente entenda 
ser plausível, que seja dentro 
das nossas análises um bom 
negócio para o Flamengo, ele 
vai ficar até o final. Fica aqui, 
vai exercer o direito dele de 
ficar até o final, a gente tam-
bém”, afirmou o dirigente.

Ídolo da torcida rubro-
negra, Gabigol está no Fla-
mengo desde 2019. Foram 
156 gols em 286 partidas nes-
te período, além da conquis-
ta de 12 títulos: duas Liberta-
dores, dois Brasileiros, duas 
Supercopas do Brasil, uma 
Copa do Brasil, uma Reco-
pa Sul-Americana e quatro 
estaduais.

Foto: Marcelo Cortes/Flamengo
Agência Estado

Gabigol não foi relacionado para a partida contra o Cruzeiro

Flamengo aguarda propostas para negociar atacante
GABIBOL

Copa 2 de julho começa em Salvador e vai até o dia 13
SELEÇÃO SUB-15

Garotos da Seleção Brasileira vão estrear contra time indígena

Foto: Maurícia Da Matta/CBF
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Mortes na história

Obituário
Vlad Santiago
26/6/2024 — Aos 47 anos, em 
João Pessoa. Nascido em Recife, 
Pernambuco, em 2 de setembro de 
1976, o ator e diretor teatral morreu 
subitamente, por causas naturais, 
em sua casa, no bairro José 
Américo. Radicado na capital há mais de 27 
anos, ele era conhecido por seu trabalho como 
encenador, termo que utilizava para descrever 
sua direção na Cia. de Artes Saltimbancos, 
fundada por ele e amigos do curso de Teatro 
da Universidade Federal da Paraíba (UFPB), 
em 2014. Entre os prêmios, Santiago ganhou 
como “Melhor Ator” com o espetáculo No 
Caminho das Sombras, nos anos 2000.

Foto: Rep./Instagram

Olegário Tolói de Oliveira, o Dudu
28/6/2024 — Aos 84 anos, em São 
Paulo. Ídolo do Palmeiras, o ex-
jogador estava internado havia 
cerca de um mês, após sofrer 
fissura na bacia, e morreu por 
consequência de uma infecção 
abdominal. Ele era tio de Dorival Júnior, 
técnico da Seleção Brasileira. Dudu atuou 
como volante durante as décadas de 1960 e 
70 e fez parte das duas Primeiras Academias. 
Foram 615 jogos, 345 vitórias e 29 gols 
marcados. Dudu foi o quarto jogador que 
mais atuou pela equipe. Ao todo, ganhou 
cinco Campeonatos Brasileiros e três 
Campeonatos Paulistas.

Foto: Rep./Wikipedia

Martin Mull
27/6/2024 — Aos 80 anos, nos 
Estados Unidos, “após uma valente 
luta contra uma longa doença”, 
segundo a sua filha, Maggie, no 
Instagram. O ator era conhecido 
por seus papéis em séries de 
TV, como Two And a Half Men, Arrested 
Development e Sabrina — Aprendiz de 
Feiticeira. Mull fez diversos papéis em séries 
de TV e filmes, tendo iniciado a carreira nas 
telas nos anos 1970. Em 2016, foi indicado ao 
prêmio Emmy na categoria de “Melhor Ator 
Convidado para uma Série de Comédia”, por 
seu papel como Bob Bradley em Veep.

Foto: Pamela Littky/Fox

Daniel Belleza
27/6/2024 — Aos 50 anos, em São 
Paulo. O cantor tratava de um 
câncer havia alguns anos. O artista 
paulistano integrava a banda 
Daniel Belleza e Os Corações Em 
Fúria, que fazia parte da cena 
do rock alternativo dos anos 2000, em São 
Paulo. O grupo tinha influências do punk e 
do glam rock. O primeiro disco, que leva o 
nome do grupo, saiu em 2004, pouco depois de 
eles ganharem destaque com apresentações 
durante desfiles de grifes famosas. Daniel 
completou 50 anos em dezembro de 2023 e 
deixa três filhas: Ultra, Yoko e Polly.

Foto: Rep./Facebook

Com cruzes cristãs esculpidas no mármore, peças medievais estavam no fundo do mar havia quase oito séculos

Lápides são recuperadas de naufrágio
ARQUEOLOGIA

Recentemente, arqueó-
logos marinhos da Univer-
sidade de Bournemouth, na 
Inglaterra, recuperaram lá-
pides medievais de um na-
vio comercial que naufra-
gou na baía de Studland, 
durante o reinado de Hen-
rique III (1216-1272), no sé-
culo 13, há quase 800 anos, 
segundo a BBC.

Além das antigas lápi-
des esculpidas em mármo-
re Purbeck (tipo de calcá-
rio fossilífero encontrado na 
ilha de mesmo nome), tam-
bém foram recuperados pi-
lões de pedra, feitos para 
moer farinha. Todos os obje-
tos resgatados passarão por 
obras de conservação.

A BBC afirma que foi a 
segunda viagem explorató-
ria da equipe da universi-
dade ao local do naufrágio, 
desde a sua descoberta na 
Baía de Poole, no sul da In-
glaterra, em 2020. Na épo-
ca, objetos como caldeirões, 

xícaras, cerâmicas e objetos 
de cozinha foram resgata-
dos. O intuito da universi-
dade é exibir os artefatos no 
Museu Poole, como parte 
de sua reconstruída Galeria 
de Naufrágios.

“O naufrágio ocorreu no 
auge da indústria da pedra 
de Purbeck e as lápides que 
temos aqui eram um monu-
mento muito popular para 
bispos e arcebispos em to-
das as catedrais e mostei-
ros da Inglaterra da época”, 
detalhou Tom Cousins, ar-
queólogo marítimo da uni-
versidade britânica.

Uma das peças mede 
1,5 m de altura e pesa 70 kg, 
enquanto a outra está divi-
dida em duas partes, que 
pesam 200 kg juntas. Nas 
lápides, além da conserva-
ção, chamaram a atenção 
também os detalhes, como 
as cruzes cristãs, muito po-
pulares no século 14. Le-
vando em conta essa carac-
terística, os pesquisadores 
acreditam que as escul-
turas se destinavam a ser 

tampas de caixões ou mo-
numentos para indivíduos 
de alto status no clero, como 
bispos e arcebispos em to-
das as catedrais e mosteiros 
da Inglaterra da época.

Segundo o comunicado 
da Universidade de Bour-
nemouth, toda a expedi-
ção que descobriu e recu-
perou as lápides medievais 
levou cerca de duas horas. 
De acordo com os arqueó-
logos, as peças se encontra-
vam a uma profundidade 
de pelo menos 7 m — o que 
justifica o tempo gasto.

O local do naufrágio foi 
descoberto pela primeira 
vez em 1982, mas foi consi-
derado como “entulho” no 
fundo do mar. Foi apenas 
em 2019 que uma nova ex-
pedição foi realizada e des-
cobriram a importância da 
carga na embarcação.

Após serem recupera-
das, as lápides poderão ser 
expostas ao público com 
outros artefatos recupera-
dos, na Galeria do Naufrá-
gio, no Museu Poorle.

Aforismo

“Foi me visitar a morte
Mesmo sedado senti
Seu bafo no meu cangote
De susto quase morri”.
Itamar Assumpção
(1949-2003)

Foto: Sérgio Castro/Estadão Conteúdo

2010 — Stênio Lopes, professor paraibano
2016 — Jairo Alves de Souza Aguiar, cantor e 
compositor paraibano
2020 — José Ribeiro Agra Filho (Deda 
Ribeiro), político e agente administrativo 
paraibano
2021 — Francisco Teotônio Neto, empresário e 
político paraibano
2021 — Roberto Fortunato de Amorim, 
radialista paraibano
2022 — João Otávio Paes de Barros Júnior, 
engenheiro, professor universitário e ativista 
político paraibano
2023 — Lila (Erinaldo da Silva), chargista, 
jornalista, fotógrafo, desenhista de histórias 
em quadrinhos, pintor, aerografista, 
cinegrafista, cartunista e caricaturista 
paraibano
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Fotos: Divulgação/Universidade de Las Palmas de Gran Canaria

Mamífero que apareceu morto em praia espanhola (acima) tinha 
no seu intestino uma rara e cara substância âmbar cinza (detalhe)

Antonio Fernández Ro-
dríguez, chefe do instituto de 
saúde animal e segurança ali-
mentar da Universidade de 
Las Palmas, foi surpreendido 
ao examinar uma baleia ca-
chalote encontrada morta em 
uma praia da Ilha de La Pal-
ma, nas Ilhas Canárias. Ao 
investigar o cólon do animal, 
ele descobriu a causa da mor-
te: uma pedra de âmbar cin-
za com cerca de 50 a 60 cm de 
diâmetro e pesando 9,5 kg, 
que tem um valor estimado 

de cerca de 500 mil euros (cer-
ca de R$ 2,6 milhões).

O âmbar cinza (ou âmbar-
gris) é uma substância bas-
tante rara, conhecida como 
“ouro flutuante”, usada por 
perfumistas há tempos. Pro-
duzida por cerca de uma em 
cada 100 baleias cachalotes, a 
substância só foi descoberta 
quando a caça às baleias em 
grande escala começou, no 
início do século 19.

Grandes quantidades de 
lulas e chocos (uma espécie de 
molusco) ingeridas por baleias 
não são digeridas. A maior 
parte é vomitada, mas outra 
parte vai se aglutinando no 

intestino da baleia ao longo 
dos anos, o que forma o âm-
bar cinza. Às vezes, o material 
é excretado e o âmbar cinza é 
encontrado flutuando no mar. 
Mas, em outros casos, como o 
da baleia em La Palma, o âm-
bar cinza cresce demais, rom-
pe o intestino e mata a baleia.

A substância é apreciada 
pelos perfumistas devido a 
seu aroma quente, intenso e 
complexo, resultado da união 
de elementos do mar, como al-
gas, plâncton ou crustáceos. É 
utilizado nas “notas de fundo” 
de fragrâncias nobres.

Na Espanha, baleia cachalote encontrada morta tinha “ouro flutuante”

Operação de resgate das lápides 
medievais (acima); nos detalhes das 
peças, adornos de cruzes cristãs (ao 
lado), muito populares no século 14
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PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00003/2024

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Francisco Braga, S/N - Centro - Algodão de Jandaira - PB, por meio do site www.compraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição de Veículo 
tipo passeio para transporte de pacientes na área da Saúde e Veículo furgoneta adaptado para 
AMBULÂNCIA DE SIMPLES REMOÇÃO conforme especificações do termo de referência para 
suprir as necessidades do Município , A aquisição é realizada junto ao Governo do estado, com 
EMENDA N° 560/2024 e 720/2024. Abertura da sessão pública: 09:30 horas do dia 12 de Julho 
de 2024. Início da fase de lances: 09:31 horas do dia 12 de Julho de 2024. Referência: horário 
de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 991242633. E-mail: 
adjcomissao2017@gmail.com. Edital: algodaodejandaira.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.
compraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp.

Algodão de Jandaira - PB, 1º de julho de 2024
JOSÉ ELIZONALDO DOS SANTOS SOUZA

Pregoeiro Oficial

CAMARA MUNICIPAL DE BELEM 
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00001/2024
Torna público que fará realizar através do Agente de Contratação e Equipe de Apoio, por meio 

do site www.portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Concorrência, do tipo menor 
preço, para: Contratação de empresa do ramo pertinente para executar serviços da Reforma do 
Prédio desta Casa Legislativa. Abertura da sessão pública: 14:00 horas do dia 16 de julho de 
2024. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário 
de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 
13:00 Às 17:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3277–1108. E-
-mail: camara.belem@hotmail.com Edital: https://cmbelem.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; www.
portaldecompraspublicas.com.br. 

Belém - PB, 01 de julho de 2024
ARISTOTELES FRANCISCO THOMAZ CAVALCANTE

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
AVISO DE JULGAMENTO DE RECURSO ADMINISTRATIVO 

PREGÃO ELETRONICO N° 022/2024
A Secretaria de Assistência Social através da Secretaria de Compras e Licitações, torna público 

o resultado após o julgamento do recurso administrativo e contrarrazão referente à inabilitação 
da empresa DISTRIBUIDORA TRIUNFO EIRELI, com base no parecer jurídico nº 267/2024 da 
Procuradoria Geral do Município, bem como a decisão da autoridade superior nos termos do art. 
165, inciso I “c” §2º da Lei nº 14.133/21, da seguinte forma: o Recurso Administrativo interposto 
pela empresa DISTRIBUIDORA TRIUNFO EIRELI, foi considerado pelo PROVIMENTO, alterando 
a decisão inicial proferida pela Pregoeira Substituta, a qual a declarou INABILITADA. Portanto, 
conforme parecer jurídico nº267/2024 e decisão da autoridade superior, a empresa DISTRIBUIDORA 
TRIUNFO EIRELI, foi considerada HABILITADA.   As razões que levaram ao julgamento encontram-
-se a disposição de todos os interessados no endereço eletrônico: www.licitaçãocabedelo.com.br. 
Sendo assim, a sessão pública para informar o julgamento final será realizada no dia 02/07/2024 
às 10:00 horas, no endereço eletrônico citado.

Cabedelo-PB, 01 de julho de 2024
Michelly Maia Costa Dativo

Equipe de Apoio

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00065/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Creuza Josefa Morato, 355 - Intermares - Cabedelo - PB, por meio do site www.licitacaoca-
bedelo.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Contratação de em-
presa especializada no aluguel de equipamentos de rede e na prestação de serviços técnico 
especializados na implantação, operacionalização, gestão e manutenção de uma solução 
de transmissão de dados de forma contínua à PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO. 
Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 12 de Julho de 2024. Início da fase de lan-
ces: 09:15 horas do dia 12 de Julho de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Comple-
mentar nº 123/06; Decreto Federal nº 11.462/23; Decreto Municipal nº 017/23;; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 
08:00 Às 14:00h dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.
com.br. Edital: https://cabedelo.pb.gov.br/portal-da-transparencia/; www.tce.pb.gov.br; www.
licitacaocabedelo.com.br; www.gov.br/pncp.

Cabedelo - PB, 01 de Julho de 2024
BÁRBARA RODRIGUES SOARES

Assessora de Processos Licitarórios

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 90009/2024
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 90009/2024, que objetiva: AQUISIÇÃO 
DE MATERIAL DE CONSTRUÇÃO PARA ATENDER A NECESSIDADE DAS SECRETARIAS 
DA PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS–PB; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a 
licitação, com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam 
como proponentes vencedores: ECOMIX INDUSTRIA E COMERCIO DE TINTAS LTDA - R$ 
19.450,00; EDINEIDE LIRA DE SOUZA SA - R$ 872.058,81; GWC INDUSTRIA, IMPORTACAO 
E DISTRIBUICAO DE ELETRONICOS LTDA - R$ 2.494,00; MA COMERCIO DE MATERIAL 
ELETRICO LTDA - R$ 137.278,60; MAX–FER TOOLS COMERCIAL LTDA - R$ 217,28; MELO 
BAGACEIRA E CONTRUCOES EIRELI - R$ 706.476,74; NICOLI CAMARGO FERREIRA RN 
COIFAS - R$ 25.799,00; RM COMERCIO DE MERCADORIAS E MATERIAIS LTDA - R$ 6.144,90; 
RV MATERIAIS DE CONSTRUCAO LTDA - R$ 242.564,43.

Cajazeiras - PB, 1º de Julho de 2024
JOSE ALDEMIR MEIRELES DE ALMEIDA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
CONVOCAÇÃO

PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Eletrônico nº 90009/2024. OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE CONS-

TRUÇÃO PARA ATENDER A NECESSIDADE DAS SECRETARIAS DA PREFEITURA MUNICIPAL 
DE CAJAZEIRAS–PB. NOTIFICAÇÃO: Convocamos as seguintes empresas para no prazo de 05 
(cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão 
Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência 
da cominação prevista no Art. 90, § 5º, da Lei Federal nº 14.133/21: Ecomix Industria e Comercio 
de Tintas Ltda - CNPJ 51.313.030/0001-99. Edineide Lira de Souza Sa - CNPJ 06.026.930/0001-
09. Gwc Industria, Importacao e Distribuicao de Eletronicos Ltda - CNPJ 49.329.140/0001-05. Ma 
Comercio de Material Eletrico Ltda - CNPJ 43.464.111/0001-61. Max-fer Tools Comercial Ltda - 
CNPJ 54.793.517/0001-04. Melo Bagaceira e Contrucoes Eireli - CNPJ 39.499.999/0001-09. Nicoli 
Camargo Ferreira Rn Coifas - CNPJ 36.691.037/0001-50. Rm Comercio de Mercadorias e Materiais 
Ltda - CNPJ 20.784.313/0001-95. Rv Materiais de Construcao Ltda - CNPJ 54.070.935/0001-73. 
INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Avenida Joca Claudino, S/N - Tancredo Neves- Centro Admi-
nistrativo - Centro Administrativo Epitácio Leite Rolim - Cajazeiras - PB, no horário das 08:00 as 
13:00 horas dos dias úteis.

Cajazeiras - PB, 1º de Julho de 2024
JOSE ALDEMIR MEIRELES DE ALMEIDA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

EXTRATO DE CONTRATO
TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.061/2024/FMAS/PMCG
INSTRUMENTO: TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.061/2024/FMAS/PMCG. PARTES: FMAS/

PMCG E HCBRITO ASSESSORIA CONTÁBEL E SOCIAL LTDA. OBJETO CONTRATUAL: CON-
TRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS ESPECIALIZADOS DE 
CONSULTORIA E ASSESSORIA PÚBLICA E SOCIAL JUNTO A GESTÃO DA SECRETARIA DE 
ASSISTÊNCIA SOCIAL. PRAZO DE VIGÊNCIA: ATÉ 31 DE DEZEMBRO DE 2024. FUNDAMEN-
TAÇÃO: INEXIGIBILIDADE Nº 05.013/2024/FMAS/PMCG, ART. 74, INCISO III, DA LEI FEDERAL 
Nº 14.133/21 E, AINDA, AS DISPOSIÇÕES CONTIDAS NA LEI FEDERAL Nº 14.039, DE 17 DE 
AGOSTO DE 2020. FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 08 122 2001 2141. ELEMENTO DE DESPE-
SA: 3390.39. FONTE DE RECURSOS: 15001000. SIGNATÁRIOS: FABIO HENRIQUE THOMA E 
HCBRITO ASSESSORIA CONTÁBEL E SOCIAL LTDA – HELIDA CAVALCANTE DE BRITO VALOR 
GLOBAL: R$ 30.000,00 (TRINTA MIL REAIS). DATA DE ASSINATURA: 28/06/2024. 

FABIO HENRIQUE THOMA
Secretário Municipal de Assistência Social

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
EXTRATO DE TERMO ADITIVO – 2.05.143/2023

OBJETO:  1º ADITIVO AO CONTRATO 2.05.143/2023 REFERENTE A CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA NO SERVIÇO DE LOCAÇÃO DE VEÍCULOS, (UTILITÁRIO BAÚ 
CAPACIDADE DE 2 LUGARES) PARA ATENDER AS DEMANDAS DA SECRETARIA MUNICIPAL DE 
ASSISTÊNCIA SOCIAL. FUNDAMENTO LEGAL: CONFORME CLÁUSULA QUARTA E QUINTA DO 
CONTRATO, ART.57, §1º DA LEI 8.666/93, PREGÃO ELETRÔNICO Nº 25005/2023. ADITAMENTO: 
PRORROGAÇÃO DE PRAZO CONTRATUAL ATÉ  26 DE JUNHO DE 2025 E REAJUSTE PARA O 
VALOR GLOBAL DE R$ 57.028,32 (CINQUENTA E SETE MIL VINTE E OITO REAIS E TRINTA E 
DOIS CENTAVOS). FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 08 122 2001 2141 - AÇÕES ADMINISTRATIVAS 
DO FMAS. ELEMENTO DE DESPESA: 3390.39. FONTE: 15001000. PARTES CONTRATANTES: 
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL E NAPOLEÃO DANTAS FILHO – TRANSPORTES 
DE CARGAS LTDA - 1º ADITIVO. ASSINATURA: 26.06.2024.

FÁBIO HENRIQUE THOMA
SECRETÁRIO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CATURITÉ
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00004/2024
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente a Concorrência Eletrônica nº 00004/2024, que objetiva: CONS-
TRUÇÃO DE PRAÇA NA COMUNIDADE PEDRA D’AGUA DO MUNICÍPIO DE CATURITÉ–PB; 
ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do pro-
cesso correspondente, os quais apontam como proponente vencedor: A. B. CONSTRUCOES 
EIRELI - R$ 578.319,20.

Caturité - PB, 28 de Junho de 2024
JOSE GERVAZIO DA CRUZ

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CATURITÉ
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONSTRUÇÃO DE PRAÇA NA COMUNIDADE PEDRA D’AGUA DO MUNICÍPIO 
DE CATURITÉ–PB. FUNDAMENTO LEGAL: Concorrência Eletrônica nº 00004/2024. DOTAÇÃO: 
Recursos não Vinculados de Impostos:Termo de Convênio Estadual FDE nº 005/2024 (SEPLAG) e 
recursos próprios do Município, a título de contrapartida, e correrão por conta da seguinte dotação 
orçamentária: 02.010 – 15.451.1009.1012 – 4.4.90.51.99. VIGÊNCIA: até o final do exercício finan-
ceiro de 2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Caturité e: CT Nº 10401/2024 
- 28.06.24 - A. B. CONSTRUCOES EIRELI - R$ 578.319,20.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00036/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ro-

dovia Pb 018, S/N - Rodovia - Conde - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, 
licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição de ar condicionado e eletrodomésticos 
diversos. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 12 de Julho de 2024. Início da fase de 
lances: 09:01 horas do dia 12 de Julho de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar 
nº 123/06; Decreto Federal nº 11.462/23; Decreto Municipal nº 030/23; Instrução Normativa nº 
73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: 
conde.cpl.2021@gmail.com. Edital: www.conde.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecom-
praspublicas.com.br; www.gov.br/pncp.

Conde - PB, 1º de Julho de 2024
SEVERINO VIEIRA DE LIMA JUNIOR

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00004/2024
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Contratação, sediada na 

Rodovia Pb 018, S/N - Rodovia - Conde - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo menor preço, para: Construção de 
uma Praça em Dona Antônia, neste Município. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 16 
de Julho de 2024. Início da fase de lances: 09:01 horas do dia 16 de Julho de 2024. Referência: 
horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 030/23; Instrução Normativa nº 
73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: 
conde.cpl.2021@gmail.com. Edital: www.conde.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecom-
praspublicas.com.br; www.gov.br/pncp.

Conde - PB, 1º de Julho de 2024
SEVERINO VIEIRA DE LIMA JÚNIOR

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONGO
EXTRATO DE APOSTILAMENTO

PRIMEIRO TERMO DE APOSTILAMENTO
CONTRATO: 20101/2021 / OBJETO: REALINHAMENTO DE PREÇOS DO CONTRATO ORIGINAL 

PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO DO 
MATADOURO MUNICIPAL, CONFORME CONTRATO DE REPASSE N°. 892732/2019/MAPA/CAIXA 
/ CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE CONGO – FLÁVIA EMANOELA SOUZA PEREIRA 
QUIRINO / CONTRATADO: JOTAV CONSTRUCOES, SERVICOS E SOLUCOES LTDA – CNPJ: 
40.065.143/0001-04 / VALOR CONTRATADO: R$ 511.208,30 (quinhentos e onze mil duzentos e oito 
reais e trinta centavos) – VALOR REALINHADO: 561.157,54 (quinhentos e sessenta e um mil cento 
e cinquenta e sete reais e cinquenta e quatro centavos), o que importa em aumento de aproximada-
mente 9,77 % em relação ao preço contratado, sendo acrescido o valor de R$ 49.949,24 (quarenta 
e nove mil novecentos e quarenta e nove reais e vinte e quatro centavos). Permanecem inalterados 
os demais dados constantes no Contrato Administrativo nº. 20101/2021 / DATA DA ASSINATURA: 
24/06/2024 / AMPARO LEGAL: PARÁGRAFO 8º, DO ARTIGO 65, DA LEI FEDERAL Nº. 8.666/93.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00002/2024
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente a Concorrência Eletrônica nº 00002/2024, que objetiva: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDO DE TRECHOS 
DE VIAS NESTE MUNICÍPIO; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos ele-
mentos constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponente vencedor: 
DEA CONSTRUCOES E LOCACOES LTDA - R$ 295.200,00.

Cuité - PB, 1º de Julho de 2024
CHARLES CRISTIANO INÁCIO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00003/2024
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente a Concorrência Eletrônica nº 00003/2024, que objetiva: CONSTRUÇÃO DE 
DUAS SALAS DE AULA E AMPLIAÇÃO DA EMEF EUDÓCIA ALVES DO SANTOS SITUADA NA 
CIDADE DE CUITÉ - PB; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos 
constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponente vencedor: FABIA IRIS 
MACEDO LIRA DE CARVALHO - R$ 235.700,00.

Cuité - PB, 1º de Julho de 2024
CHARLES CRISTIANO INÁCIO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO
CHAMADA PÚBLICA Nº 00001/2024

Nos termos do relatório final apresentado e observado parecer da assessoria jurídica, referente 
a Chamada Pública nº 00001/2024, que objetiva: QUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS DA 
AGRICULTURA FAMILIAR DESTINADOS AO PROGRAMA NACIONAL DE ALIMENTAÇÃO ESCO-
LAR – PNAE; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes 
do processo correspondente, os quais apontam como proponente credenciado: ASSOCIACAO 
RURAL DOS FRUTICULTORES DO SITIO BUJARI MUNICIPIO - R$ 144.663,00.

Cuité - PB, 1º de Julho de 2024
CHARLES CRISTIANO INÁCIO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
RESULTADO FASE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS Nº 00010/2023
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUTAR A PAVIMENTAÇÃO DE DIVERSAS 

RUAS DA ZONA RURAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR 
e respectivo valor total da contratação: FM SERVICOS LTDA - Valor: R$ 985.915,16. Dos atos 
decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 
8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente 
de Licitação, Av. Severino Jorge de Sena, 1111 - Centro - Cuité de Mamanguape - PB, no horário 
das 13:00 as 17:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 993287104.  E-mail: licitacuite@gmail.com. 

Cuité de Mamanguape - PB, 03 de Junho de 2024
ALUIZIO DE ABREU RAMOS

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA PRESENCIAL Nº 00006/2024
Torna público que fará realizar através da Comissão de Contratação, sediada na Av. Severino 

Jorge de Sena, 1111 - Centro - Cuité de Mamanguape - PB, às 14:00 horas do dia 17 de Julho de 
2024, licitação modalidade Concorrência Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA EXECUTAR A REQUALIFICAÇÃO DA E.M.E.F JOÃO MAXIMINO, SÍTIO BONITA, 
LOCALIZADA NESTE MUNICIPIO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 02/24; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 13:00 as 17:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 993287104. E-
-mail: licitacuite@gmail.com.

Cuité de Mamanguape - PB, 1º de Julho de 2024
ALUIZIO DE ABREU RAMOS

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
EXTRATO DE ADITIVO

Modalidade Tomada de Preços Nº 00005/2023. Contrato: 00225/2023-CPL. Aditivo: 02. Objeto 
da Licitação: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUTAR A REQUALIFICAÇÃO DA ESCOLA 
MUNICIPAL DE ENSINO FUNDAMENTAL E INFANTIL ANTONIO FÉLIX, CONFORME EMENDA 
PARLAMENTAR 202241410003/2022 E EMENDA PARLAMENTAR 202227110001/2022 E OU-
TROS. Condições de Pagamento: Conforme Planilha de Medição. Valor Global de R$ 588.409,38 
(QUINHENTOS E OITENTA E OITO MIL QUATROCENTOS E NOVE REAIS E TRINTA E OITO 
CENTAVOS) + (mais) R$ 32.503,80 (TRINTA E DOIS MIL QUINHENTOS E TRÊS REAIS E OITENTA 
CENTAVOS), representando 14,57% (QUATORZE VÍRGULA CINQUENTA E SETE POR CENTO), da 
planilha 01, primeiro aditivo de valor, mais R$ 5.159,94 (CINCO MIL CENTO E CIQUENTA E NOVE 
REAIS E NOVENTA E QUATRO CENTAVOS), representando 2,31% (DOIS VÍRGULA TRINTA E 
UM POR CENTO) do valor inicial da planilha 01, R$ 12.822,53 (DOZE MIL OITOCENTOS E VINTE 
E DOIS REAIS E CINQUENTA E TRES CENTAVOS), representando 11,76% (ONZE VIRGULA 
SETENTA E SEIS POE CENTO), DA PLANILHA 02,  R$ 116.072,29 (CENTO E DEZESSEIS MIL 
SETENTA E DOIS REAIS E VINTE E NOVE CENTAVOS) representando, 45,28 (QUARENTA E 
CINCO VIRGULA VINTE E OITO POR CENTO), da planilha 03, do contratado INICIALMENTE, 
TOTALIZANZO R$ 754.967,94  (SETECENTOS E CINQUENTA E QUATRO MIL NOVECENTOS 
E SESSENTA E SETE REAIS E NOVENTA E QUATRO CENTAVOS). Rubrica orçamentaria: 
Recursos Federais, Próprios e Outros do Município de Cuité de Mamanguape: 02.050 Secretaria 
Municipal de Educação 12 361 1870 1013 Const.Ampl.Rec e Equip. de Unidades Escolares 
15001001 Recursos não Vinculados de Impostos – MDE 15401030 Transferências do FUNDEB – 
Impostos e Transferências de Impostos – 30% 15690000 Outras Transferências de Recursos do 
FNDE Controle dos demais recursos originários de transferências 15710000 Transferências do 
Estado referentes a Convênios e Instrumentos Congêneres vinculados à Educação 4490.39 Outros 
Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica 4490.51 Obras e Instalações EMENDA PARLAMENTAR 
202241410003/2022 EMENDA PARLAMENTAR 202227110001/2022 12 361 2390 1014 Aquisicao 
de Veiculos p/ Secretaria Educação 15421030 Transferências do FUNDEB - Complementação 
da União - VAAT - 30% 12 365 1880 2020 Manutenção da Atividade do Ensino Infantil 15421030 
Transferências do FUNDEB - Complementação da União - VAAT - 30% 000176 4490.51 99 Obras 
e Instalações. Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE. Contratada: 
UMBRELLA CONSTRUCOES E LOCACOES LTDA. Data da Assinatura do Contrato: 23 de Outu-
bro de 2023. Data da Assinatura do Aditivo: 01 de Julho de 2024. Vigência do Aditivo: Inalterado. 

CUITÉ DE MAMANGUAPE - PB, 01 de Julho de 2024.
HELIO SEVERINO DE SOUZA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS
AVISO DE CHAMAMENTO PÚBLICO

CREDENCIAMENTO DE SERVIÇO Nº 00002/2024
Torna público que fará realizar através da Comissão de Contratação, chamamento público de ser-

viço objetivando: Contratação de artistas locais para apresentações durante o ano corrente, através 
do CHAMAMENTO PÚBLICO PARA APRESENTAÇÕES CULTURAIS DE ARTISTAS LOCAIS NAS 
FEIRINHAS AGROECOLÓGICAS E DEMAIS EVENTOS CULTURAIS. Os interessados deverão 
apresentar envelope contendo a documentação e respectiva proposta até as 09:00 horas do dia 
16 de Julho de 2024, no endereço: Avenida Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Ines - PB. 
Neste mesmo local, data e horário será realizada a sessão pública para abertura do respectivo 
envelope. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 11.878/24; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 07:30 as 11:30 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (53) 97120441. E-mail: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br. 

Edital: www.pmdonaines.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br;.
Dona Ines - PB, 1º de Julho de 2024

FERNANDA TAMARA DE LIMA ARAUJO CARVALHO
Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS
EXTRATO DE RESCISÃO AMIGÁVEL

DO CONTRATO nº 0351/2024
OBJETO: Rescindir amigavelmente o Contrato nº 0351/2024-CPL, celebrado com a empresa 

ALAIANA SOUZA PROVENZANO 07920956773 - RUA PROJETADA, SN - CENTRO - DONA INES 
- PB, CNPJ nº 44.899.081/0001-89, por conveniência administrativa.

FUNDAMENTO LEGAL: 137, inciso V da Lei n° 14.133/2021.
Data de Assinatura: 20.06.2024

ANTONIO JUSTINO DE ARAÚJO NETO
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS
EXTRATO DE RESCISÃO AMIGÁVEL

DO CONTRATO nº 0376/2024
OBJETO: Rescindir amigavelmente o Contrato nº 0376/2024-CPL, celebrado com a empresa 

ALAIANA SOUZA PROVENZANO 07920956773 - RUA PROJETADA, SN - CENTRO - DONA INES 
- PB, CNPJ nº 44.899.081/0001-89, por conveniência administrativa.

FUNDAMENTO LEGAL: 137, inciso V da Lei n° 14.133/2021.
Data de Assinatura: 20.06.2024

ANTONIO JUSTINO DE ARAÚJO NETO
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS
EXTRATO DE RESCISÃO UNILATERAL

DE CONTRATO nº 0339/2024
OBJETO: Rescindir unilateralmente o Contrato nº 0339/2024-CPL, celebrado com a empresa 

MICROTECNICA INFORMATICA LTDA - RODOVIA DARLY SANTOS, 4000 - DARLY SANTOS - 
VILA VELHA - ES, CNPJ nº 01.590.728/0009-30,  em virtude de  empresa  descumprir a cláusula 
sétima do contrato, uma vez que não entregou o pedido solicitado, mesmo após notificação. No 
tocante ao descumprimento do contrato, será aberto processo administrativo para aplicação das 
penalidades cabíveis. FUNDAMENTO LEGAL: A presente Rescisão Unilateral, fundamenta-se 
na infração pela Contratada dos incisos I, II e VII do art. 155 da Lei nº 14.133.2021, e, a extinção 
contratual com fundamento nos arts. 137, I e 138, I do mesmo diploma legal. Ficam convocadas 
as empresas remanescentes no item: 04, para manifestarem interesse em assumir os mencionado 
item, sob pena de fracassar

Data de Assinatura: 27.06.2024
ANTONIO JUSTINO DE ARAÚJO NETO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
NOTIFICAÇÃO

PREGÃO ELETRÕNICO nº 26/2024 que objetiva: AQUISIÇÃO PARCELADA DE EQUIPA-
MENTOS E MOBILIÁRIO PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA CRECHE BELA VISTA NO 
MUNICIPIO DE ESPERANÇA - PB.  Convocamos a empresa MILINOX EQUIPAMENTOS PARA 
COZINHAS LTDA – CNPJ 39.972.250/0001-92, para no prazo de 48 (Quarenta e oito) horas, con-
siderados da data de publicação desta notificação, para manifestar justificativas com relação ao 
descumprimento do prazo estabelecido para entrega de produtos conforme e-mail encaminhado 
em 13/06/2024 referente ao pedido nº 005902. Em caso de não justificativa e permanência da 
inércia da contratada, fica o contrato nº 00189/2024 rescindido conforme 156 a 163 da lei Federal 
de Licitações e Contratos. INFORMAÇOES: na sede da Prefeitura, Rua Antenor Navarro, 837 - 
Centro - Esperança - PB, no horário das 08h00min as 13h00min dos dias úteis.

Esperança - PB, 01 de julho de 2024.
Nobson Pedro de Almeida

Prefeito Constitucional.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO DO CONTRATO

Nº 00343/2024
Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA - PB
Contratada: GMS CONSTRUCAO E LOCACOES LTDA - CNPJ 21.427.342/0001-62
Objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE PAVIMENTA-

ÇÃO DE ESTRADAS VICINAIS NO MUNICIPIO DE ESPERANÇA - PB, CONFORME OPERAÇÃO 
Nº 1086039-13, SICONV Nº 938940, POR INTERMEDIO DO MINISTERIO DA AGRICULTURA, 
PECÚARIA E ABASTECIMENTO, CAIXA ECONÔMICA FEDERAL.

Processo Administrativo: 240405CE00001
Licitação: CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA 00001/2024.
Regime de Execução: EMPREITADA POR MENOR PREÇO GLOBAL.
Recursos: FEDERAIS/PRÓPRIOS.
Vigência: 01/07/2024 a 01/07/2025
Valor: R$ 780.082,89

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
EXTRATO DE ADITIVO

Modalidade Tomada de Preços Nº 00001/2022. Contrato: 00174/2023. Aditivo: 03. Objeto da 
Licitação: Contratação de empresa no ramo pertinente para Construção de Creche com capacidade 
para 50 (cinquenta) crianças – TIPO B, no município de Itapororoca, conforme Termo de Convênio 
n.º 483/2021, celebrado com o Governo do Estado da Paraíba. Condições de Pagamento: Conforme 
Planilha de Medição. Valor Global de R$ 864.874,35 (OITOCENTOS E SESSENTA E QUATRO MIL 
OITOCENTOS E SETENTA E QUATRO REAIS E TRINTA E CINCO CENTAVOS). Rubrica orçamen-
taria: RECURSOS FEDERAIS, PRÓPRIOS E OUTROS Dotação consignada no orçamento vigente 
Elemento de despesa 44.90.51.00 – Obras e Instalações RECURSOS DO TERMO DE CONVÊNIO 
Nº. 483/2021 DA SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO E DA CIÊNCIA DO GOVERNO DO 
ESTADO DA PARAÍBA Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA. Contratada: 
COEN CONSTRUÇÕES E ENGENHARIA LTDA. Data da Assinatura do Contrato: 15 de maio de 
2023. Data da Assinatura do Aditivo: 01 de Julho de 2024. Vigência do Aditivo: 16/02/2025.

Itapororoca - PB, 01 de Julho de 2024.
ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 06.039 /2024

CHAVE GGM: 70S8-W2AX-IX5R-054Z
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAL PERMA-

NENTE - AR CONDICIONADO, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DOS ORGÃOS/ENTIDADES 
DEMANDANTES, CONFORME CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NO EDITAL E 
SEUS ANEXOS.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 31.167/2023
Data da sessão: 12/07/2024
Horário da Abertura das Propostas: 09hs00min (HORÁRIO LOCAL).
Local da Disputa: https://seadlicitacao.joaopessoa.pb.gov.br
Edital: https://seadlicitacao.joaopessoa.pb.gov.br e https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.

br/#/licitacoes.
Com Fundamento no art. 191 da Lei Federal nº 14.133/2021 e Decreto Municipal nº 10.498/2023, 

formaliza-se a opção por licitar o objeto do presente processo utilizando o regramento jurídico da 
Lei nº 10.520/2002.

João Pessoa, 27 de junho de 2024.
Lucélia Alves Silva

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 06.040/2024

CHAVE GGM: Q0HB-V9UH-VHOM-0E2D
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE EXTINTORES E 

EQUIPAMENTOS DE SINALIZAÇÃO E EMERGÊNCIAS, PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DOS ORGÃOS/ENTIDADES DEMANDANTES, CONFORME CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ES-
TABELECIDAS NO EDITAL E SEUS ANEXOS.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 20.233/2023.
Data da sessão: 15/07/2024
Horário da Abertura das Propostas: 09hs00min (HORÁRIO LOCAL).
Local da Disputa: https://seadlicitacao.joaopessoa.pb.gov.br
Edital: https://seadlicitacao.joaopessoa.pb.gov.br e https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.

br/#/licitacoes.
Com Fundamento no art. 191 da Lei Federal nº 14.133/2021 e Decreto Municipal nº 10.498/2023, 

formaliza-se a opção por licitar o objeto do presente processo utilizando o regramento jurídico da 
Lei nº 10.520/2002.

João Pessoa, 1 de julho de 2024.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 06.041/2024

CHAVE GGM: 0O7L-HARG-U7QV-0KAM
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPE-

CIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO TÉCNICO DE LOCAÇÃO DE IMPRESSORAS, MULTI-
FUNCIONAIS, SCANNER E SOFTWARE (OUTSOURCING DE IMPRESSÃO), NA MODALIDADE 
DE “COBRANÇA PELO FORNECIMENTO DO EQUIPAMENTO MAIS CUSTO UNITÁRIO POR 
PÁGINA IMPRESSA (MODALIDADE HÍBRIDA) COM FORNECIMENTO DE MATERIAL, EXCETO 
PAPEL, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DOS ÓRGÃOS/ENTIDADES DEMANDANTES, 
CONFORME CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NO EDITAL E SEUS ANEXOS.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 12.173/2022.
Data da sessão: 16/07/2024
Horário da Abertura das Propostas: 09hs00min (HORÁRIO LOCAL).
Local da Disputa: https://seadlicitacao.joaopessoa.pb.gov.br
Edital: https://seadlicitacao.joaopessoa.pb.gov.br e https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.

br/#/licitacoes.
Com Fundamento no art. 191 da Lei Federal nº 14.133/2021 e Decreto Municipal nº 10.498/2023, 

formaliza-se a opção por licitar o objeto do presente processo utilizando o regramento jurídico da 
Lei nº 10.520/2002.

João Pessoa, 1 de julho de 2024.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 06.042 /2024

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE UTENSILIOS COZINHA 
E COPA PARA ATENDER AS NECESSIDADES DOS ORGÃOS/ENTIDADES DEMANDANTES, 
CONFORME CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NO EDITAL E SEUS ANEXOS.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 17.184/2023
Data da sessão: 15/07/2024
Horário da Abertura das Propostas: 09hs00min (HORÁRIO LOCAL).
Local da Disputa: https://seadlicitacao.joaopessoa.pb.gov.br
Edital: https://seadlicitacao.joaopessoa.pb.gov.br e https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.

br/#/licitacoes.
Com Fundamento no art. 191 da Lei Federal nº 14.133/2021 e Decreto Municipal nº 10.498/2023, 

formaliza-se a opção por licitar o objeto do presente processo utilizando o regramento jurídico da 
Lei nº 10.520/2002.

João Pessoa, 1 de julho de 2024.
Lucélia Alves Silva

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 06.043 /2024

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE CONS-
TRUÇÃO – ELÉTRICO PARA ATENDER AS NECESSIDADES DOS ORGÃOS/ENTIDADES 
DEMANDANTES, CONFORME CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NO EDITAL E 
SEUS ANEXOS.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 32.179/2023
Data da sessão: 16/07/2024
Horário da Abertura das Propostas: 09hs00min (HORÁRIO LOCAL).
Local da Disputa: https://seadlicitacao.joaopessoa.pb.gov.br
Edital: https://seadlicitacao.joaopessoa.pb.gov.br e https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.

br/#/licitacoes.
Com Fundamento no art. 191 da Lei Federal nº 14.133/2021 e Decreto Municipal nº 10.498/2023, 

formaliza-se a opção por licitar o objeto do presente processo utilizando o regramento jurídico da 
Lei nº 10.520/2002.

João Pessoa, 1 de julho de 2024.
Lucélia Alves Silva

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00014/2024
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e obser-

vado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00014/2024, que objetiva: 
CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS TÉCNICOS ESPECIALIZADOS EM CONSULTORIA E ASSESSORIA 
JURÍDICA, CONSULTAS NA PARTE ADMINISTRATIVA E EMISSÃO DE PARECERES JUNTO A SECRE-
TARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO DE JUAZEIRINHO – PB; RATIFICO o correspondente procedimento e 
ADJUDICO o seu objeto a: ADILSON CARDOZO SOCIEDADE INDIVIDUAL DE ADVOCACIA - R$ 48.000,00.

Juazeirinho - PB, 05 de Abril de 2024
ANNA VIRGÍNA DE BRITO MATIAS

Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00020/2024
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00020/2024, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A PRESTAÇÃO DE SERVIÇO 
TECNICO ESPECIALIZADO, NA APLICAÇÃO DO CURSO E TREINAMENTO PARA PROMOVER A 
CAPACITAÇÃO E O APERFEIÇOAMENTO TEORICO E PRÁTICO DOS AGENTES PÚBLICOS QUE 
ATUAM NAS CONTRATAÇÃOS PÚBLICAS NOS MOLDES DA LEI 14.133/2024, NO MUNICIPIO 
DE JUAZEIRINHO – PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: 
ECOAR CONSULTORIA E CAPACITACAO LTDA - R$ 8.000,00.

Juazeirinho - PB, 25 de Junho de 2024
ANNA VIRGÍNA DE BRITO MATIAS

Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A PRESTAÇÃO DE SERVIÇO TECNICO ESPE-
CIALIZADO, NA APLICAÇÃO DO CURSO E TREINAMENTO PARA PROMOVER A CAPACITAÇÃO E 
O APERFEIÇOAMENTO TEORICO E PRÁTICO DOS AGENTES PÚBLICOS QUE ATUAM NAS CON-
TRATAÇÃOS PÚBLICAS NOS MOLDES DA LEI 14.133/2024, NO MUNICIPIO DE JUAZEIRINHO – PB. 
FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00020/2024. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados 
de Impostos: VIGÊNCIA: até 25/10/2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Juazeiri-
nho e: CT Nº 07701/2024 - 25.06.24 - ECOAR CONSULTORIA E CAPACITACAO LTDA - R$ 8.000,00.
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PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
EXTRATO

DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS TÉCNICOS ESPECIALIZADOS EM CONSULTO-

RIA E ASSESSORIA JURÍDICA, CONSULTAS NA PARTE ADMINISTRATIVA E EMISSÃO DE 
PARECERES JUNTO A SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO DE JUAZEIRINHO – PB. 
FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00014/2024. DOTAÇÃO: Recursos não 
Vinculados de Impostos: 02.060 SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCACAO – 12 361 0002 2032 
ATIVIDADES DO ENSINO FUNDAMENTAL – 0170 3390.3900 OS SERVIÇOS DE TERCEIROS – 
PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até 08/04/2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Juazeirinho e: CT Nº 05401/2024 - 08.04.24 - ADILSON CARDOZO SOCIEDADE INDIVIDUAL 
DE ADVOCACIA - R$ 48.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
CONCORRÊNCIA Nº 00004/2024

EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO Nº 40401/2024

OBJETO: Contratação de empresa especializada para Reforma e Construção de Infraestrutura 
no Parque da Lagoa do município de Manaíra/PB, conforme Contrato de Repasse Nº 927890/2022/
MTUR/CAIXA.

FUNDAMENTO LEGAL: Lei Federal nº 14.133/2021.
DOTAÇÃO: conforme o edital.
VIGÊNCIA: 12 (doze) meses.
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Manaíra - CNPJ: 09.148.131/0001-95 e; CT 

Nº 40401/2024 - JAF CONSTRUÇÃO E CONSULTORIA EIRELI - CNPJ nº 40.603.807/0001-33. 
VALOR GLOBAL: R$ 620.300,00 (seiscentos e vinte mil e trezentos reais).

Manaíra/PB, 01 de julho de 2024.
MANOEL VIRGULINO SIMÃO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 0012/2024

TERMO DE RATIFICAÇÃO
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL – Artigo 75 inciso II da Lei Federal nº 14.133/21 e suas alterações 

posteriores.
OBJETO: serviços de recuperação em conjunto escolar atendendo as necessidades da secretaria 

de Educação do Município de Pedra Branca-PB, conforme especificações no contrato, pela contrata-
ção direta da empresa TAIMAPA MOVEIS PLANEJADOS LTDA, CNPJ: CNPJ 44.695.686/0001-58, 
com valor global de 57.600,00 (cinquenta e sete mil e seiscentos reais).

RATIFICAÇÃO: Ratifico a presente Dispensa de Licitação, de acordo com o parecer do Advogado.
Pedra Branca - PB, em 28de junho de 2024.

JOSEMARIO BASTOS DE SOUZA
Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 0012/2024

HOMOLOGAÇÃO
A Prefeitura Municipal de Pedra Branca, no uso de suas atribuições legais e, de acordo com 

Artigo 75 inciso II da Lei Federal nº 14.133/21 e suas alterações posteriores. e do parecer jurídico 
exarado no referido processo, em face ao cumprimento da Comissão Permanente de Licitação do 
Município, e tendo em vista a documentação que instrui o Processo de Dispensa de Licitação nº 
0012/2024, HOMOLOGO, A DISPENSA DE LICITAÇÃO, pela Assessoria pedagógica dos setores 
administrativos; serviços de recuperação em conjunto escolar atendendo as necessidades da 
secretaria de Educação do Município de Pedra Branca-PB. A empresa TAIMAPA MOVEIS PLA-
NEJADOS LTDA, CNPJ: CNPJ 44.695.686/0001-58, com valor global de 57.600,00 (cinquenta e 
sete mil e seiscentos reais).

Pedra Branca - PB, em 28 de junho de 2024.
JOSEMARIO BASTOS DE SOUZA

Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: Contrato de fornecimento, de acordo com o processo de Dispensa de Licitação 
nº 0012/2024

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
CONTRATADA: TAIMAPA MOVEIS PLANEJADOS LTDA, CNPJ: CNPJ 44.695.686/0001-58, 
OBJETO: serviços de recuperação em conjunto escolar atendendo as necessidades da secretaria 

de Educação do Município de Pedra Branca-PB.
Valor global de R$ 57.600,00 (cinquenta e sete mil e seiscentos reais)
VIGÊNCIA:  31.12.2024.

Pedra Branca - PB, em 28 de junho de 2024.
JOSEMARIO BASTOS DE SOUZA

Prefeito

CAMARA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 0006/2024

TERMO DE RATIFICAÇÃO
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL – Artigo 75, inciso I da Lei Federal nº 14.133 de 01 junho de 2021, 

e atualizações posteriores.
OBJETO: REFORMA E AMPLIAÇÃO DO PRÉDIO DA CÂMARA MUNICIPAL DE PEDRA 

BRANCA-PB, conforme especificações no contrato, pela contratação direta da empresa: DEL 
ENGENHARIA EIRELI – ME, inscrita no CNPJ/MF sob o n. 17.415.942/0001-33, com proposta 
com valor  global: R$ 115.998,79 (cento e quinze mil novessentos e noventa e oito reais e setenta 
e nove centavos).

RATIFICAÇÃO: Ratifico a presente Dispensa de Licitação, de acordo com o parecer do Advogado.
Pedra Branca - PB, 28 de junho de 2024

Edmilson Félix Oliveira
Presidente da Câmara

CAMARA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 0006/2024

HOMOLOGAÇÃO
A Câmara Municipal de Pedra Branca, no uso de suas atribuições legais e, de acordo 

com o Artigo 75, inciso II da Lei Federal nº 14.133 de 01 junho de 2021, e atualizações 
posteriores. e do parecer jurídico exarado no referido processo, em face ao cumprimento da 
Comissão Permanente de Licitação da Câmara, e tendo em vista a documentação que instrui 
o Processo de DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº  0006/2024, HOMOLOGO, A DISPENSA DE 
LICITAÇÃO, REFORMA E AMPLIAÇÃO DO PRÉDIO DA CÂMARA MUNICIPAL DE PEDRA 
BRANCA-PB, conforme especificações no contrato, pela contratação direta da empresa: 
DEL ENGENHARIA EIRELI – ME, inscrita no CNPJ/MF sob o n. 17.415.942/0001-33, com 
proposta com valor  global: R$ 115.998,79 (cento e quinze mil novessentos e noventa e oito 
reais e setenta e nove centavos).

Pedra Branca - PB, 28 de junho de 2024.
Edmilson Félix Oliveira
Presidente da Câmara

CAMARA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 0006/2024

EXTRATO DE CONTRATO
INSTRUMENTO: Contrato de fornecimento, de acordo com o processo de DISPENSA DE 

LICITAÇÃO Nº 0006/2024
CONTRATANTE: CAMARA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCAS
CONTRATADA: DEL ENGENHARIA EIRELI – ME, inscrita no CNPJ/MF sob o n. 17.415.942/0001-33, 
OBJETO: REFORMA E AMPLIAÇÃO DO PRÉDIO DA CÂMARA MUNICIPAL DE PEDRA 

BRANCA-PB
Valor  global: R$ 115.998,79 (cento e quinze mil novessentos e noventa e oito reais e setenta 

e nove centavos).
VIGÊNCIA: 31.12.2024.

Pedra Branca - PB, 28 de junho de 2024.
Edmilson Félix Oliveira
Presidente da Câmara

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRO RÉGIS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO-SRP Nº 011/2024.
A PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRO RÉGIS torna público que fará realizar através 

da pregoeira oficial para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 14.133/2021, 
Decreto Municipal nº 004/2024 e suas alterações posteriores, Lei complementar n.º 123/2006 
alterações e demais normas inerentes a espécie, que realizará licitação na modalidade pregão 
presencial do tipo menor preço por item, no dia 12 de julho de 2024 as 10:01 horas, tendo 
como objetivo: AQUISIÇÃO DE MATERIAL ODONTOLÓGICO DESTINADOS AS UNIDADES 
DE SAÚDE DE PEDRO RÉGIS. A reunião ocorrerá na sala da CPL no prédio sede da Prefeitura 
Municipal de Pedro Régis, na Av. Senador Ruy Carneiro, n° 278, Centro, Pedro Régis – Pb. 
O edital será disponível através do link: https://transparencia.elmartecnologia.com.br/Licitac
ao?Tab=1&isModal=false&ctx=201140 no www.portaldecompraspublicas.com.br ou no CPL 
no prédio sede da Prefeitura Municipal de Pedro Régis, no horário de expediente de 08:00 
as 12:00 Horas.

Pedro Régis-PB, 01 de Julho de 2024.
POLYANA FARIAS TORRES

PREGOEIRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRO RÉGIS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO-SRP Nº 012/2024.
A PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRO RÉGIS torna público que fará realizar através 

da pregoeira oficial para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 14.133/2021, 
Decreto Municipal nº 004/2024 e suas alterações posteriores, Lei complementar n.º 123/2006 
alterações e demais normas inerentes a espécie, que realizará licitação na modalidade 
pregão presencial do tipo menor preço por item, no dia 12 de Julho de 2024 as 09:01 horas, 
tendo como objetivo: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO 
DE SERVIÇOS DE EXAMES LABORATORIAL, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO 
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE. A reunião ocorrerá na sala da CPL no prédio sede da 
Prefeitura Municipal de Pedro Régis, na Av. Senador Ruy Carneiro, n° 278, Centro, Pedro 
Régis – Pb. O edital será disponível através do link: https://transparencia.elmartecnologia.
com.br/Licitacao?Tab=1&isModal=false&ctx=201140 no www.portaldecompraspublicas.
com.br ou no CPL no prédio sede da Prefeitura Municipal de Pedro Régis, no horário de 
expediente de 08:00 as 12:00 Horas.

Pedro Régis-PB, 01 de julho de 2024.
POLYANA FARIAS TORRES

PREGOEIRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE CONTRATO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 0126/2024.
Processo: Inexigibilidade nº 00041/2024.
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó
CONTRATADA: CLINICA MEDICA TIBURTINO & BARBOSA LTDA, inscrita no CNPJ nº 

29.046.105/0001-63. 
OBJETO: Credenciamento de pessoas Jurídicas para posterior contratação, mediante documen-

tação, para prestação de serviços especializados de exames OFTALMOLÓGICOS, atendendo as 
necessidades do Município de Piancó/PB, referente ao CREDENCIAMENTO 005/2024.   

VALOR MENSAL ESTIMADO: R$ 105.449,80 (cento e cinco mil quatrocentos e quarenta e 
nove reais e oitenta centavos).

VALOR GLOBAL ESTIMADO: R$ 632.698,80 (seiscentos e trinta e dois mil seiscentos e noventa 
e oito reais e oitenta centavos).    

Piancó – PB, 01 de julho de 2024. 
DANIEL GALDINO DE ARAÚJO PEREIRA

Prefeito Constitucional  

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 01.00036/2024, em 19.02.2024.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e o Sr. ARNOUD ESTEVAM CEZAR CPF Nº 

805.599.484-68.
OBJETO CONTRATUAL: Contratação de empresa ou pessoa física para prestação de serviços 

de transporte de estudantes da rede pública de ensino do município de PIANCÓ-PB. 
OBJETO DO ADITIVO: Alteração de valor (acréscimo).
FUNDAMENTAÇÃO: Art.124, II “d” da Lei nº 14.133/2021.

Piancó-PB, 01 de julho de 2024
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 01.00039/2024, em 19.02.2024.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e o Sr.  JOSE JOAQUIM DA SILVA CPF 556.455.504-04.
OBJETO CONTRATUAL: Contratação de empresa ou pessoa física para prestação de serviços 

de transporte de estudantes da rede pública de ensino do município de PIANCÓ-PB. 
OBJETO DO ADITIVO: Alteração de valor (acréscimo).
FUNDAMENTAÇÃO: Art.124, II “d” da Lei nº 14.133/2021.

Piancó-PB, 01 de julho de 2024
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 01.00037/2024, em 19.02.2024.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e o Sr. DANIEL SILVA DE MESQUITA CPF Nº 

032.268.314-96.
OBJETO CONTRATUAL: Contratação de empresa ou pessoa física para prestação de serviços 

de transporte de estudantes da rede pública de ensino do município de PIANCÓ-PB. 
OBJETO DO ADITIVO: Alteração de valor (acréscimo).
FUNDAMENTAÇÃO: Art.124, II “d” da Lei nº 14.133/2021.

Piancó-PB, 01 de julho de 2024
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 01.00035/2024, em 19.02.2024.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e o Sr. GERALDO RODRIGUES DOS SANTOS CPF 

640.417.944-04.
OBJETO CONTRATUAL: Contratação de empresa ou pessoa física para prestação de serviços 

de transporte de estudantes da rede pública de ensino do município de PIANCÓ-PB. 
OBJETO DO ADITIVO: Alteração de valor (acréscimo).
FUNDAMENTAÇÃO: Art.124, II “d” da Lei nº 14.133/2021.

Piancó-PB, 01 de julho de 2024
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 01.00041/2024, em 19.02.2024.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e o Sr. MANOEL LACERDA MESSIAS CPF 202.928.564-15.
OBJETO CONTRATUAL: Contratação de empresa ou pessoa física para prestação de serviços 

de transporte de estudantes da rede pública de ensino do município de PIANCÓ-PB. 
OBJETO DO ADITIVO: Alteração de valor (acréscimo).
FUNDAMENTAÇÃO: Art.124, II “d” da Lei nº 14.133/2021.

Piancó-PB, 01 de julho de 2024
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 01.00041/2024, em 19.02.2024.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e o Sr. PEDRO FRANCISCO DA SILVA CPF Nº 

789.307.314-49.
OBJETO CONTRATUAL: Contratação de empresa ou pessoa física para prestação de serviços 

de transporte de estudantes da rede pública de ensino do município de PIANCÓ-PB. 
OBJETO DO ADITIVO: Alteração de valor (acréscimo).
FUNDAMENTAÇÃO: Art.124, II “d” da Lei nº 14.133/2021.

Piancó-PB, 01 de julho de 2024
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00013/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Manoel Alvino, 56 - Centro - Pilõezinhos - PB, por meio do site www.portaldecompraspublica.com.
br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
especializada na realização de consultas e exames de média e alta complexidade, no intuito de 
atender a pacientes carentes do Município de Pilõezinhos–PB. Abertura da sessão pública: 10:00 
horas do dia 18 de Julho de 2024. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. 
Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 99167–0794. 
E-mail: joaofilho_85@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublica.com.
br; www.gov.br/pncp.

Pilõezinhos - PB, 1º de Julho de 2024
JOÃO CAVALCANTE DA CRUZ FILHO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS
AVISO DE REPUBLICAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00015/2024
O Agente de Contratação comunica o adiamento da abertura da sessão pública da Concorrência 

Eletrônica nº 00015/2024, para o dia 19 de julho de 2024 às 09:00 horas; e do início da fase de 
lances para ocorrer nessa mesma sessão pública. em virtude da IMPUGNAÇÃO, apresentada 
pela C3 ENGENHARIA LTDA – CNPJ: 20.198.694/0001-20, julgada como PROCEDENTE, o 
edital será republicado, conforme a data acima mencionada. Referência: horário de Brasília - DF. 
Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, na Rua João Barbosa da Silva, 120 - Centro 
- Queimadas - PB. Site: www.portaldecompraspublicas.com.br. Telefone: (083) 33922276.E-mail: 
licitacaopmqueimadas2017@gmail.com.

Queimadas - PB, 1º de julho de 2024
JURANDIR DA SILVA

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: ATRAÇÃO ARTISTICA (FORROZÃO ESPORA DE OURO) NAS FESTIVIDADES 
JUNINAS PARA O ARRAIAL NO ARREBOL DE 2024, NO MUNICÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: 
Inexigibilidade de Licitação nº IN00016/2024. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 
02.120 Secretaria de Cultura, Turismo e Desenvolvimento Econômico 13 122 1005 2040 Manuten-
ção das Atividades da Secretaria de Cultura, Turismo e Desenvolvimento Econômico 13 392 1005 
2041 Promoção de Eventos Sociais e Culturais 3390.39 99 Outros Serviços de Terceiros – Pessoa 
Jurídica Fonte de Recursos: 15001000 Recursos Livres (Ordinário). VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Remígio e: CT 
Nº 00205/2024 - 26.06.24 - RAWLISSON MENESES DE MEDEIROS - R$ 50.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00018/2024
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Valdecir Mineiro da Costa, S/N - Centro - Riacho de Santo Antônio - PB, por meio do site www.
portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, 
para: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTO E MATERIAL PERMANENTE PARA UNIDADE BÁSICA DE 
SAÚDE – UBSF MAURICIO TRAVASSOS MOURA – RECURSOS DE EMENDA PARLAMENTAR. 
Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 16 de Julho de 2024. Início da fase de lances: 09:01 
horas do dia 16 de Julho de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orça-
mento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução 
Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3641–1019. E-mail: pmrsa.licitacao@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br; www.
portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp.

Riacho de Santo Antônio - PB, 28 de Junho de 2024
HILDA LUCIA BARBOSA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE ADJUDICAÇÃO

CREDENCIAMENTO Nº 00002/2024 
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE SANTA LUZIA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atri-

buições legais, RESOLVE: ADJUDICAR o objeto do processo de Credenciamento nº 00002/2024, 
que objetiva: Credenciamento de empresas especializadas para prestação de serviços para a 
realização de exames, acompanhando seus respectivos laudos médicos, para complementar o 
Sistema Único de Saúde – SUS, atendendo usuários residentes do município de Santa Luzia – PB; 
com base nos elementos constantes do processo correspondente, a: B & N ATIVIDADE MEDICA 
AMBULATORIAL E CIRURGICOS LTDA, CNPJ Nº 36.244.799/0001-09, Item(s): 33 - 34 - 35 - 36 - 
37 - 38 - 39 - 40 - 41 - 42 - 43 - 44 - 45. Valor: R$ 107.280,24. CLINFORT CLINICA MEDICA LTDA, 
CNPJ Nº 43.305.238/0001-38, Item(s): 33 - 34 - 35 - 36 - 37 - 38 - 40 - 42 - 43 - 44 - 45. Valor: R$ 
86.898,99. CLINICA ANALISE RADIODIAGNOSTICA LTDA, CNPJ Nº 38.627.973/0001-28, Item(s): 
5 - 6 - 7 - 8 - 14 - 17 - 18 - 28 - 30. Valor: R$ 267.472,76. CLINICA DE OTORRINOLARINGOLOGIA 
S/S LTDA, CNPJ Nº 40.949.224/0001-69, Item(s): 15 - 16 - 19 - 20 - 21 - 22. Valor: R$ 231.706,00. 
CLINICA DR JOAO GILBERTO SERVICOS MEDICOS LTDA, CNPJ Nº 50.008.056/0001-60, 
Item(s): 28 - 29 - 30. Valor: R$ 42.933,50. CLINICA RADIOLOGICA DR. WANDERLEY LTDA, CNPJ 
Nº 08.716.557/0001-35, Item(s): 1 - 2 - 3 - 4 - 5 - 6 - 7 - 8 - 9 - 10 - 11 - 12 - 13 - 25 - 31 - 32 - 43. 
Valor: R$ 677.818,46. DR SERGIO JUNIOR LTDA, CNPJ Nº 51.807.646/0001-16, Item(s): 28 - 29 
- 30 - 31. Valor: R$ 44.315,30. ESCOLA DE ENFERMAGEM NOVA ESPERANCA LTDA, CNPJ Nº 
02.949.141/0010-71, Item(s): 14 - 25 - 26 - 31 - 33 - 34 - 35 - 36 - 37 - 38 - 39 - 40 - 41 - 42 - 43. 
Valor: R$ 263.321,29. FERNANDO FRANCO DE CARVALHO, CNPJ Nº 01.767.395/0001-15, Item(s): 
5 - 6 - 7 - 8 - 14. Valor: R$ 212.284,76. HETHMA NOBREGA QUINHO CARVALHO LTDA, CNPJ Nº 
51.825.888/0001-32, Item(s): 33 - 36 - 37 - 38 - 40. Valor: R$ 27.265,16. IMAGO DIAGNOSTICO 
POR IMAGEM AVANCADO LTDA, CNPJ Nº 15.144.201/0001-30, Item(s): 1 - 2 - 3 - 4 - 5 - 6 - 7 - 
8 - 14 - 17 - 18 - 25 - 31 - 32 - 43. Valor: R$ 654.006,76. UDI PATOS SERVICOS E PRODUTOS 
MEDICOS LTDA, CNPJ Nº 09.442.754/0001-76, Item(s): 1 - 2 - 3 - 4 - 5 - 6 - 7 - 8 - 14. Valor: R$ 
596.912,96. Total: R$ 3.212.216,18. Publique-se e cumpra-se. 

Santa Luzia - PB, 27 de junho de 2024.
JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO

CREDENCIAMENTO Nº 00002/2024 
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE SANTA LUZIA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas 

atribuições legais, RESOLVE: HOMOLOGAR o processo de Credenciamento nº 00002/2024, que 
objetiva: Credenciamento de empresas especializadas para prestação de serviços para a realização 
de exames, acompanhando seus respectivos laudos médicos, para complementar o Sistema Único de 
Saúde – SUS, atendendo usuários residentes do município de Santa Luzia – PB; com base nos ele-
mentos constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponentes credenciados: 
B & N ATIVIDADE MEDICA AMBULATORIAL E CIRURGICOS LTDA, CNPJ Nº 36.244.799/0001-09, 
Item(s): 33 - 34 - 35 - 36 - 37 - 38 - 39 - 40 - 41 - 42 - 43 - 44 - 45. Valor: R$ 107.280,24. CLINFORT 
CLINICA MEDICA LTDA, CNPJ Nº 43.305.238/0001-38, Item(s): 33 - 34 - 35 - 36 - 37 - 38 - 40 - 
42 - 43 - 44 - 45. Valor: R$ 86.898,99. CLINICA ANALISE RADIODIAGNOSTICA LTDA, CNPJ Nº 
38.627.973/0001-28, Item(s): 5 - 6 - 7 - 8 - 14 - 17 - 18 - 28 - 30. Valor: R$ 267.472,76. CLINICA 
DE OTORRINOLARINGOLOGIA S/S LTDA, CNPJ Nº 40.949.224/0001-69, Item(s): 15 - 16 - 19 - 
20 - 21 - 22. Valor: R$ 231.706,00. CLINICA DR JOAO GILBERTO SERVICOS MEDICOS LTDA, 
CNPJ Nº 50.008.056/0001-60, Item(s): 28 - 29 - 30. Valor: R$ 42.933,50. CLINICA RADIOLOGICA 
DR. WANDERLEY LTDA, CNPJ Nº 08.716.557/0001-35, Item(s): 1 - 2 - 3 - 4 - 5 - 6 - 7 - 8 - 9 - 
10 - 11 - 12 - 13 - 25 - 31 - 32 - 43. Valor: R$ 677.818,46. DR SERGIO JUNIOR LTDA, CNPJ Nº 
51.807.646/0001-16, Item(s): 28 - 29 - 30 - 31. Valor: R$ 44.315,30. ESCOLA DE ENFERMAGEM 
NOVA ESPERANCA LTDA, CNPJ Nº 02.949.141/0010-71, Item(s): 14 - 25 - 26 - 31 - 33 - 34 - 35 - 
36 - 37 - 38 - 39 - 40 - 41 - 42 - 43. Valor: R$ 263.321,29. FERNANDO FRANCO DE CARVALHO, 
CNPJ Nº 01.767.395/0001-15, Item(s): 5 - 6 - 7 - 8 - 14. Valor: R$ 212.284,76. HETHMA NOBREGA 
QUINHO CARVALHO LTDA, CNPJ Nº 51.825.888/0001-32, Item(s): 33 - 36 - 37 - 38 - 40. Valor: R$ 
27.265,16. IMAGO DIAGNOSTICO POR IMAGEM AVANCADO LTDA, CNPJ Nº 15.144.201/0001-
30, Item(s): 1 - 2 - 3 - 4 - 5 - 6 - 7 - 8 - 14 - 17 - 18 - 25 - 31 - 32 - 43. Valor: R$ 654.006,76. UDI 
PATOS SERVICOS E PRODUTOS MEDICOS LTDA, CNPJ Nº 09.442.754/0001-76, Item(s): 1 - 2 
- 3 - 4 - 5 - 6 - 7 - 8 - 14. Valor: R$ 596.912,96. Total: R$ 3.212.216,18. Publique-se e cumpra-se.

Santa Luzia - PB, 27 de junho de 2024. 
JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTINHO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2024
OBJETO: Aquisição parcelada de Medicamentos Básico e Medicamentos Psicotrópicos, desti-

nados a atender as necessidades da Secretaria de Saúde do município de São Bentinho/PB. Data 
e local, às 09:00 horas do dia 15/07/2024, na sala de reunião da CPL, na Rua Francisco Felinto 
dos Santos, s/n, Centro, São Bentinho - PB. Anexo à sede da Prefeitura. E-mail:saobentinhopb.
licitacoes@gmail.com. Edital:www.saobentinho.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br, www.gov.br/pncp.

São Bentinho - PB, 1º de Julho de 2024
JUCIÊ VIEIRA HERCULANO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTINHO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00037/2024
OBJETO: Aquisição parcelada de material de construção e hidráulico destinado as diversas 

secretarias do município de São Bentinho–PB. Data e local, às 09:00 horas do dia 16/07/2024, 
na sala de reunião da CPL, na Rua Francisco Felinto dos Santos, s/n, Centro, São Bentinho - PB. 
Anexo à sede da Prefeitura. E-mail:saobentinhopb.licitacoes@gmail.com. Edital:www.saobentinho.
pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br, www.gov.br/pncp.

São Bentinho - PB, 1º de Julho de 2024
JUCIÊ VIEIRA HERCULANO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM
AVISO DE JULGAMENTO DE DOCUMENTAÇÃO

DE CREDENCIAMENTO
CREDENCIAMENTO Nº 00002/2024

O Agente de Contratação do Município de São José do Bonfim/PB/PB, torna público para conhe-
cimento dos licitantes participantes do Processo do Credenciamento Nº 00002/2024, que tem como 
objeto: Contratação de empresas e profissionais especializado por meio de credenciamento para 
prestação de serviços e consultas médicas por especialistas, e procedimentos especializados de 
odontologia para o Município de São José do Bonfim/PB. Considerações da Comissão, Licitantes 
credenciados por atender o instrumento convocatório: 

1.CLINICA MEDICA GERAL E ESPECIALIZADA - SERVICE SAUDE LTDA - CNPJ: 
26.079.287/0001-80

2.DRA CAROLINE CESAR LTDA - CNPJ: 44.017.104/0001-84;
3.FJC MOREIRA CLINICA MEDICA LTDA - CNPJ: 25.217.264/0001-22; 
4.GABRIELLA NÓBREGA BRONZEADO - CPF: 089.383.764-43
5.ORTOMED CLINICA ESPECIALIZADA LTDA - CNPJ: 10.714.599/0001-89; 
6.SODARA SERVIÇOS AMBULATORIAIS LTDA - CNPJ: 20.087.112/0001-39
7. PERLA GADELHA MEDEIROS LIMA – CPF Nº 607.041.792-53
8. SEDARE POLICLINICA LTDA - CNPJ: 52.333.826/0001-76
9. GILSON & BRITO LTDA - CNPJ: 21.673.162/0001-60
10. NEURODERM SERVIÇOS MEDICOS LTDA - CNPJ: 24.055.312/0001-60
11.MED & MAIS SERVIÇOS DE SAUDE E ODONTOLOGIA LTDA - CNPJ: 42.667.861/0001-78
12. MATHEUS SOARES MOTA - CPF: 101.362.224-39
Licitantes que não atenderam o instrumento convocatório: CONSULTORIO MÉDICO 

AV MED LTDA, CNPJ Nº 37.224.146/0001-20, a empresa não apresentou a documentação 
referente a(s) falha(s) apontada(s) na ATA 002, no prazo previsto no edital; - CLINICA MEDICA 
ROLIM - CNPJ: 11.426.280/0001-10, a empresa não apresentou a documentação referente 
a(s) falha(s) apontada(s) na ATA 002, no prazo previsto no edital; - FERNANDO ANTÔNIO 
WANDERLEY NOBRE, a empresa não apresentou a documentação referente a(s) falha(s) 
apontada(s) na ATA 002, no prazo previsto no edital. Maiores Informações, na sala da Licitação, 
no Prédio Sede da Prefeitura Municipal de São José do Bonfim com sede a Rua José Ferreira, 
s/n, centro, São José do Bonfim/PB, no horário 08:00 às 12:00hs dos dias úteis. E-mail: licita-
cao@saojosedobonfim.pb.gov.br.

São José do Bonfim/PB/PB, 01 de julho de 2024.
Joseildo Alves Monteiro
Agente de contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS 
EXTRATO DE TERMO ADITIVO

1º TERMO ADITIVO
CONTRATO N°. 92001/2023

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00020/2023
CONTRATANTE :  Prefeitura Municipal de São José de Espinharas - CNPJ Nº 

08.882.730/0001-75. CONTRATADA: SÃO WELL TECNOLOGIA LTDA, CNPJ n° 
25.279.413/0001-88. OBJETO: O presente Termo Aditivo tem por objeto a prorrogação do 
Contrato Original, com vista a alteração de prazo constante na Clausula Terceira, referente 
a Contratação de Empresa Especializada para Prestação de Serviços na implantação do 
Prontuário Eletrônico do cidadão-PEC/E-SUS com treinamento e suporte técnico para todos 
os setores da Secretária Municipal de Saúde para o Município de São José de Espinharas. 
DA VIGÊNCIA - Fica prorrogada a vigência do contrato em 06 (seis) meses ou até o término 
do novo processo licitatório. DO(S) VALOR(ES) - O Valor do Contrato original para 12 (doze) 
meses é R$ 46.800,00 (Quarenta e seis mil e oitocentos reais). Sendo o valor aditivado em 
até 06 (seis) meses, assim o valor renovado para continuidade dos serviços é R$ 23.400,00 
(Vinte e três mil e quatrocentos reais).

São José de Espinharas - PB, 27 de junho de 2024.
Antônio Gomes da Costa Netto 

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00021/2024
A Prefeitura Municipal de São José de Espinharas – PB, torna público a licitação sob modali-

dade Pregão na forma Eletrônica, do tipo menor preço, para Aquisição de Material permanente, 
utensílios de cozinha e outros para todas as Secretarias e Fundos Municipais do Município de 
São José de Espinharas/PB. Data e horário do início da disputa: 09:30hs/mim do dia 15/07/2024. 
Fundamento legal: Lei 14.133/21 e subsidiárias. LOCAL: Portal de Compras Públicas – www.
portaldecompraspublicas.com.br. Modo de Disputa: Aberto. Edital: www.portaldecompraspu-
blicas.com.br, https://www.gov.br/pncp/pt-br e TCE/PB, Outros esclarecimentos poderão ser 
fornecidos na sede da Prefeitura Municipal, das 08:00 às 13:00hs, através do Setor de Licitação, 
na Praça Bossuet Wanderley, 61 - Centro - São José de Espinharas – PB e e-mail: licitacao@
saojosedeespinharas.pb.gov.br. 

São José de Espinharas – PB, 01 de Julho de 2024.
ARNOBIO SOARES DE SOUSA NETO

SECRETÁRIO DE ADMINISTRAÇÃO E RECURSOS HUMANOS

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO
Nº 00022/2024

A Prefeitura Municipal de São José de Espinharas – PB, torna público a licitação sob moda-
lidade Pregão na forma Eletrônica, do tipo menor preço, para Aquisição de equipamentos de 
informática e aparelhos celulares para todas as Secretarias e Fundos municipais do Município de 
São José de Espinharas-PB. Data e horário do início da disputa: 09:30hs/mim do dia 18/07/2024. 
Fundamento legal: Lei 14.133/21 e subsidiárias. LOCAL: Portal de Compras Públicas – www.
portaldecompraspublicas.com.br. Modo de Disputa: Aberto. Edital: www.portaldecompraspu-
blicas.com.br, https://www.gov.br/pncp/pt-br e TCE/PB, Outros esclarecimentos poderão ser 
fornecidos na sede da Prefeitura Municipal, das 08:00 às 13:00hs, através do Setor de Licitação, 
na Praça Bossuet Wanderley, 61 - Centro - São José de Espinharas – PB e e-mail: licitacao@
saojosedeespinharas.pb.gov.br.

São José de Espinharas – PB, 01 de Julho de 2024.
ARNOBIO SOARES DE SOUSA NETO

SECRETÁRIO DE ADMINISTRAÇÃO E RECURSOS HUMANOS

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS
PREGÃO ELETRÔNICO

Nº 016/2024
A Diretora da fase interna torna público, para conhecimento dos interessados, que será realizado 

o procedimento licitatório na modalidade Pregão Eletrônico do tipo menor preço por item. Objeto: 
Aquisição de ferramentas elétricas e manuais para manutenção e construção, conforme especi-
ficações técnicas, para atender as demandas da Secretaria de Infraestrutura e Serviços Urbanos 
da Prefeitura Municipal de São José de Piranhas – PB. Abertura das propostas dia 15 de julho de 
2024, às 09:00 horas (horário de Brasília), através do site www.portaldecompraspublicas.com.br. 
Os interessados poderão obter o texto integral do edital através dos endereços eletrônicos www.
tce.pb.gov.br e www.saojosedepiranhas.pb.gov.br.

São José de Piranhas - PB, 01 de Julho de 2024.
Talita de Sousa Coelho Ferreira
Diretora Interna de Processos

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS
AVISO DE LICITAÇÃO FRACASSADA

CONCORRÊNCIA Nº 00004/2024 ELETRÔNICO - RP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS – PB, torna público para conhecimento 

dos interessados que, não havendo licitantes habilitados/classificados na sessão pública do Pregão 
acima identificado, o qual tinha por objeto a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA 
PARA A URBANIZAÇÃO DE CANTEIROS DO MUNICÍPIO DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS. Assim, a 
referida licitação foi declarada FRACASSADA.

São José dos Ramos – PB 01 de julho de 2024
EMILSON JUNIOR BEZERRA DA SILVA

PREGOEIRO OFICIAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO

DE PREÇOS Nº: 00029/2024
PREGÃO Nº 00020/2024 - ELETRONICO

O Prefeito Constitucional do Município de São José dos Ramos/PB, usando de suas atribuições 
legais e em conformidade com o que dispõe a Lei Federal nº. 14.133, de 01 de abril de 2021, 
Decreto Municipal nº. 00135, de 21 de Julho de 2023, demais legislações correlatas e, em con-
formidade com o resultado do Pregão nº 00020/2024 - ELETRÔNICO, devidamente homologado, 
RESOLVE tornar público o Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 00029/2024. OBJETO: 
REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS PARA SUPRIMEN-
TO DE DEMANDA DAS SECRETARIAS DE SAÚDE E DESENVOLVIMENTO HUMANO. Ficam 
registados os seguintes preços:

EMPRESA: KANIA COMERCIO DE PRODUTOS HOSPITALARES LTDA

CNPJ: 41.836.567/0001-80

ENDEREÇO: AV. JOSE TUSSI, 128 - CENTRO - BARÃO DE COTEGIPE/RS

REPRESENTANTE: ELSA KALINOSKI KANIA – CPF: ***.784.980-**

E-MAIL: EMAIL: KANIA.FINANCEIRO@GMAIL.COM - KANIA.LICITACAO@GMAIL.COM - TEL: (54) 99974-7485 
- (54) 99223-9338

ITEM DESCRIÇÃO MARCA / MODELO UNID QUANT VALOR
UNIT TOTAL

34

LEITE EM PÓ\, ORIGEM: DE 
VACA\, TEOR GORDURA: IN-
TEGRAL\, SOLUBILIDADE: INS-
TANTÂNEO EMBALAGEM 400G

INTEGRAL / ITALAC UNID 852 R$ 32,72 R$ 27.877,44

35

MACARRÃO\, TEOR DE UMI-
DADE: MASSA SECA\, BASE 
DA MASSA: DE FARINHA DE 
TRIGO\, APRESENTAÇÃO: ES-
PAGUETE EMBALAGEM 500G

TIPO ESPAGUETE 
/ COM OVOS NOR-
DESTE / MOINHO DO 
NORDESTE

UNID 744 R$ 4,91 R$ 3.653,04

36

M A C A R R Ã O \ ,  T E O R  D E 
UMIDADE: MASSA SECA\, 
B A S E  D A M A S S A :  D E 
F A R I N H A  D E  T R I G O \ , 
APRESENTAÇÃO:PARAFUSO

TIPO PARAFUSO 
NORDESTE / MOI-
NHO DO NORDESTE

PACOTE 420 R$ 5,60 R$ 2.352,00

42

ÓLEO VEGETAL COMESTÍ-
VEL\, TIPO:PURO\, ESPÉ-
CIE VEGETAL:SOJA\, TIPO 
QUALIDADE:TIPO 1 EMBA-
LAGEM

DE SOJA COAMO / 
TOZZO

UNID 261 R$ 10,27 R$ 2.680,47

VALOR TOTAL R$ 36.562,95

A Ata de registro de preços detalhado com especificações dos itens, quantidade total dos 
itens, marca dos produtos, valor unitário e total de cada item está disponível, no endereço 
www.saojosedosramos.pb.gov.br.

São José dos Ramos/PB, 18 de Junho de 2024.
MATHEUS AMORIM MARANHÃO E SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS
EXTRATO

DO CONTRATO
1. CONTRATO Nº 82/2024
2. PREGÃO Nº 00020/2024 - ELETRÔNICO;
3. OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS 

PARA SUPRIMENTO DE DEMANDA DAS SECRETARIAS DE SAÚDE E DESENVOLVI-
MENTO HUMANO;

4. CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS - CNPJ: 
01.612.384/0001-66;

5. CONTRATADO: KANIA COMERCIO DE PRODUTOS HOSPITALARES LTDA - CNPJ: 
41.836.567/0001-80. Itens: 34, 35, 36 e 42. R$ 36.562,95 (trinta e seis mil, quinhentos e 
sessenta e dois reais e noventa e cinco centavos);

6. FONTE DE RECURSO: Recursos não vinculados de impostos – saúde; Transferência 
do SUS; Recursos não vinculados de impostos – saúde, e; Recursos Livres (ordinário)

7. DATA DA ASSINATURA: 18/06/2024. 
8. PRAZO: 31/12/2024.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00024/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Dirson Andrade, 103 - Centro - Sertãozinho - PB, por meio do site https://bnc.org.br/sistema/, lici-
tação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição(ões) de Veículo(s) 0Km 
(veículo a motor de propulsão), conforme discriminação pertinente no Instrumento Convocatório. 
Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 19 de Julho de 2024. Início da fase de lances: para 
ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3685–1073. E-mail: .... 
Edital: http://sertaozinho.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; https://bnc.org.br/sistema/; www.gov.br/pncp.

Sertãozinho - PB, 20 de Junho de 2024
ANTONIO MARCOS ANDRADE DA SILVA

Pregoeiro Oficial
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